
Сегодня в Москве стартуют 
сразу два кинофестиваля: 
42-й Московский 
международный и 5-й кино-
фестиваль стран БРИКС

СИТУАЦИЯ Учителю Людмиле Жуковой понадобилось десять 
лет жизни, чтобы спасти заповедный лес от чиновников 
и лесорубов

Урок географии

Игорь Зубков

Р
убль укрепился относи-
тельно пиковых снижений 
накануне, когда доллар уже 

готовился перешагнуть рубеж в 
80 рублей, а евро достиг много-
летнего максимума — 93 рублей. 
Прогнозы экспертов на октябрь 
осторожны и не исключают пе-
рехода рубля в диапазон 80—85 
руб./долл.

Вниз российская валюта на-
чала планировать в июне с от-
метки 68 руб./долл. «Равнове-
сный» курс, по оценке руководи-
теля Экономической экспер-
тной группы Евсея Гурвича, со-
ставляет сейчас примерно 72,5 
рубля за доллар и 84,8 рубля за 
евро. 

Пиковые значения сентября 
можно считать предельными. 
Даже если рубль вновь попыта-
ется ослабнуть, то такой период 
стоит использовать для продажи 
валюты, а не для ее спешной по-

купки, считает ведущий анали-
тик «Открытие Брокер» по гло-
бальным исследованиям Андрей 
Кочетков. По его оценке, при су-
ществующем порядке вещей 
курс должен быть в диапазоне 
70—75 рублей за доллар, и даже 
цена на нефть не играет столь 
важную роль, поскольку бюджет 
еще долгое время может исполь-
зовать накопленные резервы. 
Более того, при негативной ситу-
ации на сырьевых рынках счет 
текущих операций РФ остается 
положительным. Международ-

ные резервы более чем на треть 
превышают внешние обязатель-
ства страны. Наконец, положи-
тельная доходность рубля силь-
но выделяет его среди прочих ва-
лют с повсеместной отрицатель-
ной доходностью, подчеркивает 
Кочетков. «Возможности даль-
нейшего ослабления рубля огра-
ничены невысоким риском паде-
ния цен на нефть, а также запу-
ском дополнительных интервен-
ций ЦБ с 1 октября, — говорит 
Гурвич. — Согласно расчетам 
Экономической экспертной 

группы, это снизит курс доллара 
примерно на 2,5 рубля». По его 
ожиданиям, курс в октябре сло-
жится на уровне 75 рублей за 
доллар и 88 рублей за евро. Это 
все еще выше равновесного кур-
са, что обусловлено санкцион-
ными рисками. 

Против рубля может сыграть 
ухудшение ситуации в Беларуси 
и Закавказье. По оценке главно-
го экономиста Альфа-банка На-
талии Орловой, с конца августа 
премия за геополитический 
риск в цене рубля почти удвои-
лась и достигла примерно 7—8 
руб./долл. В 2018 году, когда 
США ввели санкции против «РУ-
САЛа» и угрожали ввести сан-
кции против российского гос-
долга и госбанков, премия за 
риск доходила до 10—15 руб.  

Ключевой вопрос — решит ли 
ЦБ останавливать панику на 
рынке, если рубль ока-
жется под дополни-
тельным давлением. 

Наталья Граф, Омск

Л
юдмиле Жуковой по-
надобилось десять 
лет для того, чтобы 
отстоять Екатери-
нинский бор — один 
из красивейших та-
ежных уголков в Тар-
ском районе, на са-
мом севере Омской 

области. Ей угрожали, дом забра-
сывали «коктейлями Молотова», 
пытались выселить из деревни... 
Но учительница не сдалась. 

...В ту ночь Людмиле Жуко-
вой не спалось. Ворочалась с 
боку на бок , а сон все не прихо-
дил. И вдруг услышала треск — 
будто бы салюты запускают... 

— Подошла к окну, отодвинула 
штору — а там со всех сторон за-
рево, — вспоминает Людмила 
Жукова. — Горим! Бужу мужа, ме-
чусь в панике по дому, все валит-
ся из рук... Схватила икону и вы-
бежала из дома. А огонь уже от 
дома перекинулся на тайгу. Упа-
ла на колени и начала молиться 
Богородице. Плачу, кричу: если 
выживем — поставлю часовню! И 

в ту же минуту слышу вой сире-
ны — приехали пожарные. Тайгу 
отстояли, а дом сгорел полно-
стью... И с той поры я перестала 
бояться, страх куда-то исчез.

Тайга как судьба
Учительница географии, ко-

ренная омичка Людмила Жуко-
ва в первый раз увидела настоя-
щую тайгу в пятьдесят лет. В 
Тарский район она приехала в 
начале двухтысячных вместе с 
супругом, тренером по волей-
болу, развивать сельский спорт. 
И как -то пошли вместе со стар-
шеклассниками в поход. Вышли 

на знаменитый Екатеринин-
ский бор и замерли в изумле-
нии. Как будто в сказку попали. 
Красота неимоверная. Вокруг 
сосны, лиственницы, кедры, 
внизу журчит река. Мох под но-
гами — мягче перины. А воздух 
такой, что кружится голова. 

Влюбились в это место с пер-
вого взгляда. Глава района, уз-
нав о восторженных отзывах пе-
дагогов, вызвал их к себе и пред-
ложил купить в тайге заброшен-
ный пионерский лагерь и сде-
лать из него лыжную базу. Аук-
цион объявляли несколько раз 
— желающих не было.

— В то время учителям меся-
цами задерживали зарплату, — 
рассказывает Вячеслав Жуков. 
— Но мы загорелись этой идеей и 
решили рискнуть. Набрали кре-
дитов, переехали в Екатеринин-
ское, устроились на работу в 
сельскую школу и стали поти-
хоньку восстанавливать забро-
шенный корпус. 

Но мечты о спокойной, раз-
меренной жизни на природе 
разбились практически сразу. 
Однажды ночью Жуковы впер-
вые услышали, как плачет тайга. 
Затрещали сосны, завыли, за-
стонали на множество голосов. 
А утром супруги обнаружили в 
бору просеку из свежих пней и 
поваленные деревья.

Оказалось, главное управле-
ние лесного хозяйства Омской 
области отдало с аукциона 10 
тысяч гектаров хвойников в 
Тарском районе в аренду биз-
несменам — для заготовки дре-
весины. В их число попал и зна-
менитый Екатерининский бор, 
с которого по-тихому сняли 
статус особо охраняемой тер-
ритории. Реликтовые корабель-

ные сосны — настоящий лако-
мый кусок для покупателей из 
Казахстана и Китая, эксклюзив-
ное предложение. Поэтому уни-
кальный бор, стоимость кото-
рого оценивается в 300 миллио-
нов рублей, пошел под топор.

— Я тогда в лесоустройстве 
вообще не разбиралась, — рас-
сказывает Людмила Алексеев-
на. — Начала собирать в деревне 
подписи за возвращение бору 
статуса неприкосновенности. 
Пошла к арендаторам леса. По-
учительски вела с ними душе-
спасительные беседы. Говорю 
им — ну вы же выросли в этом 
бору, еще пацанами здесь грибы 
и ягоды собирали.  Неужели у 
вас поднимется рука такую кра-
соту уничтожить? Как вы будете 
в глаза людям смотреть?.. Они 
посмеялись, давай дружбу пред-
лагать.  Говорят, дров тебе при-
везем, для спортсме-
нов оборудование ку-
пим. Я стояла на своем.
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СОБЫТИЕ

Однажды ночью Людмила Жукова 
услышала, как от «черных лесору-
бов»  плачет тайга. И не позволила 
себе с этим смириться.

А К Ц Е Н Т

Запуск дополнительных интервенций ЦБ 
с 1 октября при стабильных ценах 
на нефть снизит курс доллара примерно 
на 2,5 рубля

А К Ц Е Н Т

Трудно представить, что чиновники 
ничего не знали о том, что происходит 
в тайге. Скорее наоборот — покровитель-
ствовали. Иначе их бездействие просто 
невозможно объяснить

Австралийский доллар 56,1262
Азербайджанский манат 46,3712
Армянский драм** 16,1809
Белорусский рубль 30,0739
Болгарский лев 47,2274
Бразильский реал 13,9883

Венгерский форинт** 25,3290
Вон Республики Корея*** 67,3506
Гонконгский доллар 10,1656
Датская крона 12,4057
Доллар США 78,7847
Евро 92,4302

Индийская рупия* 10,6791
Казахстанский тенге** 18,1995
Канадский доллар 58,7946
Киргизский сом** 98,9419
Китайский юань 11,5671
Молдавский лей* 46,4396

Новый туркменский манат 22,5421
Норвежская крона* 83,3454
Польский злотый 20,3910
Румынский лей 18,9623
СДР  110,8721
Сингапурский доллар 57,5365

Таджикский сомони* 76,3418
Турецкая лира 10,1077
Узбекский сум**** 76,7284
Украинская гривна* 27,8337
Фунт стерлингов 101,0729
Чешская крона* 34,0220

Шведская крона* 87,6135
Швейцарский франк 85,4776
Южноафриканский рэнд* 46,5345
Японская иена** 74,5749

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.10.20

Олег Салюков о новинках 
вооружений 
и техники, 
поступающих 
в войска

Такси привлекает 
самозанятых, а закон о такси — 
особое внимание 
специалистов

Сергей Кравцов: 
Когда прозвучит 
звонок 
на большую 
перемену

Закон разрешит разводиться 
не по месту 
прописки, 
а в ближайшем 
ЗАГСе
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Наш репортер 
встретил пассажи-
ров первого авиа-
рейса Москва — 
Минск / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ПРОЕКТ Вдоль дорог 
появятся кафе, магазины
и зоны отдыха

Движение
на обочине

Вдоль дорог в России появятся многофункциональные 
зоны (МФЗ) с площадками для питания и отдыха, тор-
говлей и сервисным обслуживанием, рассказали в Ро-
савтодоре. Они необходимы для комфортного путеше-
ствия автотуристов, работы дальнобойщиков, и для 
развития прилегающих территорий.  

«По поручению министра транспорта Федеральным 
дорожным агентством была разработана концепция 
развития объектов дорожного сервиса и  генеральная 
схема. Она включает более тысячи объектов, в рамках 
которых возможно развитие территорий и привлече-
ние инвесторов», — сообщил  начальник Управления зе-
мельно-имущественных отношений Александр Соко-
ловский.

Такие зоны могут включать мотели и детские пло-
щадки, ярмарки местных товаров, сувенирные магази-
ны, здесь даже могут разместиться торговые сети. 

На фоне пандемии популярность автопутешествий 
выросла, но страна к этому не готова из-за неразвито-
сти придорожной инфраструктуры, отметила  
вице-президент Общенационального союза 
индустрии гостеприимства Наталья Осипова. 

ВСТУПАЕТ В СИЛУ 
При продаже жилья, земли 
страховка по вкладу 
вырастет до 10 млн рублей 

По закону 
больших цифр 

Игорь Зубков

Если гражданин продал любую квартиру, любой жи-
лой или садовый дом, земельный участок под ним, ка-
кие-то другие строения и оставил полученные от поку-
пателя деньги в банке, то в течение трех месяцев после 
поступления денег на счет он имеет право на страхо-
вое возмещение в повышенном размере. Если банк 
вдруг лишится лицензии (или, что бывает реже, ЦБ РФ 
введет мораторий на удовлетворение требований кре-
диторов), то страховая выплата такому вкладчику бу-
дет ограничена уже не стандартными 1,4 млн руб., а 
10 млн руб.  

Такая норма начинает работать 1 октября. Анало-
гичным образом она гарантирует повышенную защиту 
и в ряде других особых случаях — после зачисления на 
счет денег, полученных в наследство, страховых и соци-
альных выплат, пособий, компенсаций, 
средств, перечисленных по решению суда, 
грантов в форме субсидий. 

СЛУЖБА Три особенности 
начавшегося сегодня 
солдатского призыва 

В армию. 
Подальше 
от COVID

Юрий Гаврилов

В России официально стартовал осенний призыв на во-
енную службу. В ближайшие три месяца военкоматы 
поставят в армию и другие силовые структуры 128 ты-
сяч молодых солдат.

Это на семь тысяч меньше, чем было призвано ве-
сной. Руководство Минобороны России жестко при-
держивается курса на профессионализацию Воору-
женных сил, потому свой заказ на «срочников» из 
года в год сокращает. Сегодня контрактников в армии 
больше, чем призывников. Такая же тенденция на-
блюдается в других ведомствах, где законом предус-
мотрена военная служба. А кое-где, например, у по-
граничников, от этой категории бойцов удалось отка-
заться вовсе.

Другая особенность — география набора призывни-
ков. Если весной в отдельных районах Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним отправки на службу ново-
бранцев не было (по закону, ее там организу-
ют раз в год), то сейчас «солдатская» кампа-
ния пройдет в России повсеместно. 
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А также

Ушли льготы, вернулся техосмотр
Нарушение авторских прав приведет к блокировке
Упрощается получение гражданства РФ
Из кафе исчезнут кальяны
 Читайте на с.4
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ВЛАСТЬ Дмитрий 
Патрушев обсудил 
с Госдумой проблемы села

Урожай 
поддержки

Татьяна Замахина

Несмотря на текущую ситуацию, связанную с панде-
мией коронавируса, российский агропромышленный 
комплекс продолжает демонстрировать рост. Об этом 
заявил министр сельского хозяйства Дмитрий Патру-
шев в ходе «правительственного часа» в Госдуме. Одна-
ко в Госдуме обратили внимание, что многие пробле-
мы до сих пор не решены. 

Глава минсельхоза подробно рассказал депутатам о 
поддержке аграриев. По его словам, в нынешнем году 
на прямую финансовую помощь сельскому хозяйству 
в регионы выделено 
100,8 млрд рублей. 
При этом одним из 
наиболее эффек-
тивных механизмов 
поддержки остается 
кредитование. На 
проведение поле-
вых работ в 2020 
году два крупных 
российских банка 
выдали 446,6 млрд 
рублей кредитов, 
что почти на 30 про-
центов больше 
уровня прошлого 
года. В 2020 году по-
явилась возможность пролонгации займов и отсрочки 
платежей по инвесткредитам. Это дает возможность 
аграриям справиться со сложностями, возникшими 
из-за пандемии, подчеркнул глава минсельхоза.

Сельское хозяйство сегодня стало рентабельным, 
однако многие проблемы до сих пор не решены, кон-
статировал спикер Госдумы Вячеслав Володин после 
выступления министра. Необходимо, чтобы поддер-
жанная президентом РФ программа «Комплексное 
развитие сельских территорий» была профинансиро-
вана полностью, подчеркнул он. Согласно этому доку-
менту, предусмотрено выделение около 160 миллиар-
дов рублей, при этом минфин заложил на ее реализа-
цию всего 21,4 миллиарда рублей. Депутаты Госдумы 
высказали по этому поводу свое недовольство. «Мы 
должны в рамках диалога с правительством найти до-
полнительные средства, и правительство должно вы-
полнять поручения президента», — подчеркнул Воло-
дин. Эту тему поддержал вице-спикер Госдумы Алек-
сей Гордеев, который призвал коллег настоять на росте 
трат на развитие села. 

По итогам «правчаса» спикер Госдумы предложил 
направить постановление на имя премьер-министра о 
необходимости увеличения финансирования програм-
мы. Между тем Михаил Мишустин уже заочно ответил 
депутатам. В ходе поездки в Республику Марий Эл он 
подчеркнул, что программа развития сельских терри-
торий является востребованной, на нее планируется и 
далее выделять дополнительные средства.  

В армию. 
Подальше 
от COVID

По словам начальника Главного организаци-
онно-мобилизационного управления Геншта-
ба генерал-полковника Евгения Бурдинского, 

осенью и зимой к призывной кампании присоединятся 
53 муниципальных образования десяти субъектов РФ. 
Конкретно — Республика Коми, Красноярский, Кам-
чатский и Пермский края, Амурская, Иркутская, Мага-
данская и Сахалинская области, а также Ямало-Ненец-
кий и Ненецкий автономные округа.

Наконец, третья и, пожалуй, главная особенность 
осеннего призыва в армию. Его проведут в условиях 
беспрецедентных мер безопасности для здоровья но-
вобранцев и тех, кто отправляет их на службу.  Причи-
на таких строгостей известна — вновь набирающая 
обороты пандемия коранавируса. 

В миллионной Российской армии этот вирус, в об-
щем-то, не свирепствует. По данным на вечер 29 сентя-
бря, он был обнаружен всего у 604 военнослужащих — 
невысокий показа-
тель. Тем не менее 
минобороны зара-
нее выстраивает на 
пути COVID жест-
кий карантинно-
эпидемиологиче-
ский барьер. 

«Мероприятия, 
связанные с призы-
вом граждан на 
службу, будут про-
водиться с учетом 
опыта весенней 
призывной кампа-
нии и реализации мер, исключающих проникновение 
новой коронавирусной инфекции в Вооруженные 
силы», — объяснил генерал Бурдинский. Опыт этот, 
считают в Генштабе, показал высокую эффективность. 
А, значит, может быть использован вновь. 

О некоторых мерах безопасности для призывников 
осени-2020 уже известно. К примеру, по словам Бур-
динского, доставлять их на сборные пункты и к местам 
военной службы станут на транспорте, который зара-
нее пройдет специальную обработку. 

Как и весной, ребят с гарантированной отсрочкой 
от армии, скорее всего, вызывать в военкоматы не ста-
нут — решения об их временном освобождении от 
службы примут заочно. Во время работы медкомиссий 
постараются избежать скученности. На призывных 
пунктах будут следить за соблюдением социальной ди-
станции между призывниками.  И там, и там наверняка 
заранее создадут запасы необходимого медицинского 
имущества, включая средства защиты органов дыха-
ния, экспресс-тесты на COVID-19, приборы для квар-
цевания помещений и дезинфицирующие растворы.

Уточнение данных о призывниках, вероятно, вновь 
обойдется без вызова их в комиссариаты — это можно 
будет сделать по телефону и видеосвязи. На медицин-
ский осмотр, профессиональный психологический от-
бор, переодевание и комплектование воинских команд 
направят лишь тех новобранцев, чей тест на коронави-
рус покажет отрицательный результат. А если COVID у 
кого-то из ребят подтвердится, то на карантин посадят 
всю призывную команду. Носителя вируса, разумеет-
ся, отправят лечиться. 

КОНТРОЛЬ «Серые» компании больше не смогут продавать грубо обработанные 
бревна под видом пиломатериалов

Кто — в лес?
Елена Березина

Г
лавной проблемой при де-
криминализации лесной 
отрасли остается возмож-

ность нелегальной заготовки 
древесины, ее легализация че-
рез примитивную обработку с 
минимальными издержками в 
целях дальнейшей продажи, в 
том числе на экспорт. Об этом 
заявила зампред правительства 
Виктория Абрамченко по ито-
гам совещания у президента.

«Есть несколько основных 
вариантов появления объема 
незаконно заготовленной дре-
весины: срубили, не имея ника-
ких прав на участок; срубили не 
там, где разрешили; срубили 
под видом санитарной рубки, — 
отметила вице-премьер. — «Се-
рые» компании приобретают 
круглый лес за наличные сред-
ства, полученные от торговли 
на вещевых или продовольст-
венных рынках, легализуют 
кругляк на примитивных лесо-
пилках, расположенных на же-
лезнодорожных тупиках, про-
изводят грубо обработанные 
сырые пиломатериалы и отгру-
жают их на экспорт по желез-
ной дороге».

Эти «серые» компании не за-
нимаются лесовосстановлени-

ем, не соблюдают экологиче-
ских нормативов, их деятель-
ность является причиной ле-
сных пожаров. Кроме того, они 
сбивают цены на продукцию ле-
сной промышленности на эк-
спортных рынках.

По словам вице-премьера, 
эти нарушения происходят по-
тому, что никто сегодня не сопо-
ставляет объем заготовленной 
древесины и право на его заго-
товку на конкретной делянке. 
«Продать можно любой объем, 
не подтверждая легальность его 
происхождения. Еще один ас-
пект — у нас фактически нет еди-
ного государственного лесного 
реестра. Государство не много 
знает о таком объекте управле-
ния, как лес. А это в силу закона 
федеральная собственность», — 
указала она.

Кроме того, у государства 
нет надзорных функций. В ле-
сном комплексе ключевая роль 
у регионов. Регионы в силу пол-
номочий, переданных из феде-

рального центра напрямую Ле-
сным кодексом, отвечают за 
все. От распоряжения лесными 
участками, заключения сделок 
с древесиной и ведения лесного 
реестра до надзора, лесной ох-
раны и защиты лесов. При этом 
не получая необходимого фи-
нансирования из федерального 
центра. «В одних руках сосре-
доточены функции распоряже-
ния лесом как сырьевой базой 
для лесной промышленности и 
полномочия по надзору за со-
блюдением требований лесно-
го законодательства. Такое сов-
мещение на практике уже при-
вело к конфликту интересов», 
— сообщила зампред прави-
тельства.

Изменить ситуацию может 
единая государственная инфор-
мационная система, которая 
свяжет все цепочки движения 
древесины посредством элек-
тронных сопроводительных до-
кументов — от заготовки на де-
лянке с фиксацией движения за-

готовленного объема на склады. 
«Мы учли предложения коллег 
из ФСБ о том, что к таким скла-
дам нужно установить требова-
ния, в том числе по обязатель-
ной видеофиксации движения 
транспортных средств и грузо-
потоков, — отметила вице-пре-
мьер. — После склада в системе 
должно фиксироваться переме-
щение этого объема на произ-
водство и на реализацию, в том 
числе на экспорт. В случае если 
на любом последующем шаге 
система не имеет подтвержде-
ния легальности происхожде-
ния древесины, сделки блоки-
руются, легальность не под-
тверждается, реализация древе-
сины невозможна».

Система должна обеспечить 
ведение электронного лесного  
госреестра по единым для всей 
страны правилам руками упол-
номоченного федерального ор-
гана исполнительной власти. 
Там должны быть количествен-
ные, качественные и простран-
ственные характеристики зе-
мель лесного фонда и леса.

«В качестве быстрых резуль-
татов предлагается на первом 
шаге параллельно с созданием 
большой информационной си-
стемы в существующей ЛесЕГА-
ИС уже сейчас внедрить такую 

прослеживаемость с обязатель-
ным подключением таможни и 
правоохранительных органов. 
На втором — обеспечить ведение 
государственного лесного рее-
стра», — рассказала она.

Техника, которая работает в 
лесу, также должна быть легали-
зована — через ГЛОНАСС и обя-
зательную регистрацию в отра-
слевой информационной систе-
ме. «Нелегально работающая 
лесозаготовительная техника 
должна изыматься», — уточнила 
Абрамченко.

По ее мнению, должен быть 
введен федеральный государст-
венный лесной надзор за соблю-
дением требований лесного за-
конодательства и контролем 
движения древесины. Также в 
правительстве предлагают при-
нять меры к запрету вывоза с 
территории страны необрабо-
танных — кругляка — и грубо об-
работанных лесоматериалов 
хвойных и ценных лиственных 
пород. «Для реализации такой 
меры нужно немного времени, 
чтобы небольшие компании, 
для которых лес является един-
ственным источником дохода, 
успели выйти из тени и с разум-
ной господдержкой смогли на-
ладить переработку древеси-
ны», — считает вице-премьер.  

ЦИК 

Принят 
порядок 
хранения 
документов 
при онлайн 
голосовании

КАРТА 
ПАМЯТИ БИТА
Галина Мисливская

Центризбирком определил 
правила хранения и уничтоже-
ния данных о дистанционном 
электронном голосовании 
(ДЭГ). Через год после выборов 
информацию с дисков и флешек 
предписано стереть, а сами но-
сители — уничтожить физиче-
ски. На заседании комиссии в 
среду также приняты решения 
о проверке возможных случаев 
двойного голосования на 52 
участках и вынесении недове-
рия главе Санкт-Петербургско-
го горизбиркома.

Напомним, в ходе Единого 
дня голосования в сентябре 
ЦИК опробовал на практике 
новый комплекс онлайн-голо-
сования на довыборах депута-
тов Госдумы в Ярославской и 
Курской областях. Все данные 
останутся в памяти програм-
мно-технического комплекса в 
течение года. В избиркомах ре-
гионов столько же будут хра-
нить на дисках списки участни-
ков ДЭГ и флешки с ключами 
шифрования. 

Через год ЦИК рекомендует 
стереть данные из информаци-
онных систем, а внешние носи-
тели уничтожить таким спосо-
бом, чтобы восстановить фай-
лы было невозможно. Предла-
гается несколько вариантов: 
сломать, разрезать, сжечь, раз-
бить или сдать на переработку. 
Распечатки результатов он-
лайн-голосования и итоговые 
протоколы будут хранить в ре-
гиональных комиссиях пять 
лет, затем их сдадут в архив.

Случаев двойного голосова-
ния среди участников ДЭГ в 
этот раз не было, поскольку 
правила не позволяли им воз-
вращаться на обычные участ-
ки. А вот бумажные и цифровые 
— проверят. Центризбирком 
определил 52 участковые ко-
миссии, где вскроют коробки 
со списками, чтобы установить 
факты неоднократного получе-
ния бюллетеней.

Проверка коснется 36 рос-
сиян, которые подали заявле-
ния на голосование по месту 
нахождения или на цифровом 
участке в Москве, а затем вер-
нулись домой. До 7 октября 40 
участковых комиссий в регио-
нах и 12 цифровых участков в 
столице должны отчитаться о 
результатах этой работы. ЦИК 
проверит тех, кто голосовал на 
довыборах в Госдуму в Яро-
славской, Курской и Пензен-
ской областях. Остальными 
займутся избиркомы субъек-
тов. Если нарушители обнару-
жатся, их ждут административ-
ные штрафы в размере 30 ты-
сяч рублей.

Кроме того, на заседании в 
среду ЦИК признал работу 
Санкт-Петербургской избира-
тельной комиссии неудовлет-
ворительной и выразил недове-
рие ее председателю Виктору 
Миненко. «Мы неоднократно 
высказывали претензии разно-
го рода. В ответ получали фор-
мальные отписки, местная си-
стема продолжала дискредити-
ровать себя, принципы форми-
рования избиркомов продол-
жали нарушаться», — заявила 
глава ЦИК Элла Памфилова.

В прошлом году ЦИК все 
лето разбирал жалобы от участ-
ников муниципальных выбо-
ров в Санкт-Петербурге. Апо-
феозом, по словам главы ЦИК, 
стала ситуация с довыборами 
депутатов Заксобрания города, 
которые так и не состоялись по 
вине избиркома. «Шесть канди-
датов и более 70 тыс. избирате-
лей были лишены возможности 
реализации своего избиратель-
ного права. Комиссия не делает 
никаких выводов. В этой ситуа-
ции мы не можем бездейство-
вать», — сказала она. Комиссия 
рекомендовала членам гориз-
биркома Северной столицы до-
срочно сложить полномочия. В 
нынешнем составе они вряд ли 
смогут на должном уровне про-
вести предстоящие выборы в 
Госдуму, заявила Памфилова. 
«Если рекомендации не будут 
выполнены, у ЦИК России оста-
ется право подать исковое заяв-
ление в суд о роспуске комис-
сии», — предупредила она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил запретить экспорт 
необработанной древесины 

Лесной надзор

Кира Латухина

О 
том, как сохранить 
лес, реформировать 
отрасль и избавить 
ее от нелегальных 
схем, шла речь на 
многочасовом сове-
щании по вопросам 
развития и декри-
минализации лесно-

го комплекса, которое прези-
дент провел в режиме видеокон-
ференции. Глава государства дал 
ряд поручений, среди которых 
полный запрет на вывоз хвойно-
го «кругляка» и ценных лист-
венных пород с 2022 года, раз-
витие деревянного домострое-
ния, расширение задач лесного 
надзора, а также создание еди-
ной системы учета древесины и 
сделок с ней.

В России находится пятая 
часть лесов планеты. За послед-
нее десятилетие XX века доля на-
шей страны в мировой торговле 
лесной продукцией сократилась 
с 18 до 2 процентов. Повсемест-
ной практикой стали «серые схе-
мы» выделения лесных участков. 
«Жульничество процветало так, 
как никогда, расхищение просто 
зашкаливало, процветали хищ-
нические, нелегальные выруб-
ки», – заметил Владимир Путин. 
Так что ни о каком развитии, мо-
дернизации, создании новых ра-
бочих мест и нормальном вос-
производстве леса не могло быть 
и речи. В 2006 году был введен в 
действие новый Лесной кодекс. 
Полномочия по распоряжению 
лесными ресурсами, контролю и 
надзору были закреплены за ре-
гионами, а обязанности по охра-
не, защите и воспроизводству ле-
сов были возложены на аренда-
торов. «За прошедшее время пло-
щадь арендованных территорий 

увеличилась на треть. Объем за-
готовки древесины в России вы-
рос в 1,5 раза. Получило замет-
ное развитие производство про-
дукции с добавленной стоимо-
стью: фанеры, целлюлозы, бума-
ги, мебели, топливных гранул», 
— отметил Путин. Но острых си-
стемных проблем еще много. В 
большинстве регионов сохраня-
ются «сугубо архаичные, потре-
бительские подходы к использо-
ванию лесных ресурсов», сказал 
президент. И главенствующий 
принцип остается таким: «лю-
бой ценой взять объемы, а после 
— хоть трава не расти». «И не рас-
тет, ни трава, ни лес не растет, — 
сказал Путин. — То есть применя-
ются так называемые экстенсив-
ные модели, когда вырубки в 
основном ведутся сплошным 
способом, причем зачастую на 
низком технологическом уров-
не, если не сказать варварски, и 
полностью игнорируется задача 
восстановления лесов».

Глава государства отметил яв-
ные диспропорции в развитии 
лесного комплекса. Ведущие пе-
рерабатывающие предприятия 
находятся вдали от основных 
центров потребления, прежде 
всего Азиатско-Тихоокеанского 
региона. При этом дальневосточ-
ные регионы не могут воспользо-
ваться своими преимуществами 
и нарастить мощности по глубо-

кой переработке. Продолжается 
практика экспорта простого сы-
рья, товаров низкого передела, и 
зачастую все это идет через се-
рые или откровенно криминаль-
ные схемы вывоза, констатиро-
вал Путин: «Проще говоря — как 
это называется? — гонят контра-
банду». Нужны новые, более эф-
фективные подходы в борьбе с 
незаконными рубками, также 
считает он. 

Путин назвал справедливы-
ми претензии общественных ор-
ганизаций и экологических 
структур к уровню и качеству 
работы в этой сфере. «Не думаю, 
что все органы власти, органы 
власти всех уровней работают 
здесь эффективно. К сожалению, 
это не так», — оценил он и при-
звал решительно выстраивать 
эффективную вертикаль управ-
ления в лесном комплексе, жест-
ко заниматься декриминализа-
цией. «То, что там происходит, 
вообще ни в какие ворота не ле-
зет. Нужно повышать качество 
государственного лесного над-
зора», — поручил президент и по-
ставил ряд задач.

Во-первых, учет древесины и 
сделок с ней должен проводиться 
в единой системе. В пилотном ре-
жиме она должна заработать с 1 
января будущего года, а с 1 июля 
ее использование должно стать 
обязательным. Нужно поставить 

жесткий заслон бесконтрольно-
му вывозу необработанной дре-
весины, заявил Путин и призвал 
запустить федеральную инфор-
мационную систему лесного 
комплекса, включающую реестр 
в электронной форме по общим 
для всех регионов правилам. Тог-
да можно будет проследить всю 
цепочку: от рубки до изготовле-
ния продукции и ее вывоза за ру-
беж. «Это позволит ликвидиро-
вать всякого рода лазейки, серые 
схемы, избавиться от крими-
нальной составляющей лесного 
бизнеса и притом сделать более 
удобной работу добросовестных 
компаний и предприятий», — по-
яснил он. «Пора установить 
жесткий, однозначный принцип. 
А именно: если у компании или 
предпринимателя нет права на 
хозяйственное использование 
леса, то и находиться на лесных 
участках с заготовительной тех-
никой им должно быть запреще-
но», — также заявил президент и 
не исключил, что такую технику 
будут конфисковывать. И еще 
надо настроить таможню так, 
чтобы под видом пиломатериа-
лов не экспортировался «кру-
гляк».

Путин поручил с 1 января 
2022 года ввести полный запрет 
вывоза из России необработан-
ных или грубо, только для вида 
обработанных лесоматериалов 
хвойных и ценных лиственных 
пород. Для предприятий малого 
и среднего бизнеса, которые ра-
ботают в этой нише, с 2021 года 
будет действовать специальная 
программа модернизации на 
базе Фонда развития промыш-
ленности. Речь идет о льготных 
кредитах на переоборудование 
производств и создание мощно-
стей по глубокой переработке 
древесины.

Еще президент указал ре-
формировать систему лесоу-
стройства, четко разграничив 
полномочия федеральных, ре-
гиональных и местных властей, 
и ввести правовой институт ад-
министративного обследова-
ния лесных участков — здесь 
должны применяться дистанци-
онные методы зондирования, 
беспилотники. Еще одна нова-
ция — появится должность глав-
ного федерального государст-
венного лесного инспектора по 
субъекту Федерации. При этом 
лесной надзор будет распро-
странен на транспортировку, 
хранение и переработку древе-
сины. Путин попросил прави-
тельство в течение 2021 года от-
работать все в пилотном режи-
ме в отдельных регионах, а за-
тем обсудить распространение 
такой практики на всю страну.

Следующая задача — обеспе-
чить внутри страны благоприят-
ные условия для инвестиций в 
лесной комплекс. Большие пер-
спективы за развитием деревян-
ного домостроения с использо-
ванием готовых домокомплек-
тов, считает президент.  

Владимир Путин предложил ввести 
пост главного лесного инспектора 
в каждом регионе.

А К Ц Е Н Т

Жульничество процветало так, 
как никогда, расхищение просто зашка-
ливало, процветали хищнические, 
нелегальные вырубки

А К Ц Е Н Т

Государство не много знает 
о таком объекте управления, как лес

Через год реко-
мендуется стереть 
данные из систем, 
а внешние носите-
ли уничтожить

Осенний призыв 
проведут в усло-
виях беспрецеден-
тных мер безопа-
сности для здоро-
вья новобранцев

В нынешнем году 
на прямую финан-
совую помощь 
сельскому хозяй-
ству в регионы 
выделено 100,8 
млрд рублей

Глава Следственного 
комитета Александр 
Бастрыкин — о том, 
как  идет борьба 
с нарушителями 
в лесной отрасли — 
читайте на сайте «РГ».

— Подробнее о том, как проходит призыв в армию
rg.ru/sujet/2636
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ДЕНЬГИ 

Эксперты 
оценили 
выгоду 
заемщиков 
и экономики
от дешевой 
ипотеки

КАК МЕТРОМ 
СДУЛО
Марина Трубилина, 
Игорь Зубков

Программа льготной ипотеки 
может помочь заемщикам эко-
номить 200 млрд рублей еже-
годно, подсчитали в ДОМ.РФ.

Ипотечные кредиты выпла-
чивают более 7 млн семей, из 
которых 3,5 млн взяли их до 
2019 года под 12% и выше. С 
прошлого года благодаря ме-
рам Банка России и ипотеке с 
господдержкой ставки снизи-
лись уже на 2—2,5 п.п. По дан-
ным банков, около 15% всей 
выдачи ипотеки сейчас — это 
ее оформление для рефинан-
сирования (в 2019 году эта 
доля составляла 5—6%). Теку-
щие ставки по программам ре-
финансирования — около 8%, 
это стимул для заемщиков с 
ранее взятой ипотекой заду-
маться о рефинансировании в 
ближайшие два-три года, гово-
рит руководитель Аналитиче-
ского центра ДОМ.РФ Михаил 
Гольдберг. 

Семья, переоформив ипоте-
ку на более низкую ставку, 
сможет сэкономить в среднем 
5,7 тысячи рублей на ежеме-
сячном платеже (при среднем 
кредите в 2,2 млн руб. платеж 
уменьшается с 24,9 до 19,2 ты-
сячи рублей), ежегодная эко-
номия — 68 тысяч рублей, а за 
весь срок кредита — 1,2 млн ру-
блей, подсчитывает Гольдберг. 
Если допустить, что будут ре-
финансированы все 3,5 млн 
«дорогих» кредитов, офор-

мленных до 2019 года, то сум-
марно экономия от рефинан-
сирования составит более 200 
млрд рублей в год, или более 3 
трлн руб. за весь срок плате-
жей по ипотеке. «Эти средства 
будут направлены на покупку 
товаров и услуг, что через 
мультипликаторы увеличит 
ВВП и наверняка подстегнет 
рост российской экономики», 
— полагает Гольдберг.

«200 млрд руб. экономии — 
это примерно 0,4% от совокуп-
ного потребления домашних 
хозяйств, — говорит член-кор-
респондент РАН, замдиректора 
Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования Алек-
сандр Широв. — Это не новые 
деньги в экономике, а их пере-
распределение от финансового 
сектора к домашним хозяйст-
вам. Но в условиях кризиса это 
позитивный шаг, влияние кото-
рого на экономику в годовом 
выражении могло бы быть 
сравнимо с мерами по поддер-
жке занятости». Очевидно, 
впрочем, что далеко не все те 
3,5 млн заемщиков, которые 
взяли ипотеку до 2019 года, 
смогут рефинансировать свои 
кредиты по более низкой став-
ке, указывает Широв. 

Оформление рефинансиро-
вания при определенных усло-
виях (рефинансирование в 
первой половине срока старо-
го кредита и при разнице меж-
ду первоначальной и новой 
ставкой более 1 п.п.) действи-
тельно может позволить заем-
щику сэкономить на ипотеч-
ных платежах и итоговой пере-
плате, отмечает младший ди-
ректор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Екатерина 
Щурихина. Однако экономия 
на платежах даже при сущест-
венной разнице между новой и 
старой ставками будет способ-
ствовать, скорее, поддержа-
нию докризисного уровня жиз-
ни, а не существенному росту 
спроса; также важно учиты-
вать то, что часть заемщиков 
может направить освободив-
шиеся средства на досрочное 
погашение с целью более бы-
строго закрытия ипотеки, по-
лагает эксперт. 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесен проект нового бюджета

Средства для целей 
Татьяна Замахина

П
равительство внесло в 
Госдуму проект нового 
бюджета на 2021—2023 

годы. Совет нижней палаты пар-
ламента определил дату рассмо-
трения в первом чтении — 29 ок-
тября. В профильном комитете 
сделали первые выводы: все по-
ручения президента будут фи-
нансово обеспечены полно-
стью, а средства на нацпроекты 
— заложены на все три года. И 
это несмотря на дефицит казны 
из-за сложностей в экономике.

Вместе с главным финансо-
вым документом в Госдуму по-
ступили новые бюджеты Пенси-
онного и других фондов, а также 
образующие бюджет законо-
проекты. При внесении доку-
ментов в правительстве подчер-
кнули: приоритетами при их 
формировании стали безуслов-
ное исполнение социальных 
обязательств и реализация на-
циональных целей развития, 

которые поставил глава госу-
дарства. Внесенный в Госдуму 
проект бюджета предусматри-
вает расходы на нацпроекты в 
2021 году в размере 2,25 трил-
лиона рублей, в 2022 году — 2,62 
триллиона рублей, в 2023 году — 
2,79 триллиона рублей, гово-
рится в сообщении пресс-служ-
бы правительства. В Госдуме это 
подтвердили. «Задачи две — ка-
чество жизни людей и конку-
рентоспособность страны, — 
подчеркнул глава профильного 
комитета по бюджету и налогам 
Андрей Макаров. — Все поруче-
ния президента, обозначенные 
в Послании Федеральному Со-

бранию, будут финансово обес-
печены полностью, а средства 
на нацпроекты заложены на 
всю бюджетную «трехлетку». 

Новый бюджет сформирован 
в сложных условиях. Основные 
параметры главного финдоку-
мента претерпели изменение в 
связи с ситуацией с коронавиру-
сом. Федеральный бюджет будет 
дефицитным до 2024 года. В 
предстоящие три года дефицит 
ожидается в 2021 году на уровне 
2,4% ВВП, в 2022 году — 1% ВВП, 
в 2023 году — 1,1% ВВП. Основ-
ными источниками финансиро-
вания дефицита будут государст-
венные заимствования: 2,94 

триллиона рублей в 2021 году, 
1,87 триллиона — в 2022 году, 
2,39 триллиона — в 2023 году.

В «комплекте» с бюджетом 
идут ряд важных социальных 
поправок. В частности, кабмин 
с 1 января предлагает увели-
чить МРОТ до 12 792 рублей 
(сейчас — 12 130 рублей). Это 
произойдет из-за введения но-
вой методики расчета «мини-
малки» — исходя не из потреби-

тельской корзины, а из уровня 
доходов большинства граждан. 
Как сообщается, размер МРОТ 
будет составлять 42% от меди-
анной заработной платы. По 
оценкам Минтруда России, по-
вышение затронет 3,9 млн чело-
век. При этом учет среднедуше-
вого дохода населения должен 
будет обеспечить уверенный 
рост «минималки», ожидают 
парламентарии. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин нацелен увеличить 
финансирование на развитие сельских территорий

Земля и премьер
Владимир Кузьмин 

П
о мере возможно-
стей правительство 
будет добавлять 
финансирование 
госпрограммы раз-
вития сельских тер-
риторий,  заявил 
премьер-министр 
Михаил Мишустин. 

В среду он совершил рабочий 
визит в Республику Марий Эл и 
Чувашию.

После продолжительного пе-
рерыва глава правительства 
продолжил свои поездки по ре-
гионам, чьи отстающие соци-
ально-экономические показа-
тели потребовали подготовить 
каждому индивидуальные про-
граммы развития на период до 
2024 года включительно. На эти 
пять лет для их реализации пра-
вительство зарезервировало по 
пять миллиардов рублей, поо-
бещав при хороших показате-
лях после предоставить такую 
же сумму. В феврале премьер 
успел посетить Курганскую об-
ласть, а вчера приехал в При-
волжский федеральный округ, 
охватив за один день сразу Ма-
рий Эл и Чувашию.

В Йошкар-Оле Мишустину 
показали одно из местных пе-
редовых пищевых производств 
— мясокомбинат агрохолдинга 
«Йола», провели по цехам пе-
реработки мясной продукции, 
заверив, что вся она не только 
производится из собственного 
сырья, но и занимает первые 
места по качеству. За месяц 
предприятие выпускает до 900 
тонн колбасных изделий. «Все 
продукты, которые называют-
ся итальянскими, испанскими, 
португальскими, хорошо заме-
нили в этот период санкций», — 
сказал гендиректор предприя-
тия Рамиль Нигмадзянов.

Михаил Мишустин спросил 
о проценте используемого оте-
чественного оборудования, 
произведенного в рамках им-
портозамещения. «Мало», — за-
ключил он, услышав про 15—20 
процентов.

Предприятия, выпускаю-
щие отечественное оборудова-
ние для пищевой промышлен-
ности, будут и дальше полу-
чать господдержку, пообещал 
премьер, общаясь с получате-
лями субсидий по индивиду-
альной программе социально-
экономического развития Ма-
рий Эл: «Нужно стимулиро-
вать производство всех абсо-
лютно возможных вариантов, 
которые необходимы для про-

изводства, переработки в Рос-
сии». Снижение зависимости 
от импорта будет продолжено, 
заверил он.

Пищевая промышленность — 
последнее звено в цепочке про-

довольственной безопасности 
страны. Начинается же все с 
земли, а на сельское хозяйство 
у правительства тоже большие 
планы. В России планируется 
вовлечь в сельхозоборот более 

12 миллионов неиспользуемых 
гектаров. «В этом году в бюдже-
те мы предусмотрели более 14 
миллиардов рублей на эти 
цели, в следующем году сумма 
будет больше», — подчеркнул 
премьер.

У кабинета министров есть 
поручение президента подгото-
вить государственную про-
грамму по возврату в оборот 
неиспользуемой земли. «Над-
еюсь, что мы сделаем это с ис-

пользованием самых послед-
них технологий, чтобы у нас 
была точная база обо всех зе-
мельных ресурсах страны», — 
сказал Мишустин. В ближайшее 
время, добавил он, проект про-
граммы будет правительством 
доработан.

По мере возможностей пра-
вительство будет добавлять 
финансирование госпрограм-
мы развития сельских терри-
торий. «У нас примерно около 
26 миллиардов рублей в эту 
программу предусмотрел бюд-
жет, но на трехлетний план мы 
увеличили соответствующие 
лимиты бюджетных обяза-
тельств. Сегодня это примерно 
31 миллиард на следующий 
год», — рассказал премьер. 
Масштаб работ на селе огро-
мен, заметил он. Необходимо 
строить жилье, дороги, клубы 
и все, что может привлечь туда 
молодых специалистов. «От-
дельные средства, которые в 
программе предусмотрены для 
приобретения жилья для моло-
дых специалистов, тоже очень 
востребованы. Сегодня у нас 
примерно около пяти тысяч 
ими воспользовались за 2019 
год», — сказал председатель 
правительства.

Перед отлетом в Чувашию 
Михаил Мишустин заехал на 
АО «Завод полупроводниковых 
приборов», с которым в том чи-
сле связываются надежды на 
возрождение отечественной ра-
диоэлектронной промышлен-
ности. Сейчас в планах возро-
ждения отрасли заложены око-
ло 300 миллионов рублей на пе-
риод до 2024 года. «Но сегодня 
мы работаем над большой го-
спрограммой развития радиоэ-
лектронной промышленности, 
которую обсуждали очень под-
робно в марте», — заметил пре-
мьер-министр. В нее в ближай-
шие три года планируется вло-
жить уже несколько миллиар-
дов, а доля радиоэлектронной 
продукции из России на миро-
вом рынке в перспективе, пола-
гает глава кабмина, может вы-
расти в 2,5 раза.

Не в лучшем состоянии се-
годня находится и станкоин-
струментальная промышлен-
ность страны. Ее судьбу пре-
мьер обсудил в Чебоксарах с ра-
ботниками местного «Текстиль-
маша». Кабинет министров, по 
его словам, также готовит для 
отрасли стратегию развития. 
Глава минпромторга обещал 
представить ее в октябре. В про-
грамму впишут план действий 
на ближайшие 15 лет. 

Михаил Мишустин ознакомился 
с продукцией Йошкар-Олинского 
мясокомбината.

А К Ц Е Н Т

В России планируется вовлечь 
в сельхозоборот более 12 млн га 
неиспользуемых земель

А К Ц Е Н Т

Кабмин с 1 января 2021 года предлагает 
увеличить МРОТ до 12 792 рублей 
(сейчас — 12 130 рублей)

РЕСУРСЫ Почему не будет 
повторения весеннего 
падения цен на нефть 

Баррель держит 
оборону

Сергей Тихонов

Ужесточение карантина во многих странах на фоне 
уже вполне реальной угрозы второй волны пандемии 
вынудило котировки барреля перейти от попыток 
взять новые высоты к глухой обороне. Замедление вос-
становления спроса сказывается на нефтяных ценах, 
но повторение весеннего кризиса маловероятно. Ры-
нок уже адаптировался к условиям кризиса, а ОПЕК+ 
имеет в рукаве сильный козырь. 

Ранее глава минэнерго Александр Новак в интервью 
телеканалу «Россия 24» говорил, что баланс на рынке 
был восстановлен, но сохраняется очень много неопре-
деленностей, особенно связанных с риском второй 
волны пандемии и тех карантинных мер, которые при-
нимаются в разных странах для нераспространения 
коронавируса.

Ужесточить ка-
рантинные ограни-
чения были выну-
ждены Чехия, Изра-
иль, Великобрита-
ния, Испания, Юж-
ная Корея и некото-
рые другие страны. 
Кроме того, всего за 
одну неделю почти 
втрое увеличила до-
бычу нефти Ливия — 
до 250 тысяч барре-
лей в сутки. Страна 
входит в ОПЕК, но 
освобождена от 
обязательств по сделке, поскольку из-за гражданской 
войны производство здесь упало с 1,3 млн до 90 тыс. 
баррелей в сутки. Теперь же новости о любом наращи-
вании добычи нефти воспринимаются рынком как се-
рьезный негатив.

Поддержку нефтяным ценам оказывает высокое ис-
полнение сделки ОПЕК+ (в августе 102%). Причем по 
мере возрастания рисков снижения котировок из-за 
пандемии будет увеличиваться дисциплина выполне-
ния условий сокращения, поскольку запас прочности 
экономик «стран-двоечников» ОПЕК+ значительно 
ниже, чем у лидеров — Саудовской Аравии и России.

«Кроме того, в силах лидеров ОПЕК+ в случае се-
рьезного давления на цены отсрочить на время увели-
чение квот добычи, которое запланировано с начала 
2021 года, сохранив существующие сейчас параметры 
сделки», — говорит глава отдела стратегий Saxo Bank на 
товарно-сырьевом рынке Оле Хансен. По его мнению, 
одна только новость о таком решении окажет мощней-
шую поддержку рынку.

Еще один немаловажный фактор, помогающий ко-
тировкам, — проблемы с добычей в США, где производ-
ство пришло в соответствие с реальным положением 
дел на рынке (ранее говорилось, что реагирование 
сланцевой отрасли на весенний кризис будет долгим — 
около полугода). По итогам сентябрьского опроса ру-
ководящих работников нефтегазовой индустрии от 
ФРБ Далласа подавляющее большинство респондентов 
заявили, что нуждаются в цене на WTI выше 50 долла-
ров за баррель, чтобы значительно увеличить количе-
ство работающих вышек. По статистике Baker Hughes 
на конец прошлой недели количество действующих бу-
ровых установок в США остается на рекордно низком 
уровне с 2009 года – 179 штук. А по данным Информа-
ционного агентства энергетики (EIA) за неделю запасы 
нефти в стране снизились на 1,98 млн баррелей. 

«Риск падения цен на нефть существует, но, учиты-
вая постепенное восстановление экономики, диапазон 
цен в районе 40 долларов более ожидаем», — считает 
руководитель международной практики КПМГ по ока-
занию услуг компаниям нефтегазового сектора Антон 
Усов. 

КОНТРОЛЬ С 1 января 2021 
года изменится порядок 
ввоза медизделий
для регистрации

Сервис
на удаленке

Елена Манукиян

Разрешение Росздравнадзора на госрегистрацию ме-
дизделий при ввозе их в Россию с нового года можно 
будет оформить только в электронном виде, на сайте 
ведомства в тестовом режиме запущен специальный 
сервис, через который уже можно подать заявление. 
Новые правила утвердил минздрав.

В них говорится, что с 1 января 2021 года разреше-
ние Росздравнадзора потребуется на все ввозимые ме-
дизделия, кроме программного обеспечения. Полу-
чить его должны в том числе те производители, кото-
рые зарегистрированы на территории России, но вы-
пускают товар за границей. Теперь в течение пяти ра-
бочих дней с момента обращения оно поступит в лич-
ный кабинет заявителя на Едином портале госуслуг, 
подписанное усиленной электронной подписью ве-
домства. Срок действия документа увеличен до одного 
года (ранее он выдавался на 6 месяцев), однако по-
прежнему им предоставляется право только однократ-
ного ввоза медизделия на территорию страны для госу-
дарственной регистрации. В течение двух дней после 
оформления сведения о нем также появятся в Реестре 
выданных разрешений в автоматизированной инфор-
мационной системе Росздравнадзора, где размещению 
подлежит только открытая часть информации, кото-
рая не охраняется законом о коммерческой тайне. По-
мимо этого в реестр вносятся уведомления об отказе, 
причем перечень оснований увеличился в два раза. К 
ним относятся — предоставление неполных или недо-
стоверных сведений о производителе и самом медизде-
лии, ограничение на импорт ввозимого в страну това-
ра, сведения о нежелательных или побочных эффек-
тах, не указанных в инструкции, неправильно запол-
ненное заявление. Отказ придет и в том случае, если на 
территории России товар не считается медизделием. 
До конца этого года электронный формат заявления — 
рекомендуемый. Сам электронный сервис для его по-
дачи размещен на сайте Росздравнадзора в разделе 
«Электронные сервисы», подраздел «Регистрация ме-
дицинских изделий» и «Ввоз медицинских изделий». 
Услуга останется бесплатной. 

В случае падения 
цен на нефть 
ОПЕК+ может отло-
жить увеличение 
квот добычи, 
запланированное 
с начала 2021 года 

— За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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Переоформив 
ипотеку на более 
низкую ставку, 
семья сможет 
сэкономить в 
среднем 5,7 тыся-
чи рублей на еже-
месячном плате-
же, а за весь срок 
кредита — 1,2 млн 
рублей

СПРАВКА «РГ»

Проект бюджета основывается на базовом варианте прогноза социаль-

но-экономического развития с ростом экономики в 2021 году на 3,3%, в 

2022 году — на 3,4%, в 2023 году — на 3%. Прогнозный объем ВВП в 2021 

году составит 115,53 трлн рублей, в 2022 году — 124,22 трлн рублей, в 

2023 году — 132,82 трлн рублей. Инфляция не будет превышать 4%.

Согласно документу, доходы федерального бюджета РФ в 2021 г. соста-

вят 18,8 трлн руб., в 2022 г. — 20,6 трлн руб., в 2023 г. — 22,3 трлн руб. 

Расходы федерального бюджета РФ в 2021 г. составят 21,52 трлн руб., в 

2022 г. — 21,88 трлн руб., в 2023 г. — 23,67 трлн руб. Дефицит федераль-

ного бюджета РФ в 2021 г. будет на уровне 2,75 трлн руб., в 2022 г. — 1,25 

трлн руб., в 2023 г. — 1,41 трлн руб. 
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Октябрь. Вступает в силу
КОШЕЛЕК

КАК МОЖНО СОБИРАТЬ 
СРЕДСТВА
Владислав Куликов

С 5 октября устанавливаются 
правила использования ящи-
ков для пожертвований.

Система сбора пожертвова-
ний становится максимально 
прозрачной. Как подчеркнул 
председатель правления Ассо-
циации юристов России, зако-
нодательные изменения на-
правлены на борьбу с мошен-
никами, прикрывающимися 
фальшивыми просьбами о по-
мощи. «Право на использова-
ние ящиков для пожертвований 
будет принадлежать исключи-
тельно некоммерческим орга-
низациям, учредительными до-
кументами которых предусмо-
трено осуществление благотво-
рительной деятельности», — от-
метил он.

Ящики могут быть как ста-
ционарными, так и переносны-
ми. Но переносные можно ис-
пользовать только во время пу-
бличных мероприятий, органи-
зованных самой НКО. Ходить с 

ящиками в общественном тран-
спорте или по вокзалам запре-
щено. Сами ящики должны 
быть опечатаны. На них необ-
ходимо указывать контактные 
данные НКО, для какой благот-
ворительной программы идет 
сбор денег. Уполномоченные 
сотрудники будут извлекать 
деньги под протокол, который 
должны подписать свидетели. 
Собранные средства положено 
сразу зачислять на счет НКО.

«Некоммерческая организа-
ция, использующая ящик для 
пожертвований, должна иметь 
положение о программе или 
иной акт, в рамках которого бу-
дет проводиться сбор денеж-
ных средств. Также обязатель-
ным требованием станет пу-
бликация в интернете отчета об 
использовании собранных по-
жертвований», — объяснил Вла-
димир Груздев.

За нарушение правил ис-
пользования ящиков для по-
жертвований предлагается 
установить штрафы.  

СЕМЬЯ

УПРОЩАЕТСЯ ПОЛУЧЕНИЕ 
ГРАЖДАНСТВА
Владислав Куликов

Трудоспособные родители, чьи 
совершеннолетние дееспособ-
ные дети имеют российское 
гражданство, смогут в упро-
щенном порядке получить па-
спорт нашей страны.  Соответ-
ствующие поправки в закон «О 
гражденстве» вступают в силу 
в октябре.

В жизни нередко государст-
венные границы проходят че-
рез семьи, дети имеют паспорт 
одного государства, а родители 
— другого. Особенно остро про-
блема стоит для жителей стран, 
некогда входивших в СССР.

Как подчеркнул советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Нвер Гаспарян, принятый за-
кон коснется тысяч семей, где 
родители и совершеннолетние 
дети являются гражданами раз-
ных стран и, возможно, прожи-
вают отдельно. 

«Теперь у родителей появит-
ся возможность для легального 
приезда и работы в России с 
обеспечением естественного 
стремления поддерживать род-
ственные связи со своими деть-
ми. Конечно, при получении 
гражданства правовой статус 
таких лиц усилится», —  подчер-
кнул эксперт.

По прежним правилам воз-
можность оформить в упро-
щенном порядке российское 
гражданство была лишь у не-
трудоспособных родителей. 
Если получать гражданство в 
обычном порядке, то, как поя-
снили «РГ» в Ассоциации юри-
стов России, для этого человеку 
придется как минимум год про-
жить по виду на жительство. 

В целом закон требует от 
кандидатов на наше гражданст-
во жить в стране не менее пяти 
лет. Правда, есть исключения, и 
при определенных обстоятель-
ствах этот срок может быть 
снижен до года. Например, не 
придется ждать долго паспорта 
иностранцу, который обладает 
профессией либо квалифика-
цией, представляющей интерес 
для России.

Если же у трудоспособного 
отца нет такой особо ценной 
профессии, он не является бе-
женцем, у него нет выдающих-
ся достижений в области науки 
или культуры, то, получается, 
ему бы пришлось долгие годы 
жить рядом со взрослым сыном 
на правах иностранного гостя. 
Получать вид на жительство у 
собственных детей — это как-то 
неправильно. Закон исправил 
ситуацию.

Также вводится обязатель-
ная дактилоскопическая реги-
страция для тех, кто оформляет 
российское гражданство. «До 
принятия этого закона обяза-
тельную дактилоскопию прохо-
дили мигранты, желающие 
оформить в России патент или 
разрешение на работу, а также 
разрешение на временное про-
живание или вид на жительст-
во. С вступлением в силу этого 
закона обязательная дактило-
скопия коснется также и жела-
ющих быть принятыми в граж-
данство РФ», — объясняет Нвер 
Гаспарян.  

С 1 октября вступает в силу обязательная маркировка парфюмерной продукции и фототехники. На каждом товаре должен быть нанесен код в 
формате Data Matrix, исключение сделано только для кинокамер, фотовспышек и ламп-вспышек. Для участников рынка это означает, что 
отгрузка и приемка продукции будут производиться через электронный документооборот. Данные с кодами промаркированных товаров 
передаются в систему «Честный знак». В системе обязаны зарегистрироваться все импортеры, дилеры, розничные торговые точки.

Для тех, кто офор-
мляет российское 
гражданство 
также вводится 
обязательная дак-
тилоскопическая 
регистрация

ФИНАНСЫ

ПЕРЕПЛАТОЙ МОЖНО БУДЕТ 
ЗАПЛАТИТЬ ЛЮБОЙ НАЛОГ
Роман Маркелов

С 1 октября переплату по нало-
гам можно будет направить 
фактически на уплату любых 
налогов и пени. Ранее ее разре-
шалось использовать только в 
счет уплаты налога того же 
вида: федерального, региональ-
ного или местного. Теперь же 
переплату по налогу, например, 
за земельный участок (уходит в 
местный бюджет), можно на-
править, например, в счет упла-
ты транспортного налога (ухо-
дит в региональный бюджет) и 
так далее.

Вступление в силу новых 
правил с октября означает, что 
ими можно будет воспользо-
ваться уже в текущую кампа-
нию по уплате имущественных 
налогов (их нужно заплатить до 
1 декабря).

Переплата по налогам — это 
величина излишне уплаченного 
налога. По сути — оставшаяся 
сумма средств на счете в нало-
говой после того, как уплачен 
налог. Переплаты появляются 
по различным причинам, среди 
которых могут быть банальные 
ошибки, пересчет налоговых 
льгот уже после оплаты или 

даже отсутствие сдачи в терми-
нале оплаты.

Налоговая служба должна 
уведомлять о переплате не 
позднее десяти дней после того, 
как ее выявит. Проще всего об-
наружить переплату самостоя-
тельно в личном кабинете нало-
гоплательщика на сайте ФНС 
или в мобильном приложении: 
электронные данные в любом 
случае обновятся быстрее, чем 
придет бумажное уведомление.

Сумму переплаты можно не 
только зачитывать в счет друго-
го налога, но и возвращать. При 
этом с 1 октября возврат нало-
га плательщику возможен, 
только если у него нет недоим-
ки по любому налогу и соответ-
ствующим пеням и штрафам. 
Заявление о возврате перепла-
ты можно подать лично в нало-
говой инспекции по месту уче-
та плательщика, заказным 
письмом или в личном кабине-
те в электронном виде. Пере-
плату по налогам можно вер-
нуть максимум в течение трех 
лет после того, как она возни-
кла. Деньги возвращаются в те-
чение месяца после того, как 
налоговая уведомила платель-
щика об этом решении.  

ПО ЗАКОНУ 
БОЛЬШИХ 
ЦИФР

При наступлении стра-
хового случая в банке 
вкладчик, получивший 

страховку на общих основаниях 
в максимальном размере 1,4 млн 
руб., сможет обратиться в Агент-
ство по страхованию вкладов 
(АСВ) с заявлением о выплате 
возмещения в повышенном (до 
10 млн руб.) размере и предоста-
вить документы, подтверждаю-
щие наличие особых обстоя-
тельств, сообщили «Российской 
газете» в АСВ. Агентство при не-
обходимости самостоятельно 
проверит основания для повы-
шенных выплат, в том числе на-
правив запрос в Росреестр, ПФР, 
ФССП и т.д. АСВ также должно 
будет убедиться, что с момента 
зачисления денег на счет вклад-
чика до наступления страхового 
случая еще не прошло три меся-
ца, добавили в ЦБ.  

Особые обстоятельства, 
определенные вступающим в 
силу законом, достаточно редки 
и не характерны для массового 
вкладчика, сообщили в АСВ. 
«Практика зарубежных систем 
страхования (в том числе стран 
ЕС, достаточно давно применя-
ющих аналогичные механизмы 
защиты временно высоких 
остатков вкладов) также пока-
зывает, что такие события воз-
никают не слишком часто», — 
указывают в агентстве.

Средства дольщиков на сче-
тах эскроу на сумму до 10 млн 
руб. также по-прежнему застра-
хованы государством.

Также с 1 октября обязатель-
ное страхование вкладов распро-
страняется на средства ТСЖ, са-
довых и огороднических неком-
мерческих товариществ, потре-
бительских кооперативов (за 
исключением некредитных фи-
нансовых организаций), религи-
озных и благотворительных ор-
ганизаций, организаций, вклю-
ченных в реестр исполнителей 
общественно полезных услуг, ка-
зачьих обществ, общин корен-
ных малочисленных народов. 
Максимальная сумма возмеще-
ния по таким вкладам устанавли-
вается в размере 1,4 млн рублей.

Чтобы банки с учетом этих 
изменений могли при наступле-
нии страхового случая сформи-
ровать реестр обязательств пе-
ред вкладчиками, они должны 
были доработать свои автомати-
зированные системы. Для этого 
был предусмотрен отложенный 
срок вступления закона в силу 
(закон принят 25 мая 2020 года), 
пояснили «РГ» в Банке России.  

КОНТРОЛЬ

НАРУШЕНИЕ АВТОРСКИХ ПРАВ ПРИВЕДЕТ 
К БЛОКИРОВКЕ
Ирина Алпатова

Владельцам мобильных прило-
жений нужно внимательнее от-
носиться к контенту, который 
они у себя размещают. С 1 октя-
бря меняется порядок действий 
при нарушении авторских прав.

Если владелец интеллекту-
альной собственности - музы-
ки, видео, электронных книг 
или даже обычных постов  - най-
дет свое произведение в каком-
либо программном приложе-
нии, он может потребовать их 
удалить. Обратиться для этого 
можно к владельцу приложе-
ния, к лицу, разместившему ав-
торский контент, или непосред-
ственно в Роскомнадзор.

Если требования удалить ин-
формацию не будут выполнены, 
то размещенная информация 
или все приложение целиком 
могут быть заблокированы (ог-
раничены в доступе). Документ 

не касается фотографий - для 
них будет разработан отдель-
ный порядок.

Новый закон разработан, 
чтобы отрегулировать сферу 
мобильных приложений, кото-
рые становятся популярнее об-
ычных сайтов, считает Денис 
Новосильцев, юрист по интел-
лектуальным правам бюро «Па-
люлин и партнеры». Для этого 
вводятся понятия «програм-
мное приложение» и «владелец 
программного приложения».

Впрочем, правообладатель 
всегда может воспользоваться 

стандартной процедурой защи-
ты своих прав - например, на-
править досудебную претен-
зию, говорит Новосильцев.

Авторские права защищены 
во многих международных 
мобильных приложениях . 
Instagram блокирует видео дли-
ной более 15 секунд с использо-
ванием известных музыкаль-
ных композиций д. На YouTube  
даже при использовании музы-
кальных композиций из свобод-
ного доступа часть монетиза-
ции блога уходит правооблада-
телю музыки.  

ПОДДЕРЖКА

УШЛИ ЛЬГОТЫ, ВЕРНУЛСЯ ТЕХОСМОТР

П
ослабления, связанные с 
пандемией, закончились. 
С 1 октября при покупке 

полиса ОСАГО потребуется 
предъявить диагностическую 
карту или назвать ее номер. 
Обязательная автогражданка 
снова привязана к техосмотру.

С 1 марта по 30 сентября 
ОСАГО временно отвязали от 
диагностической карты, потому 
что в связи с пандемией пункты 
техосмотра в большинстве ре-
гионов не работали. А страхов-
ку автомобилистам надо было 
покупать. Теперь все возвраща-
ется обратно. А те, кто купил в 
этот период полис без диагно-
стической карты, должны до 31 

октября пройти техосмотр. При 
этом никуда возить и предъяв-
лять диагностическую карту не 
требуется. Согласно рекоменда-
циям Центробанка, страховщи-
ки должны сами провести реви-
зию заключенных за это время 
договоров, установить, какие из 
них были заключены без предъ-
явления карты. А затем, после 
31 октября, получить сведения 
из единой информационной си-
стемы техосмотра о прохожде-
нии или непрохождении ТО.

Если техосмотр пройден, то 
страховщик обязан внести в ин-
формационную систему ОСАГО 
номер диагностической карты. 
Если автовладелец не пройдет 
техосмотр до этой даты, полис 
его по-прежнему будет действо-

вать. Но в случае аварии по его 
вине страховая компания воз-
местит ущерб потерпевшему, а 
своему клиенту выставит рег-
ресс в полном размере выплаты.

1 октября оканчивается дей-
ствие части мер поддержки без-
работных, введенных в период 
пандемии. Индивидуальные 
предприниматели, прекратив-
шие свою деятельность после 1 
марта этого года, могли полу-
чать пособие по безработице 
(12130) рублей на протяжении 
трех месяцев, но не позднее 1 
октября 2020 года. Также с 1 ок-
тября перестанут получать по-
собие по безработице и те без-
работные, кто утратил заня-

тость после 1 марта этого года и 
у кого истек срок выплаты посо-
бия по безработице.

С 1 октября возобновляется 
порядок продления субсидий на 
оплату жилья и коммунальных 
услуг, действовавший до панде-
мии. В апреле правительство 
временно ввело автоматиче-
ское продление субсидий, обыч-
но предоставляющихся лишь на 
полгода. В то же время морато-
рий на начисление пеней и 
штрафов за несвоевременную 
оплату коммунальных услуг, а 
также на поверку счетчиков 
действует до конца года, отме-
чает заместитель исполнитель-
ного  директора НП «ЖКХ 
Контроль» Андрей Костянов.

С 1 октября отменяется без-

заявительный порядок продле-
ния ежемесячных выплат на де-
тей до трех лет семьям с низким 
доходом, введенный в период 
сложной эпидемической ситуа-
ции. Теперь выплата, как и ра-
нее, будет устанавливаться до 
достижения ребенком возраста 
одного года. По истечении этого 
срока на нее необходимо подать 
новое заявление сначала на 
срок до достижения ребенком 
возраста двух лет, а затем на 
срок до достижения им возраста 
трех лет, а также предоставить 
документы, подтверждающие 
доход семьи. Это можно сделать 
удаленно с помощью сервисов 
портала госуслуг. Право на вы-
плату имеют семьи, среднеду-
шевой доход которых не превы-
шает двукратную величину 
прожиточного минимума, уста-
новленного в регионе.

Кондукторы и водители с 1 
октября должны продавать та-
лоны для проезда в обществен-
ном транспорте с использова-
нием контрольно-кассовой тех-
ники (ККТ), а кассовый чек пе-
редавать клиенту по его требо-
ванию. Это правило было вре-
менно приостановлено с июня 
этого года. Теперь за нарушение 
нормы будут штрафовать: дол-
жностных лиц — минимум на 10 
тысяч рублей, транспортные 
компании — минимум на 30 ты-
сяч. Если же пассажиру не вы-
дали кассовый чек, должност-
ное лицо оштрафуют на 2000 
рублей, а компанию могут ош-
трафовать на 10 тысяч рублей. 
Те же правила действуют и при 
расчетах за услуги в сфере 
ЖКХ.  

Подготовили Владимир Баршев, 
Евгений Гайва, Алексей Дуэль, 
Елена Манукиян, Марина 
Трубилина

НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

ИЗ КАФЕ ИСЧЕЗНУТ КАЛЬЯНЫ
Последний месяц в кафе и ресторанах можно курить ка-

льян. Но уже 30 октября любителям такой никотинсодержа-

щей продукции придется искать специальные кальянные. 

Вступит в силу закон, приравнивающий кальяны и элек-

тронные сигареты к обычным сигаретам. Как отметил «РГ» 

один из авторов закона, первый зампред Комитета Совета 

Федерации по социальной политике Валерий Рязанский, 

восстановлена социальная справедливость. «Почему сига-

реты в общественных местах курить нельзя, а кальяны мож-

но? Они что — менее безобидны?» — отметил сенатор. Он на-

помнил, что в состав смесей для курения кальянов входит и 

никотин. И посетители заведений общепита не обязаны тер-

петь его запах. Как уточнил Валерий Рязанский, закон не за-

претил деятельность кальянных. Для любителей покурить 

кальян просто появятся отдельные заведения. Но в них 

нельзя будет предлагать напитки и готовые блюда, иначе 

они снова превратятся в кафе.

У КОГО ВЫРАСТУТ ЗАРПЛАТЫ
С 1 октября зарплаты сотрудников федеральных госучре-

ждений вырастут на 3%. Как объяснили «РГ» в минтруде, это 

затронет порядка 530 тысяч федеральных государственных 

гражданских служащих. В среднем рост дохода составит 

1200 рублей. Среди тех, чье ежемесячное жалованье станет 

больше,  работники федеральных казенных, бюджетных и 

автономных учреждений, федеральных госорганов, гра-

жданский персонал воинских частей, учреждений и подра-

зделений федеральных органов исполнительной власти, в 

которых предусмотрена военная и приравненная к ней 

служба. Подрастут зарплаты и работников учреждений со-

циальной сферы, здравоохранения, науки, медико-социаль-

ной экспертизы, ветеринарных лабораторий, спасательных 

центров МЧС России, центров стандартизации, метрологии 

и испытаний Росстандарта и других организаций.

УВЕДОМИТЬ О ВЫБОРЕ ТРУДОВОЙ 
КНИЖКИ НУЖНО ДО 31 ОКТЯБРЯ
До 31 октября работодатели еще могут уведомить своих со-

трудников о том, что те должны до конца года определиться 

с дальнейшим способом формирования сведений о трудо-

вом стаже — в бумажном или электронном виде. Первона-

чально работодатели должны были уведомить сотрудников 

не позднее 30 июня 2020 года. Однако из-за эпидемии срок 

был продлен до 31 октября включительно. Для выбора спо-

соба ведения трудовой каждый работник должен лично на-

писать заявление и передать в отдел кадров. Если человек 

выбрал электронную книжку, но потом передумал, вернуть 

бумажную не получится. А вот если работник сначала оста-

вит бумажный вариант, но через какое-то время «дозреет» 

до электронной книжки, закон позволяет это сделать.

РАБОТОДАТЕЛЯ ЖДУТ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ ДОКУМЕНТЫ 
Электронный кадровый документооборот на портале «Ра-

бота в России» (trudvsem.ru) с 1 октября доступен бесплат-

но всем работникам и работодателям. Новшество повысит 

оперативность оформления официальных трудовых отно-

шений, упростит перевод сотрудников на удаленную рабо-

ту, гарантирует безопасное хранение персональных дан-

ных, позволит нанимать и полностью оформлять работни-

ков, живущих в других регионах, увеличится скорость пере-

дачи информации внутри организации. Сотрудники будут 

избавлены от лишней беготни в отдел кадров за каждой под-

писью, смогут поставить цифровую «закорючку» с помо-

щью любого гаджета, получат быстрый доступ к своим доку-

ментам, представление которых необходимо для получения 

государственных и банковских услуг — необходимые сведе-

ния можно запросить онлайн. 

СОЦУСЛУГИ НКО ОСВОБОДЯТ ОТ НДС
С 1 октября освобождются от уплаты НДС частные компа-

нии, предоставляющие государственные или муниципаль-

ные услуги в социальной сфере. Налоговую льготу получат 

организации, отобранные для выполнения социального за-

каза по шести направлениям: социальное обслуживание 

населения (за исключением стационарного), санаторно-ку-

рортное лечение, оказание паллиативной медицинской по-

мощи, туризм, спортивная подготовка и занятость населе-

ния. Она вводится для того, чтобы обеспечить равные усло-

вия финансирования государственным и негосударствен-

ным организациям.

Как пояснили в минфине, госучреждения, получающие гос-

субсидию, НДС с нее не платят. Аналогичный подход будет 

применяться и к негосударственным организациям. Пла-

тить НДС они не будут с бюджетных средств, которые полу-

чат по итогам конкурсов, организованных госзаказчиком. 

Принять участие в таких конкурсах смогут только те органи-

зации, которые признаны социально ориентированными 

НКО, если они оказывают одну общественно полезную 

услугу на территории более половины регионов страны на 

протяжении одного года или более.

ПЕРЕВОЗКЕ — НУЛЕВОЙ НДС
Перевозка товаров, идущих на экспорт, с 1 октября будет 

на всем пути следования облагаться нулевым НДС. Такая 

ставка устанавливается на работы или услуги по транспор-

тировке товаров морскими судами для выгрузки или пере-

грузки на морские суда в целях их вывоза из России. Для 

того чтобы подтвердить экспорт товаров и воспользовать-

ся нулевой ставкой НДС, налогоплательщик должен пред-

ставить в налоговый орган пакет документов. Среди них 

контракт на выполнение работ по перевозке товаров, ко-

пия поручения на отгрузку товаров на морское судно, кото-

рое доставит груз в пункт назначения за пределами России 

с приложением перечня морских судов, доставивших груз, 

копия документа, подтверждающего факт приема товаров к 

перевозке (коносамента, морской накладной или любого 

иного документа). Если доказать экспортную направлен-

ность перевозки не удастся, придется заплатить НДС по 

полной ставке в 20%. Нулевая ставка НДС на услуги по пе-

ревозке товаров на экспорт установлена для того, чтобы 

снизить итоговую стоимость товаров и сделать их более 

конкурентоспособными на мировом рынке.  

Подготовили: Евгений Гайва, Алексей Дуэль, Ольга 
Игнатова, Елена Манукиян

Бумажные трудовые книжки становятся атрибутом ретрогра-
дов или музейным экспонатом.

А К Ц Е Н Т

Те, кто купил с 1 марта по 30 сентября  
полис ОСАГО без диагностической карты, 
должны до 31 октября пройти техосмотр
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МИЛЛИАРДОВ

рублей составляет долг АСВ пе-

ред ЦБ РФ. Всего агентство в 

2015—2017 годах получило от 

ЦБ 842 млрд руб. для выплат 

вкладчикам, с конца 2017 года 

постепенно погашает долг. 
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За использование чужого авторского 
контента мобильные приложения 
будут блокировать
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БИЗНЕС Замглавы минцифры рассказал о мерах 
поддержки IT-компаний

Абсолютная величина

ТРАНСПОРТ  Показатели России по внутренним 
авиалиниям оказались лучшими в мире

Легки на подъем

Евгений Гайва 

А
эропорты России в 
августе 2020 года на 
внутренних воздуш-
ных линиях обслу-
жили 17,1 млн пас-
с а ж и р о в ,  э т о  н а 
5,6% больше показа-
телей за август 2019 
года. Такие данные 

опубликовала Росавиация. По 
сведениям Международной ас-
социации воздушного тран-
спорта (IATA), показатели Рос-
сии по внутренним авиалиниям 
оказались лучшими в мире. 

Только в России объем пере-
возок пассажиров на внутрен-
них авиалиниях в августе пре-
высил показатели 2019 года. В 
Китае, они, напротив, оказались 
ниже на 20%, в Японии и США — 
почти на 80%, а в Австралии — и 
вовсе более чем на 90% ниже 
уровня прошлого года. 

Правда, в целом объем авиа-
перевозок в августе в России 
оказался на 28% меньше пока-
зателей августа 2019 года. Нега-
тивную роль сыграло то, что 
большинство зарубежных на-
правлений по-прежнему закры-
ты из-за пандемии нового коро-
навируса.

«Парк воздушных судов, ко-
торый раньше использовался 
на международных маршрутах, 
направляется теперь авиаком-
паниями на внутренние авиа-
перевозки, что способствует 
снижению цен на авиабилеты. 
При этом, с увеличением ин-
тенсивности полетов у авиа-

компаний восстановились все 
основные расходы и обязатель-
ства по платежам, увеличилась 
потребность авиакомпаний в 
оборотных средства», - поясни-
ли «РГ» в Росавиации. Как отме-
тили в ведомстве, стоит продол-
жить секторальные меры госу-
дарственной антикризисной 
поддержки авиакомпаний.

С этим  мнением согласны 
эксперты. ,  «Компании вышли в 
зону рентабельности, так как 

стоимость нефти упала, а с этим 
снизилась и стоимость авиаке-
росина. А аэропортовые сборы в 
России перевозчики оплачивали 
в рублях», — отмечает замдирек-
тора Института инженерной 
экономики и гуманитарных 
наук Даниил Квон. Однако в от-
сутствие полетов по междуна-

родным направлениям чтобы 
хоть как-то заполнить свобод-
ные самолеты, авиакомпаниям 
пришлось демпинговать, добав-
ляет глава аналитической служ-
бы агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. «У российских авиа-
компаний не было возможности 
поставить более высокие тари-
фы, так как они балансировали 
на грани эластичности спроса. 
На это указывает показатель за-
нятости пассажирских кресел. 

Если в августе 2019 года он до-
стигал 89,2%, то в этом году — 
85,5%», — поясняет он. 

В итоге уровень тарифов, 
сложившийся в августе 2020 
года, обеспечивает лишь «око-
лонулевой» уровень операци-
онной рентабельности. Но при 
этом в предыдущие годы деньги, 
получаемые в августе, позволя-
ли компенсировать потери пер-
вого квартала и даже получить 
какой-то запас финансовой 
устойчивости на 4-й квартал. 
Сейчас авиакомпании проеда-
ют все заработанное, не сокра-
щают долги и не делают нако-
пления, говорит эксперт. 

Потому четвертый квартал 
будет довольно сложным для 
авиаперевозчиков. Пока авиа-
компании наращивают задол-
женность перед лизингодателя-
ми и банками, указывает Панте-
леев. Отрасли нужна дальней-
шая поддержка, считают эк-
сперты.  

В августе чаще всего россияне 
летали в Сочи, Анапу 
и Новосибирск.

А К Ц Е Н Т

Российские авиакомпании летом 
вышли на уровень операционной рента-
бельности, но погасить долги и сделать 
накопления не смогли

УСЛУГИ С нового года 
заработают новые правила 
работы кафе и ресторанов 

Чаевые вне чека

Ольга Игнатова

Включать чаевые в чек со сле-
дующего года будет нельзя. 
Зато посетители кафе и ресто-
ранов вправе будут узнать, из 
чего и как приготовлены блюда, 
сколько там калорий и всяче-
ских полезных элементов, а 
также взвесить их.

Все эти нововведения вклю-
чены в новые правила оказания 
услуг общепита, которые ут-
вердило правительство. Так, по-
мимо обязательных требова-
ний к продукции общепита, 
есть и такие, которые раньше 
мало кто использовал. Напри-
мер, нужно будет указывать ка-
лорийность подаваемых в кафе 
и ресторанах блюд. Информа-
ция должна включать сведения 
о содержании в продукте бел-
ков, жиров, углеводов, а также 

витаминов, макро- и микроэле-
ментов. Нужно будет также 
указывать, какие в блюдо поло-
жили пищевые и биологически 
активные добавки, а также ком-
поненты,  полученные с приме-
нением генно-инженерно-мо-
дифицированных организмов.

Ознакомиться с меню посе-
титель кафе и ресторана имеет 
право, еще не присаживаясь за 
столик. При этом владельцы за-
ведений общепита не будут 
иметь права включать в стои-
мость блюд дополнительные 
расходы, например чаевые.  Ин-
тересно, что посетитель кафе 
или ресторана получит право 
проверить объем или массу за-
казанного им блюда или напит-
ка. А заведение общепита долж-
но предоставить посетителю 
возможность провести такую 
проверку.  

Барометр падает

Значения около 80 ру-
блей за доллар и 93 за 
евро являются преде-

лом терпения российских вла-
стей, считает Андрей Кочетков. 
«Столь слабый рубль повышает 
риски разогрева инфляции и 
падения доходов населения, — 
говорит он. — Соответственно, 
дополнительные доходы от эк-
спорта уже не могут покрывать 
выбывающие поступления от 
внутренней экономики». 

Но в отличие от марта, когда 
ЦБ начал «упреждающие» про-
дажи валюты после обрушения 
цен на нефть, и в отличие от 
2018 года, когда он отложил по-
купки валюты в рамках бюд-
жетного правила, сейчас Банк 
России может выйти только с 
прямыми валютными интер-
венциями по соображениям 
финансовой стабильности. Они 
не использовались с 2014 года, 
и их применение само по себе 
станет тревожным признаком, 
отмечает Наталия Орлова. 

Но пока ситуация не выгля-
дит драматичной. Третий квар-

тал — традиционно слабый пе-
риод для рубля, а в этом году 
давление на него усилили отло-
женный спрос на импорт и на 
выездной туризм, конвертация 
дивидендов, крупные выплаты 
по внешнему долгу (5,2 млрд 
долларов в сентябре), новые ге-
ополитические вызовы вблизи 
границ РФ, подавленный спрос 
на ОФЗ, отмечает инвестици-
онный стратег «БКС Премьер» 
Александр Бахтин. Повлиял на 
рынок и традиционно повы-
шенный спрос на деньги и без-
рисковые активы, связанный с 
завершением финансового года 
в США (новый начинается 1 ок-
тября), говорит председатель 
правления банка «Фридом Фи-
нанс» Геннадий Салыч. Ухудше-
ние вирусной обстановки мо-
жет сделать более сговорчивы-
ми Конгресс США в части при-
нятия нового пакета стимули-
рующих мер на 2,2 трлн долла-
ров, в этом случае вся группа 
рисковых активов, включая 
рубль, получит поддержку, рас-
считывает Бахтин.  

ПРОЕКТ 

Носителей 
коронавируса 
в России 
будут 
выявлять 
специально 
обученные 
собаки

COVID ВЫДАСТ 
ЗАПАХ 
Ольга Игнатова

Щадящий способ экспресс-
идентификации носителей но-
вой коронавирусной инфекции 
планируют разработать Роспо-
требнадзор, подведомственный 
ему ЦНИИ эпидемиологии «Век-
тор», «Аэрофлот» и Националь-
ный медико-хирургический 
центр имени Н. И. Пирогова.

Как сообщает Роспотребнад-
зор, речь идет об использова-
нии собак.

В ведомстве пояснили, что 
уже разработаны параметры 
инактивации коронавируса 
SARS-CoV-2 в пробах материа-
ла от больных новой коронави-
русной инфекцией радиологи-
ческим методом, как наименее 
щадящим в отношении измене-
ния запаха биопроб, а также 
подтверждена безопасность би-
ологических образцов от паци-
ентов с COVID-19.

«Аэрофлот» разрешил рабо-
тать с питомцами своей кино-
логической службы. Служеб-
ные собаки уже начали трени-
ровку по выявлению образцов 
биоматериала от больных с но-
вой коронавирусной инфек-
цией. Если тестирование прой-
дет успешно, то собаки смогут 
по запаху выявлять носителей 
коронавируса, точно так же, 
как они находят наркотиче-
ские и взрывчатые вещества.  В 
Финляндии острое обоняние 
собак давно используют для 
выявления ряда заболеваний у 
людей. Четвероногие способ-
ны диагностировать рак с точ-
ностью колоноскопии или, на-
пример, предупредить о том, 
что приближается эпилептиче-
ский припадок.  

ПРАВО Суд обязал изучить 
возражения на выдачу патента 
на инсулин иностранной фирме

Имитация 
новизны?

Петр Орлов

Суд по интеллектуальным пра-
вам создал важный прецедент: 
обязал Роспатент пересмотреть 
возражения российского про-
изводителя инсулинов на недо-
статочно обоснованную выда-
чу патента иностранному фар-
мацевтическому гиганту.

Российская компания «Геро-
фарм» настаивает на необосно-
ванности выдачи патента фран-
цузской «САНОФИ» на высоко-
концентрированный инсулин. 
По словам экспертов, техноло-
гия производства подобных ин-
сулинов давно известна и при-
меняется с начала 90-х годов.

Во всем мире эксклюзивные 
патентные права предоставля-
ются на действительно инно-
вационные препараты, чтобы 
их производители могли ком-
пенсировать затраты на изо-
бретение. А если за патентом 
не стоит уникальное ноу-хау? 
Тогда его выдача нанесет се-
рьезный ущерб экономиче-
ским, а иногда и националь-
ным интересам. Ведь монопо-
лию и все связанные с ней пре-
ференции получит вовсе не 
тот, кто изобрел что-то дейст-
вительно новое.

По мнению «Герофарма» и 
экспертов, в случае с этим па-
тентом как раз отсутствуют ос-
новные принципы новизны и 
изобретательского уровня. А 
статьи с анализом клинических 
данных по препарату были в об-
щем доступе еще до того, как 
правообладатель включил их в 
свою заявку. Приведены и дру-
гие аргументы, которые под-
тверждают: Роспатент выдал 

патент с нарушением действу-
ющего законодательства.

Несмотря на объективные и 
понятные доводы, ведомство 
отклонило эти возражения. 
При этом руководитель Роспа-
тента Григорий Ивлиев еще в 
2018 году в рамках своего до-
клада в администрации прези-
дента поднимал проблему «веч-
нозеленых» патентов в фарма-
цевтике и подчеркивал, что ре-
шить ее может «прозрачная си-
стема принятия решений в ча-
сти защиты прав интеллекту-
альной собственности». Но в 
данном конкретном деле ве-
домство почему-то не прислу-
шалось к обоснованным возра-
жениям. Серьезность доводов 
российского производителя 
сейчас подтвердил суд.

«Я уверена, что права и за-
конные интересы российских 
производителей ущемляются 
подобными «вечнозелеными» 
патентами, — говорит генераль-
ный директор компании патен-
тных поверенных «Транстехно-
логия» Наталья Золотых. — Их 
цель — необоснованное предо-
ставление правообладателю 
исключительных прав на давно 
существующее изобретение. 
Такой подход противоречит са-
мой сути патентной системы, и 
не удивительно, что он подвер-
гается резкой критике во всем 
мире».

В свою очередь, партнер 
юридической фирмы Lidings 
Борис Малахов заявил, что Суд 
по интеллектуальным правам 
на пути создания не только 
важного прецедента, но и моде-
ли правильного и справедливо-
го рассмотрения патентных 
споров, которые касаются 
«вечнозеленых» патентов.

«Здесь стоит выделить и 
крайне профессиональное и 
скрупулезное описание дово-
дов сторон, доказательств и за-
ключений суда и корректное 
применение 24-й главы АПК, 
согласно которой бремя дока-
зывания обоснованности выне-
сенного решения было справед-
ливо возложено на Роспатент 
как на орган, изначально вы-
несший решение, и максималь-
но глубокий анализ с учетом су-
ществования нескольких зая-
вок на патент», — сказал он. 

По словам экспер-
тов, технология 
производства 
подобных инсули-
нов давно извест-
на и применяется 
с начала 90-х годов
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Авиаперевозчики предупредили 
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ЛИДЕРЫ Стратегия высшего 
образования в условиях новых 
вызовов

Войти в сеть

Андрей Соколов, Барнаул

24—26 сентября в Алтайском 
государственном университе-
те прошел IV международный 
образовательный форум «Ал-
тай—Азия 2020: Евразийское 
образовательное простран-
ство — новые вызовы и лучшие 
практики».

Уже в четвертый раз АлтГУ 
под эгидой Минобрнауки РФ, 
Правительства Алтайского 
края и Ассоциации азиатских 
университетов стал местом 
встречи профессионального 
сообщества российских и меж-
дународных экспертов, госу-
дарственных и общественных 
деятелей, специалистов в об-
ласти высшего образования, 
инновационного бизнеса и 
производства. В 2020 г. главная 
тема—новые вызовы, лучшие 
образовательные практики и 
перспективы развития высше-
го образования в связи с эпи-
демиологической обстанов-
кой, что сказалось непосред-
ственно и на организации фо-
рума. При проведении «Алтай 
— Азии 2020» в большем объе-
ме, чем в прежние годы, ис-
пользовались дистанционные 
технологии. Хотя в качестве 
экспертов и участников фору-
ма зарегистрировались 700 
представителей различных ре-
гионов России и 15 зарубеж-
ных стран, фактическое их ко-
личество увеличилось до 4852 
человек благодаря прямой 
трансляции работы форума 
через ютуб-канал, обеспечен-
ный «Ростелекомом».

«С 2012 года мы обсуждаем 
главные тренды в образова-
нии на площадке форума и Ас-
социации азиатских универ-
ситетов. Четыре форума с пе-
риодичностью в два года по-
зволяют увидеть отдельные 
тенденции в развитии вузов. 
За 8 лет эти университеты 
продвинулись в своем разви-
тии, поднялись в международ-
ных рейтингах. Очевидно, что 
университеты Центральной 
Азии, включившись в процесс 
глобализации, учли соответ-
ствующие вызовы и риски и 
развиваются благодаря инте-
грации. Но сегодня стоит во-
прос: в какие формы далее 
трансформируется междуна-
родная интеграция вузов в 
сфере образования и науки?» 
— говорит президент АлтГУ, 
инициатор проведения фору-
мов «Алтай—Азия», Сергей 
Землюков. 

Участников IV Междуна-
родного образовательного фо-
рума в онлайн-режиме от име-
ни губернатора Алтайского 
края приветствовал министр 
образования и науки региона 
Максим Костенко. Прозвуча-
ли приветствия от министра 
образования и науки Респу-
блики Таджикистан, прези-
дента Ассоциации азиатских 
университетов, академика 
Мухаммадюсуфа Сайдали 
Имомзоды, ректора Евразий-
ского национального универ-
ситета им. Л.Н. Гумилева Ерла-
на Сыдыкова. 

Модераторами пленарного 
заседания форума выступили 
президент АлтГУ Сергей Зем-
люков и профессор департа-
мента образовательных про-
грамм, главный научный со-
трудник Института образова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Абанки-
на. Представители ведущих 
вузов России, Казахстана, 
Кыргызстана, Таджикистана, 
КНР, Монголии поделились 
своими лучшими практиками. 
Например, ректор УрФУ Вик-
тор Кокшаров в своем докладе 
обозначил один из эффектов 
пандемии: усиление расслое-
ния между вузами из-за появ-
ления новых и обострения ста-
рых проблем. Кокшаров пред-
ложил переход от слабо взаи-
модействующей совокупно-
сти университетов–квазикон-
курентов к созданию сети выс-
шего образования. Для этого 
необходимо менять политику 
финансовой поддержки вузов.

«Сегодня АлтГУ является 
одним из флагманов вузовско-
го образования с точки зрения 
продвижения новых моделей 
образовательного процесса 
именно в трансграничных ев-
разийских регионах. Крайне 

важно, что эта работа ведется 
на системной основе, реализу-
ясь в обмене опытом, других 
вариантах сотрудничества», — 
отметил ректор АлтГУ Сергей 
Бочаров в своем выступлении 
на «Алтай—Азии 2020». Говоря 
о системной работе, ректор 
имеет в виду, в том числе, мно-
голетнюю работу ученых Алт-
ГУ по изучению истории, куль-
туры, общественной жизни 
народов тюрко-монгольского 
мира Большого Алтая. Неслу-
чайно в рамках форума «Ал-
тай—Азия 2020» состоялась 
экспертно-аналитическая сес-
сия «Тюркский мир на про-
странстве СНГ: основы, трен-
ды и перспективы» с презента-
цией Научно-образовательно-
го центра алтаистики и тюрко-
логии «Большой Алтай» на 
базе АлтГУ. 

Участники сессии — ученые 
Института археологии и этно-
графии СО РАН, НИУ ТГУ, 
Башкирского госуниверсите-
та, Кыргызского националь-
ного университета им Ж. Бала-
сагына, Евразийского нацио-
нального университета им. 
Л.Н. Гумилева, Восточно-Ка-
захстанского университета за-
явили о необходимости консо-
лидации международного на-
учного сотрудничества с це-
лью сохранения культурного 
достояния народов тюркско-
монгольского мира и решения 
проблем социальной безопас-
ности и устойчивого развития 
государств и территорий Ев-
разии.

Ключевой вопрос здесь — 
подготовка молодых исследо-
вателей-тюркологов. В связи с 
этим решено поддержать ини-
циативу АлтГУ по созданию на 
платформе НОЦ алтаистики и 
тюркологии «Большой Алтай» 
Школы молодых тюркологов. 
Участники экспертной сессии 
обратились в Минобрнауки 
РФ, ректорат УШОС с прось-
бой поддержать инициативу 
АлтГУ по реализации совмест-
ных сетевых образовательных 
программ с привлечением ве-
дущих преподавателей и уче-
ных в области алтаистики, 
тюркологии, монголоведения 
из России и государств Цен-
тральной Азии.

Еще одним важным собы-
тием форума стала научно-
практическая конференция 
«Экспорт образования как ос-
нова экономического разви-
тия региона: российский и 
международный опыт», орга-
низованной РУДН совместно с 
АлтГУ. Организованная в рам-
ках национального проекта 
«Экспорт образования» пло-
щадка в формате видеоконфе-
ренции объединила ректоров 
и сотрудников международ-
ных служб вузов, представи-
телей региональных и феде-
ральных органов власти.

Открывая конференцию, 
проректор по международной 
деятельности РУДН Лариса 
Ефремова отметила, что вне 
зависимости от принадлежно-
сти вуза к тому или иному ми-
нистерству перед высшей шко-
лой страны стоит общая зада-
ча — продвижение российского 
образования за рубежом. Для 
эффективного ее решения 
нужны высококвалифициро-
ванные специалисты, которые 
смогут не просто представлять 
вузы на международном обра-
зовательном рынке, а смогут 
предложить конкурентоспо-
собные программы и продук-
ты. В ходе мероприятия состо-
ялся обмен лучшими практи-
ками по адаптации вузов к ре-
жиму самоизоляции. 

Форум «Алтай—Азия 
2020», несмотря на вызовы, 
обусловленные эпидемиоло-
гической обстановкой, вновь 
показал свою востребован-
ность у образовательного со-
общества России и стран 
Азии, доказал возможность 
успешного проведения меро-
приятий подобного уровня 
при соблюдении необходи-
мых мер безопасности. Вос-
становление коммуникации 
между вузами разных стран 
после периода самоизоляции 
сегодня актуально и для сту-
дентов, и для преподавателей, 
и для экспертов в области об-
разования. 

Форум прошел в дистанционном формате.
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Ирина Алпатова

М
еры поддержки IT-от-
расли, которые госу-
дарство разработало в 

период пандемии, могут стать 
постоянными. Об этом заявил 
замглавы минцифры Максим 
Паршин в среду на онлайн-ди-
скуссии «Цифровое государст-
во после COVID-19».

Речь идет в первую очередь 
о налоговом маневре — сниже-
нии взносов в фонд оплаты 
труда до 7,6% и налога на при-
быль до 3%. Для отрасли осо-
бенно важно именно снижение 
страховых взносов, так как на 
зарплаты сотрудникам прихо-
дятся основные расходы IT-
компаний. «Это беспрецеден-
тное снижение налогового бре-
мени для всей отрасли, — под-
черкнул Паршин. — Оно может 
сделать Россию одной из самых 
привлекательных стран для 
развития IT-бизнеса наравне с 
Ирландией, Кипром и другими 
популярными среди IT-компа-
ний юрисдикциями». В пер-
спективе такой режим может 
подтянуть в Россию и разра-
ботчиков из других стран.

Кроме того, недавно Мин-
цифры предложило упростить 
процедуру включения в реестр 
отечественного программного 
обеспечения (ПО). Это позво-
лит компаниям сохранить ну-
левой НДС, который с нового 
года будет действовать только 
для компаний из реестра.

Помимо общих мер поддер-
жки государство будет точечно 
поддерживать разработчиков. 
Неделю назад Минцифры сооб-
щило о выделении 7,1 млрд ру-
блей на гранты для IT-компа-
ний. Получить финансирование 
могут как стартапы (размер 
гранта до 20 млн рублей), так и 
крупные инициативы (до 300 
млн рублей). Побороться за 
гранты могут и разработчики 
программных решений, и про-
изводители «железа». Гранты 
предоставляют три института 
развития — Фонд «Сколково», 
Фонд содействия инновациям и 
Российский фонд развития ин-
формационных технологий.

Важным нововведением ста-
ло изменение условий получе-
ния гранта, рассказал замгла-
вы Минцифры. Если раньше 
компания должна была внести 
минимум 50% стоимости про-
екта из собственных средств, 
то теперь ей достаточно 20%. 
«Это не госзаказ, все права на 
разработки остаются у компа-
ний»,  — подчеркнул Паршин.

Государство развивает так-
же льготное кредитование в 
рамках нацпрограммы «Циф-
ровая экономика». Компании 
смогут получить на проекты 
цифровой трансформации 
заем по ставке всего от 1% до 
5%. Кредиты рассчитаны на 
проекты стоимостью от 5 до 10 
млрд рублей с преимуществен-
ным использованием отечест-
венного ПО.

В начале пандемии звучали 
позитивные прогнозы о разви-
тии IT-компаний, но в реально-
сти отрасль оказалась среди 
пострадавших. Выиграли толь-
ко отдельные сервисы — напри-

мер, обучающие платформы и 
ПО для удаленной работы. Но 
большинство компаний оказа-
лись не у дел — бюджеты на про-
граммное обеспечение стали 
резать одними из первых. Вы-
ручка многих разработчиков 
упала на 40—60%, озвучил циф-
ры замминистра. По его сло-
вам, даже лидеры отрасли ока-
зались в непростой ситуации.

Однако Паршин подчер-
кнул, что меры государствен-
ной поддержки — это не просто 
«скорая помощь», не «реани-
мация» для пострадавших. Ин-
струменты поддержки созданы 
для сильных, конкурентоспо-
собных продуктов. Их задача — 
не служить «костылем», а сти-
мулировать отрасль.

«Со следующего года мы мо-
жем даже усилить эти меры, — 
сказал Паршин. — А часть из 
них могут приобрести посто-
янный характер».  

Выручка многих разработчиков 
 программного обеспечения 
в пандемию упала на 40—60%.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Большая перемена: что ждет российскую школу

Образ образования
Сергей Кравцов, 
министр просвещения РФ 

У
чебный год начался в 
непривычных усло-
виях. Нам, как и все-
му миру, пришлось 
столкнуться с панде-
мией. Изменилось 
представление о том, 
что такое современ-
ная школа. Измени-

лись и требования, которые ей 
предъявляет общество. Но базо-
вая ценность для нас неизменна 
— это успех каждого ребенка. Ее 
невозможно достичь без качест-
венного образования. И это не 
просто красивые и правильные 
слова. Это результат ежеднев-
ного труда педагогов.

 Уметь и умнеть 
Дети должны понимать: то, 

что они узнают на уроках, — это и 
про них тоже. Законы физики, 
знания о частях света и конти-
нентах, об устройстве общества 
и другие — все это поможет ре-
бенку выстроить жизнь в совре-
менном техногенном мире. То 
есть в системе образования не 
должно быть «параграфов», 
«страниц» и «пунктов» — там 
должны быть умения для жизни, 
для будущей профессии. 

Уже невозможно из года в год 
открывать один план урока и по 
нему вести занятия. Ребенок 
должен не просто заучить фор-
мулу, правило, теорему, а пони-
мать, для чего они предназначе-
ны, как взаимосвязаны, как зна-
ния можно применять. 

Каждый месяц совершаются 
научные открытия, порой меня-
ющие наши представления о 
мире. Для нас принципиально, 
чтобы самые важные из этих от-
крытий были отражены и в 
школьной программе. Мы уже 
пересматриваем программы и 
методики по естественно-науч-
ным и техническим предметам, 
переоснащаем школьные лабо-
ратории.

Будем выстраивать единую 
систему технических и естест-
венно-научных знаний для уче-
ников 7—9-х классов: от кружков 
в 3—6-х классах — через профиль-
ные кружки и классы — к пред-
профессиональному образова-
нию в 10—11-х классах. Подклю-
чим лучших педагогов, интер-
нет-ресурсы, возможности до-
полнительного образования. 
Благодаря использованию ди-
станционных технологий дети и 
педагоги получат возможность 
общаться и создавать проекты 
со сверстниками и коллегами из 
других регионов. Будем выстра-
ивать индивидуальные програм-
мы развития. Такие же програм-
мы будут создаваться и для детей 
с особыми образовательными 
потребностями. 

Гражданин растет 
за партой 

Принципиальная задача для 
нас — сделать все возможное, 
чтобы каждый ребенок, где бы 
он ни жил, мог получать качест-
венное образование и развивать 
таланты. Сформировать совре-
менного человека, ответствен-
ного за свои действия, уважаю-
щего государство, обладающего 
базовыми знаниями, стремяще-
гося к развитию, умеющего ра-
ботать в команде, честного, по-
рядочного, трудолюбивого.

Это возможно только в усло-
виях гармоничного соединения 
воспитания и обучения, когда 
одно «пропитано» другим. Про-
граммы воспитания должны 
быть интересны детям. Это не 
просто классные часы или уро-
ки. Воспитывает все — фильмы, 
книги, беседы, встречи с интере-

сными людьми. Нашими помощ-
никами в воспитании детей 
должны стать выставочные 
залы, театры и кинотеатры, 
спортивные, молодежные, во-
лонтерские и добровольческие, 
кадетские организации. Надо по-
казать детям, какой разнообраз-
ной может быть жизнь, общение 
и работа.

Воспитание — совместное 
дело педагогов и родителей. Важ-
но, чтобы ребенок в школе и 
дома слышал тождественную 
информацию о базовых вещах, 
чтобы взрослые поддерживали 
интерес ребенка к знаниям, мо-
тивировали, помогали ему разо-
браться в себе и мире. Будем 
формировать такую среду через 
классных руководителей и пси-
хологов. Для семей с детьми от 
трех лет будет организовано 
психолого-педагогическое со-
провождение.  

Конечно, предстоит оказать 
большую методическую поддер-
жку учителям, организовать их 
переподготовку и обеспечить ре-
сурсами, с помощью которых 
можно улучшить воспитатель-
ный процесс. 

Герои идут в школы 
Нам необходимо применять 

инновационные подходы и вме-
сте с тем — сохранить и использо-
вать богатейший опыт россий-
ской системы образования. Не 
все в прошлом — плохое и уста-
ревшее, и не все новое — хорошее 
и нужное. Важно делать каждый 
шаг обдуманно. В российских 
регионах образовательные фор-
маты осваиваются по-разному, и 
адаптировать опыт надо с боль-
шой осторожностью.

Все это диктует необходи-
мость развития учительской 

профессии, повышения ее пре-
стижа, переосмысления сущест-
вующей системы педагогическо-
го образования, уменьшения на-
грузки учителей в части работы 
с документами, чтобы освобо-
дить их время для творческой 
работы с детьми. Мы будем де-
лать все, чтобы создать педаго-
гам условия для комфортной ра-
боты. Вложим новые смыслы в 
повышение квалификации.

Учитель так же, как любой 
другой специалист, стремится 
делать карьеру, и это желание 
мы должны поддерживать. Счи-
таю, что учитель должен быть 
амбициозен. И дело не в количе-
стве учебных часов или уроков, 
которые он ведет, а в их качестве. 
В это понятие сегодня нужно 
«вдохнуть новую жизнь». А для 
этого — обдумать и перезапу-
стить ряд процессов: как воспи-
тывать детей, как их учить, как 
развивать таланты и как «учить» 
учителей.

Убежден, что делать это надо 
вместе с педагогическим сооб-
ществом, открыто разговаривая 
обо всех сложностях. Мы приня-
ли решение о создании Экспер-
тного всероссийского педагоги-
ческого совета при министерст-
ве просвещения.

Что вселяет надежду? В этом 
году средний балл поступающих 
в педагогические вузы увели-
чился. При поступлении на бюд-
жетное место очной формы ба-
калавриата он составил 68 бал-
лов. Это на один балл выше отно-
сительно прошлого года. А спе-
циальностями-лидерами по во-
стребованности в этом году ста-
ли «логопед», «дефектолог» и 
«психолог».

 Когда мы говорим о подго-
товке школьных учителей, важ-
но обеспечить студентам перво-
го курса возможность больше 
узнавать о профессии на практи-
ке. В помощь студентам мы бу-
дем проводить предпрофессио-
нальные экзамены, олимпиады, 
конкурсы.

Кого вызовут к доске?
Сегодня результаты нацио-

нальных и международных ис-
следований показывают пока 
что недостаточный уровень ка-
чества подготовки школьников, 
профессиональных компетен-
ций педагогов, систем управле-
ния качеством образования на 
региональном и муниципаль-
ном уровнях.

 Совершенствовать систему 
образования мы будем, исполь-
зуя современный инструмент 
управления. Первое его направ-
ление — внедрение механизмов 
управления качеством образо-
вательных результатов: систем 

оценки качества подготовки уче-
ников, работы со школами с низ-
кими результатами и школами, 
работающими в неблагоприят-
ных социальных условиях. Плюс 
— системы выявления, поддер-
жки и развития способностей и 
талантов, системы работы по 
профессиональной ориентации 
школьников. 

Второе направление — ис-
пользование механизмов управ-
ления качеством образователь-
ной деятельности: системы объ-
ективности ЕГЭ, ОГЭ, ВПР и дру-
гих процедур оценки, олимпиад 
школьников, системы монито-
ринга эффективности руководи-
телей школ и всех других образо-
вательных организаций регио-
на, качества дополнительного 
профессионального образова-
ния педагогов, системы методи-
ческой работы, системы органи-
зации воспитания и социализа-
ции школьников.

По результатам полученных 
данных будет сформирована 
единая система управления ка-
чеством образования. Также бу-
дет формироваться кадровый 
резерв руководителей органов 
управления образования регио-
нального и муниципального 
уровня.

Цифрой и словом 
 Ведется работа по созданию 

цифровой образовательной сре-
ды (ЦОС) — единой информаци-
онной системы.  Во-первых, это 
инфраструктура: все, что каса-
ется интернета в школе, компью-
терного оснащения, програм-
много обеспечения. Это даст 
возможность детям быть всегда 
на связи с классом и учителем, 
не выпадать из учебного процес-
са и не пропускать занятия даже 
во время болезни.  Во-вторых, 
содержание. Цифровая образо-
вательная среда объединит в 
себе необходимые для обучения 
и воспитания интернет-ресурсы 
и сервисы. 

Наконец, это коммуникация. 
В этой информационной среде 
есть российские аналоги Skype, 
Zoom, видеозвонков, мессенд-
жеры и чаты для общения, своя 
социальная сеть. 

 Также система ЦОС сделает 
видимыми и измеримыми все 
успехи и неудачи школьника: 
прогресс будет фиксироваться в 
так называемой цифровой биог-
рафии, которая будет объектив-
но показывать, в чем школьник 
успевает, а в чем ему нужна по-
мощь. Работа по использованию 
в школах цифровой образова-
тельной среды стартовала в пер-
вых 15 регионах. По итогам про-
ведем анализ результатов, что-

бы распространять опыт на 
оставшиеся субъекты.

3D-реальность 
для райцентра 

Мы продолжим строить шко-
лы и детские сады, применяя 
современные решения. Напри-
мер, в новых зданиях будут за-
планированы трансформируе-
мые пространства, многофун-
кциональные помещения, высо-
котехнологичное оснащение.

 В рамках национального про-
екта «Образование» продолжим 
оснащать сельские школы. Более 
5 тысяч из них в этом году откро-
ют для школьников «Точки ро-
ста» — аудитории, оснащенные 
самыми современными техноло-
гиями и оборудованием. В тече-
ние следующих трех лет мы обо-
рудуем аудитории в 27 тысячах 
таких школ.

Мы запускаем проект «500+», 
в рамках которого сформируем 

методики помощи в развитии 
школ с низкими образовательны-
ми результатами. Есть механиз-
мы подключения к этой програм-
ме  будущих педагогов, студентов 
старших курсов.   На первом эта-
пе проект охватит порядка 250 
школ более чем в 20 регионах 
страны.

Мастер покажет класс
Поможем выпускникам учре-

ждений среднего профессио-
нального образования находить 
работу по специальности после 
обучения. Для этого необходимо 
точно знать, какие профессии и 
когда нужны в конкретном реги-
оне. Какие предприятия там ра-
ботают и какие — откроются в 
перспективе. Плотно с ними со-
трудничать: договариваться, 
чтобы руководители принимали 
участие в составлении програм-

мы подготовки, принимали сту-
дентов на практику и давали им 
наставников, были заинтересо-
ваны принять выпускников на 
работу.

 В рамках федерального про-
екта «Молодые профессионалы» 
ведем системную работу по об-
новлению материально-техниче-
ской базы колледжей. Уже в этом 
году будет создано 1574 мастер-
ские, оснащенные по современ-
ным требованиям.  Студентам 
СПО практика особенно необхо-
дима. Проведение промежуточ-
ной и итоговой аттестации долж-
но проходить в формате демон-
страционного экзамена по про-
фессии и стандартам Worldskills.

 В этом году российская си-
стема профессионального тех-
нического образования отмеча-
ет 80-летие. И что особенно важ-
но — все больше школьников по-
ступают в техникумы и коллед-
жи. Получить востребованную 
рабочую специальность вновь 
становится престижно. 

Попасть в десятку 
К 2030 году мы должны войти 

в десятку ведущих стран мира не 
только по качеству общего обра-
зования, но также по объему на-
учных исследований и разрабо-
ток.

Российская педагогическая 
наука — одна из авторитетных и 
признанных в мире. Важно, что-
бы были найдены ответы на во-
просы: на каких площадках 
представлены лучшие образова-
тельные практики, как идет их 
интеграция в образовательный 
процесс, как их масштабировать 
и распространить?  

В помощь нам — националь-
ный проект «Образование» и 
входящие в него проекты: «Сов-
ременная школа», «Успех каж-
дого ребенка», «Поддержка се-
мей, имеющих детей», «Цифро-
вая образовательная среда», 
«Учитель будущего», «Молодые 
профессионалы», «Социальные 
лифты для каждого». Я уверен, 
что все вместе мы сможем до-
стичь главной цели — сделать си-
стему российского образования 
одной из лучших в мире.  

В школах появится цифровая обра-
зовательная среда, включая мес-
сенджеры, чаты, социальную сеть.  

А К Ц Е Н Т

 Учитель должен быть амбициозен. 
И дело не в количестве учебных часов 
или уроков, которые он ведет, 
а в их качестве

Сергей Кравцов: Принципиальная задача — сделать все, чтобы каждый 
ребенок, где бы он ни жил, мог получать качественное образование. 

«ТОЧКИ» ДЛЯ РАЗВИТИЯ

Валентина Пичурина, Курганская область

В Першинской средней школе Курганской области 
стартовал  всероссийский марафон открытий «Точек 
роста». Проведен телемост с учениками, педагогами и 
руководителями восьми регионов страны по откры-
тию центров образования цифрового и гуманитарного 
профилей. Участие в нем принял первый замминистра 
просвещения РФ Дмитрий Глушко.

«Точка роста» — это федеральный проект «Совре-
менная школа» нацпроекта «Образование». Для стар-
та марафона Курганская область была выбрана не слу-
чайно: 80 процентов школ в регионе — сельские. Пер-
шинская школа находится в 75 километрах от област-
ного центра, и в ней учатся ребята из четырех ближай-
ших деревень. Первые компьютеры в школе появились 
более десяти лет назад. Теперь наступил новый этап. 
Появление в учебном заведении аудиторий с совре-
менным оборудованием открывает уже более широкие 
возможности для занятий 3D-моделированием, робо-
тотехникой и другими инженерными дисциплинами. 
По оснащению  школа сейчас не уступает городской.  
Кстати, здесь уже изобрели первого робота.   

— Мы собрали его из конструктора, — рассказывают 
семиклассники Миша Бородин и Валера Иванов. — Все 
просто: центр управления находится в ноутбуке, мы 
задаем программу, машина выполняет нашу команду.  

Всего в Курганской области в этом году «Точки ро-
ста» появились в 24 сельских школах. На их открытие 
из федерального бюджета региону выделено 50 милли-
онов рублей, плюс почти миллион — из областной каз-
ны. По данным и.о. заместителя губернатора по соци-
альной политике Ларисы Кокориной, к 2024 году будет 
уже 90 таких центров с охватом более 100 тысяч 
школьников. 

В целом по России, по данным минпросвещения, в 
сентябре этого года открылся 2951 центр образования 
цифрового и гуманитарного профилей «Точка роста» в 
школах сельских территорий и малых городов. А всего 
с 2019 года в стране  появилось 5000 таких центров. 

ГЕКТАР — РЯДОМ

Анна Бондаренко, «Российская газета», Владивосток

Вчера депутаты Заксобрания Приморья в трех чтениях 
одобрили поправки в закон «О территориях Примор-
ского края, в границах которых земельные участки не 
могут быть предоставлены в безвозмездное пользова-
ние» — документ, определяющий, где могут находиться 
дальневосточные гектары. Изменения могут понра-
виться тем, кто не брал гектар из-за отдаленности 
участков. Теперь зоны «нельзя» частично убрали во-
круг Находки, за исключением поселка Волчанец, ко-
торый находится рядом с морем и изобилует базами 
отдыха, а также Артема, за исключением территорий 
садово-огороднических товариществ. Кроме того, с 20 
до 10 километров сократили буферную зону вокруг 
Владивостока. 

Министр земельных и имущественных отношений 
Приморья Ирина Дмитриченко, представившая зако-
нопроект, рассказала, что в 2020 году наблюдается 
спад интереса к «дальневосточному гектару». Так, за 
девять месяцев поступило всего 306 заявлений на пре-
доставление земельных участков. Между тем програм-
ма социально-экономического развития ДФО до 2025 
года предусматривала, что в этом году будет заключе-
но 3278 договоров безвозмездного пользования на 
землю. Основная проблема — отсутствие инфраструк-
туры.

Изменения позволят вовлечь в оборот дополнитель-
но 22,7 тысячи гектаров: 6,2 тысячи в Партизанском 
районе, 3,5 — в Надеждинском и, наконец, 13 тысяч га — 
в Шкотовском. «Это самые интересные участки, кото-
рые прилегают к крупнейшим городам края и находят-
ся недалеко от необходимой для жизни и работы ин-
фраструктуры», — пояснил депутат Евгений Зотов. 

По словам гендиректора Агентства по развитию че-
ловеческого капитала на Дальнем Востоке и в Арктике 
Сергея Ховрата,  новые открытые для программы тер-
ритории — это  развитие малого бизнеса и предприни-
мательства, вовлечение земли в экономические про-
цессы региона.  

А К Ц Е Н Т

Ребенок должен не просто заучить 
формулу, правило, теорему, а понимать, 
для чего они, как взаимосвязаны, 
как знания можно применять 
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Ключевой вопрос

Как изменится школьная программа по истории
 Один из важных вопросов, который надо решить в ближайшее время, 

связан с принятием нового историко-культурного стандарта. Основные 

его положения нашли отражение в учебниках истории, но юридически 

он пока не утвержден. 

 В феврале нынешнего года был разработан проект концепции препода-

вания в школах учебного курса «История России». В ней принципиаль-

но сохранены прежние наработки — основные методологические и со-

держательные принципы, предложены варианты для завершения пере-

хода на линейную систему изучения истории с 6-го по 11-й класс с уве-

личением учебных часов на изучение истории XX—XXI веков в 10—11-х 

классах, что представляется важным: современный человек, выпускник 

должен знать и понимать те социально-культурные процессы, участни-

ком которых он является. В Год памяти и славы в Историко-культурный 

стандарт внесены соответствующие дополнения, в частности усилен 

раздел о массовом сопротивлении врагу на оккупированных террито-

риях, восстаниях в нацистских лагерях, развертывании партизанского 

движения.

ДАЧУ К ПОДЪЕЗДУ

Александр Мелешенко

В Москве началась подготовка проектной документа-
ции, по которой благоустроят пять дворов в рамках эк-
сперимента по соучаствующему проектированию. Это 
значит, что в разработке проекта приняли участие не 
только архитекторы и специалисты, но и жители. 
       «Непосредственно строительство начнется следую-
щей весной, а уже летом москвичи увидят результаты. 
Будет использован комплексный подход, чтобы после 
завершения благоустройства, ничего не пришлось рас-
капывать, например, для замены кабелей. Все эти ра-
боты будут синхронизированы», — рассказал генди-
ректор агентства стратегического развития «Центр» 
Сергей Георгиевский. Главным стало мнение самих мо-
сквичей, а архитекторам в процессе работы пришлось 
стать модераторами дискуссий, чтобы привести к об-
щему знаменателю, например, автомобилистов, со-
бачников и мам с детьми, мнения которых о дворах мо-
гут совершенно не совпадать. 

В пилотный проект, напомню, попали пять дворов в 
Марьине, Кузьминках, Бибиреве, Рязанском и Лосино-
островском районах Москвы. В последнем архитекто-
ры пришли во двор типовых советских многоэтажек — 
запаркованные проезды, стандартная детская площад-
ка с горкой и качелями, а также спортивная коробка. 
После нескольких месяцев обсуждений с жителями, 
часть которых из-за пандемии пришлось перевести в 
онлайн, и неоднократных переработок получился про-
ект, который устроил всех. Следующим летом здесь по-
явятся фруктовый сад, деревянные диван-качели, усы-
панная древесной корой детская площадка и даже 
большая ель. Разработчики этого проекта из архбюро 
«Дружба» назвали его «Дача во дворе», поскольку от-
талкивались от дачного прошлого этих мест. «В ка-
ждом московском дворе есть похожие проблемы, — го-
ворит партнер бюро «Дружба» Александра Черткова. — 
Это изношенность оборудования, отсутствие внятного 
зонирования, устаревшие покрытия, непродуманные 
транзитные маршруты, освещение. Но также в каждом 
дворе есть и уникальные запросы, которые можно уз-
нать только у жителей». Если эксперимент окажется 
удачным, то он может получить продолжение.  
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ДОРОГИ Депутат 
предложил 
не наказывать 
за проезд 
по парковке

ЗАПРЕТНАЯ 
ЛИНИЯ 
СТОЯНКИ
Владимир Баршев

Депутат Госдумы предлагает 
защитить автомобилистов от 
нелепых, по его мнению, штра-
фов за пересечение линий, обо-
значающих парковочные места 
на дороге. 

Напомним, с недавнего вре-
мени проезд по парковочным 
местам, обозначенным размет-
кой, в Москве стал платным. Ав-
томобилистов начали штрафо-
вать в автоматическом режиме 
за пересечение сплошной ли-
нии разметки 1.1. 

Но дело в том, что именно 
этой линией обозначены на до-
роге парковочные места. А со-
гласно Правилам дорожного 
движения пересекать такую ли-
нию запрещается. Как бы аб-
сурдно это ни звучало, но в 
Правилах дорожного движения 
не делается исключений для 
этой линии, чтобы она ни отде-
ляла: потоки встречных на-
правлений, обочину или парко-
вочные места. 

Поэтому председатель Ко-
митета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов обратил-
ся к главе Госавтоинспекции 
Михаилу Черникову и руково-
дителю столичного департа-
мента транспорта Максиму 
Ликсутову с предложением пе-
ресмотреть эту практику. Текст 
обращения имеется в распоря-
жении редакции. 

В обращении сказано, что в 
действующей редакции правил 
для обозначения границы стоя-
ночных мест транспортных 
средств используется горизон-
тальная разметка (линия 1.1), 

пересечение которой является 
нарушением и влечет наложе-
ние штрафа 500 рублей по ча-
сти 1 статьи 12.16 Кодекса об 
административных правонару-
шениях. 

— Разметка 1.1 в первую оче-
редь выполняет существенно 
более значимые функции: раз-
деляет транспортные потоки 
противоположных направле-
ний и обозначает границы по-
лос движения в опасных местах 
на дорогах, а также границы 
проезжей части, на которые 
въезд запрещен, — говорит 
Ярослав Нилов. — Таким обра-
зом, формально пересечение 
указанной разметки на парков-
ках также считается равнознач-
ным нарушением. 

При этом, по характеру воз-
можных негативных последст-
вий для безопасности дорожно-
го движения, незначительный 
заезд транспортного средства 
на парковочную линию несопо-
ставим с пересечением грани-
цы полос движения в опасных 
местах. 

Cохранение в правилах нор-
мы, распространяющей дейст-
вие линии 1.1 на обозначение 
границ стояночных мест, вряд 
ли послужит повышению без-
опасности дорожного движе-
ния. 

Напротив, это станет лишь 
очередным сомнительным обо-
снованием штрафов даже за не-
значительные нарушения в 
пределах парковки. 

По мнению парламентария, 
очередной эксперимент с вве-
дением новых массовых штра-
фов за нарушение «декоратив-
ной», по его мнению, нормы 
правил повысит не столько без-
опасность на дорогах, сколько 
градус напряженности в авто-
мобильном сообществе.

Поэтому он обратился к на-
чальнику Госавтоинспекции с 
просьбой дать поручение из-
учить возможность внесения 
изменения в правила и исклю-
чения из них нормы, распро-
страняющей действие линии 
1.1 на обозначение границ сто-
яночных мест. 

По характеру воз-
можных последст-
вий для безопа-
сности дорожного 
движения незна-
чительный заезд 
машины на парко-
вочную линию 
несопоставим с 
пересечением гра-
ницы полос дви-
жения

ТРАНСПОРТ Над законом о такси нависла угроза 
отклонения

Помахали шашечками 
Владимир Баршев

П
охоже, все предложения 
агрегаторов такси по 
усовершенствованию 

будущего закона об этом виде 
общественного транспорта 
пропадут. На этой сессии Гос-
думы у законопроекта есть все 
шансы не только не быть при-
нятым, но и стать отклонен-
ным. Первый зампред Комите-
та Госдумы по госстроительст-

ву и законодательству Вячес-
лав Лысаков направил обраще-
ние на имя спикера нижней па-
латы Вячеслава Володина с 
просьбой к нему и фракции 
«Единая Россия» принять ре-
шение о прекращении рассмо-
трения законопроекта о регу-
лировании таксомоторной дея-
тельности.  Текст обращения 
есть в распоряжении редакции. 

Напомним, что этот законо-
проект разрабатывал сам Вячес-
лав Лысаков. В 2018 году доку-
мент был внесен в Госдуму, про-
шел первое чтение, а потом его 
редакцией занялся Комитет Гос-
думы по транспорту. С тех пор 

до второго чтения этот законо-
проект никак дойти не может. 

«Подготовленные Комите-
том по транспорту поправки 
вызвали жесткую критику со 
стороны депутатов, сенаторов, 
представителей органов госу-
дарственной власти и крупней-
ших общественных объедине-
ний России», — говорит Лыса-
ков. 

По его словам, изначально 
концепция законопроекта за-

ключалась «в снятии админи-
стративных барьеров для входа 
на рынок такси и служб заказа 
легкового такси при одновре-
менном усилении государст-
венного контроля и ответст-
венности участников рынка». 

При этом для начала работы 
служб заказа предусматрива-
лась уведомительная система. 
Однако в  результате правок 
концепция поменялась. 

В качестве руководящей 
идеи теперь выступает ограни-
чение доступа на рынок, уста-
новление максимально боль-
шого количества фильтров до-
ступа, утверждает депутат. 

Напомним, что этот законо-
проект с учетом поправок че-
тыре раза получил отрицатель-
ные отзывы Государственно-
правового управления админи-
страции президента.

Депутат Лысаков предлага-
ет вернуть законопроект к пер-
вому чтению для его отклоне-
ния. А в качестве альтернативы 
предлагает вернуть на рассмо-
трение законопроект о такси, 
подготовленный сенаторами, 
который был отклонен по при-
чине нарушения регламента. 

— Как бы ни было жалко сво-
его и моей команды труда, но в 
интересах отрасли надо похо-
ронить этот загубленный зако-
нопроект, прекратив его бес-
смысленную реанимацию, и 
взять в работу законопроект 
Совета Федерации, создав ме-
жфракционную рабочую груп-
пу, — заявил Вячеслав Лысаков. 

Надо сказать, что у таксо-
парков есть претензии и к тому, 
и к другому законопроекту. Как 
ранее рассказал «РГ» руково-
дитель Центра компетенций 
Международного евразийского 
форума такси Станислав Шва-
герус, если из проектов зако-
нов о такси выкинуть все, что 
невозможно впихнуть в закон, 
то получится действующий 
69-й закон о такси. Он, кстати, 
не так уж и плох. 

СИТУАЦИЯ Роспотребнадзор рекомендовал проверять маски 
во время киносеансов, но никто это делать не собирается 

Без маски — хулиган

Сергей Бабкин 

В 
Москве Роспотребнад-
зор рекомендовал пер-
соналу кинотеатров 
проверять маски у зри-
телей во время сеанса 
каждые 15 минут. Глава 
столичного управле-
н и я  ф е д е р а л ь н о й 
службы Елена Андрее-

ва предложила поручить эту за-
дачу контролерам. «Это профа-
нация борьбы с вирусом, — зая-
вил «РГ» гендиректор прокатной 
компании «СБ Фильм» Сергей 
Сорочкин. — Все санитарные тре-
бования в залах и так соблюдены. 
А проверки зрителей проводить 
нереально». 

Как  разъяснили «РГ»  в 
пресс-службе Роспотребнадзо-
ра, рекомендации по режиму в 
кино действуют с момента, как 
только после пандемии в стране 
начали открываться синематог-
рафы. В одном из пунктов этого 
документа говорится: зрителям 
рекомендовано использовать 
маски в кинотеатрах. Контроль 
за соблюдением рекомендации 
должен организовать киноте-
атр. С одной стороны, подчер-
кивают в ведомстве, это именно 
рекомендация, а не статья 
КоАП. С другой стороны, и об 
этом как раз говорила на одном 
из совещаний глава столичного 
управления Роспотребнадзора, 
соблюдение режима преврати-
лось в формальность. Если чело-
век пришел на сеанс в маске — 
приятного просмотра. А в маске 
он потом сидит или нет — это 
уже никого не волнует. Между 

тем,  считают в столичном 
управлении Роспотребнадзора, 
при таком подходе нет и речи о 
защите от вируса.             

«Новых требований от Роспо-
требнадзора не поступало, — со-
общили в пресс-службе «Моски-
но». — Наши сотрудники работа-
ют в масках и перчатках. Зрите-
лям рекомендуем носить маски 
во время пребывания». Соблю-
даются в кинотеатрах и другие 
санитарные рекомендации. На-
пример, «умное» бронирование: 
если купишь билет, скажем, на 
21-е место, то 20-е будет забло-
кировано. Это необходимо, что-
бы обеспечить 50-процентную 
заполняемость. Есть и санитай-
зеры, разметка не только в госу-
дарственных, но и в частных ки-
нотеатрах. В этом вчера убедил-
ся корреспондент «РГ», посмо-
трев блокбастер «Довод» в 
«КАРО» на Алтуфьевском шоссе. 
В зале в 13.00 было максимум 
пять человек. Рассадка — свер-
хсвободная. Маски во время се-
анса не проверяли, да это было и 
затруднительно сделать. Ведь 
стоит полумрак, издали и не раз-
глядишь лиц. Только если подхо-
дить к каждому и мешать смо-

треть фильм. Да и как насчет 
полномочий контролеров? Име-
ет ли право человек, не являю-
щийся представителем власти, 
просто так  вывести зрителя, ко-
торый заплатил за сеанс?

 «Закон не дает четкого отве-
та, — поделился с «РГ» адвокат 
бюро Asterisk Родион Ларченко. 
— Ориентиром может случить 
статья 20.1 КоАП «Мелкое хули-
ганство». Под этим подразуме-
вается неуважение к обществу. 
Например, если человек мате-
рится, пристает к зрителям, 
портит имущество». Вроде бы 
это не имеет ничего общего с 
масочным режимом. Однако, 
продолжает Родион Ларченко, в 
связи с коронавирусом мы ча-
сто наблюдаем повышенную, 
если не сказать показную стро-
гость правоприменителей. «По-
этому, — рассуждает эксперт, — 
есть шанс, что на практике по-
нятие «нарушения обществен-
ного порядка» будет приме-
няться широко».

Даже если допустить, что 
контролерам дадут полномо-
чия, у кинотеатров просто не 
хватит ресурсов для тотального 
контроля, заявил «РГ» генди-

ректор «СБ Фильм» Сергей Со-
рочкин. «Сейчас многие кино-
театры и так на грани краха, — 
отметил он. — В регионах дешев-
ле просто не открываться — 
слишком строги ограничения 
по заполняемости. А на то, что-
бы нанять дополнительный пер-
сонал для проверок масок сразу, 
например, в 11 залах, и вовсе не 
хватит никаких средств». В то 
же время большинство тех, кто 
находится в кинотеатре, по на-
блюдению корреспондента 
«РГ», действительно сидят без 
масок. Это не относится к со-
трудникам: и в «КАРО», и в 
«Мираж Синема», и продавцы, 
и контролеры — в полном анти-
вирусном облачении. А вот ау-
дитория расслабилась: одним 

маска мешает жевать попкорн, 
другие носят ее в кармане как 
«пропуск» в ТЦ. И под хруст ку-
курузы и стрельбу на экране 
как-то не идут мысли ни о своем 
собственном, ни о здоровье со-
седа. Да и о судьбе любимого ки-
нотеатра, которому даже един-
ственный безмасочный зритель 
в перспективе может создать се-
рьезные проблемы. 

PS: Устроители Московского 
кинофестиваля обещают 
зрителям безопасный просмотр. 
Но как будет на самом деле  — 
покажет время. 
(Подробности на с.11)

Масочный режим в кинозалах боль-
шая часть зрителей соблюдать 
не торопится.

А К Ц Е Н Т

Роспотребнадзор рекомендовал 
персоналу кинотеатров проверять 
маски у зрителей во время сеанса 
каждые 15 минут

Не считают нужным надевать маски, о чем ранее писала «РГ», 
и многие пассажиры подземки. 

Почему агрегаторы и водители 
не могут договориться о новых 
правилах работы такси 
rg.ru/art/1961540

В результате поправок концепция  зако-
нопроекта поменялась. Теперь предло-
жено вернуть его к первому чтению, 
чтобы в итоге отклонить

СЕМЬЯ Закон разрешит 
разводиться не по месту 
прописки

Разведут 
как приезжих

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности одобрила инициативу, которая позволит 
надоевшим друг другу супругам разводиться в любое 
время и в любом месте. Поругались на курорте? Мож-
но зайти в ближайший ЗАГС и стать свободными людь-
ми.

К сожалению, любовная лодка иногда разбивается. 
И не только о быт. По данным Росстата, количество 
разводов относительно зарегистрированных браков 
составляет 65 процентов. Но все в руках любящих лю-
дей: только им решать, войдет ли их семья в 65 распав-
шихся процентов или станет счастливой парой из 35 
крепких процентов. Всего в прошлом году было зафик-
сировано 620 тысяч разводов. 

Впрочем, иници-
атива, подготовлен-
ная правительст-
вом, конечной це-
лью ставит не упро-
щение «похорон» 
семьи, а в целом бо-
лее комфортное об-
щение людей с ЗА-
ГСами.

Председатель 
правления Ассоциа-
ции юристов Рос-
сии Владимир Груз-
дев отметил, что за-
конопроект делает услуги ЗАГСов экстерриториаль-
ными. Это значит, что гражданин сможет обращаться в 
ЗАГС для оформления документов независимо от ме-
ста своей прописки. По любому вопросу. Сейчас прин-
цип «прописка не важна» касается только свадеб.

«Особенно важным это может оказаться в тех слу-
чаях, когда надо восстановить документы, например, 
свидетельство о рождении или свидетельство о заклю-
чении брака», — пояснил Груздев. По его словам, нова-
ция позволит гражданам решить множество проблем. 
«Напомню, что несколько лет назад начал действовать 
Единый государственный реестр записей актов гра-
жданского состояния. Фактически создана единая об-
лачная среда, в которой уполномоченные сотрудники 
органов ЗАГС могут выполнять любое действие по го-
сударственным услугам в сфере актов гражданского 
состояния», — рассказал председатель правления АЮР.

Старые архивы ЗАГСов переводятся в цифровой 
вид. «По мере включения ранее составленных актовых 
записей в Реестр появляется возможность прямо в 
день обращения получить повторный документ: свиде-
тельство или справку, даже если сама запись хранится 
в другом субъекте РФ. В перспективе запланировано 
появление новых сервисов для граждан. Например, 
возможность получать на портале госуслуг сведения 
из записей актов о себе и своих несовершеннолетних 
детях», — резюмировал Владимир Груздев. 

ПРОЕКТ Наказание 
за отсутствие техосмотра 
у снегоходов усилят

Штрафная 
вездеходу

Владимир Баршев

Штраф за непройденный техосмотр владельцам везде-
ходов или снегоходов, а также тракторов увеличат в 
несколько раз. Правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности одобрила поправки в Ко-
декс об административных правонарушениях.

Речь идет о статье 9.3 КоАП. Когда поправки будут 
приняты и вступят в силу, то за нарушение обеспечи-
вающих безопасность жизни и здоровья людей, со-
хранность имущества, охрану окружающей среды пра-
вил или норм эксплуатации тракторов, самоходных, 
дорожно-строительных и иных машин, прицепов к 
ним, оборудования будет назначаться штраф от 500 до 
1000 рублей. Сюда же относятся снегоходы, квадроци-
клы и иные вездеходы. Сейчас штраф составляет от 100 
до 300 рублей. Должностным лицам придется раско-
шелиться на штраф от трех до пяти тысяч рублей. Сей-
час он может быть назначен в пределах от 500 до одной 
тысячи рублей. 

Сохраняется 
также ответствен-
ность в виде лише-
ния права управле-
ния. Но она остает-
ся в действующих 
рамках: от 3 меся-
цев до полугода. 

Как отметил ис-
полнительный ди-
ректор — руководи-
тель аппарата Ассо-
циации юристов 
России Станислав 
Александров, предлагаемые поправки в КоАП повыша-
ют размер штрафов за нарушение правил и норм эксплу-
атации самоходной техники, оборудования и иных ма-
шин. «По данной статье, в частности, наказывают вла-
дельцев квадроциклов и снегоходов, не прошедших те-
хосмотр», — пояснил Станислав Александров. Он под-
черкнул, что ежегодно по этой статье КоАП привлекают-
ся более 40 тысяч граждан и более 5 тысяч должностных 
лиц.

«При этом санкции были установлены в 2007 году, 
и с тех пор размеры штрафов не пересматривались. 
Кстати, именно по данной статье привлекают к ответ-
ственности за некоторые специфические нарушения, 
такие, как отсутствие защитных ограждений оборудо-
вания или эксплуатация техники с отсутствующим 
устройством блокировки против запуска на скоро-
сти», — рассказал Станислав Александров.

Также он отметил, что законопроект направлен на 
обеспечение безопасности жизни и здоровья граждан.

Напомним, что применить это наказание в отноше-
нии  любителей поездить на квадроциклах и снегохо-
дах смогут региональные органы технадзора. К ним же 
надо обращаться и за проведением техосмотра. Напом-
ним, что у этих органов есть внештатные сотрудники, 
также обладающие правом привлекать к ответственно-
сти нарушителей. 

— Разработаны правила регистрации квадроциклов и 
снегоходов
rg.ru/art/1935173

Ежегодно по этой 
статье КоАП при-
влекаются более 
40 тысяч граждан 
и более 5 тысяч 
должностных лиц

Проект разрешает 
гражданам обра-
щаться в любой 
ЗАГС, независимо 
от их места про-
писки

ПРОЕКТ Минэкономразвития 
поддержало допуск 
самозанятых в таксисты

Руль с правом 
передачи 

Евгений Гайва

Минэкономразвития поддержа-
ло идею предоставить самоза-
нятым право на перевозки пас-
сажиров в такси, сообщили 
«РГ» в министерстве. С таким 
предложением ранее выступи-
ли сервисы по заказу такси в 
ходе дискуссий вокруг рассма-
триваемого в Госдуме законо-
проекта. 

«Минэкономразвития в на-
стоящее время ведет работу над 
закреплением в законодатель-
стве норм, которые позволят 
выдавать разрешение на таксо-
моторную деятельность самоза-
нятым, совместно с депутатами 
Госдумы, отраслевым сообще-
ством и представителями реги-
ональных властей», — пояснили 
в министерстве. Соответствую-
щие поправки в министерстве 
рассчитывают предложить ко 
второму чтению базового зако-
нопроекта о такси.

Особый налоговый режим 
самозанятых предполагает 
уплату налога в 4% с доходов, 
получаемых от услуг, оказан-
ных физлицам, и 6% — юрли-
цам и индивидуальным пред-
принимателям. Агрегаторы хо-
тели бы приравнять самозаня-
тых водителей к индивидуаль-
ным предпринимателям и по-
зволить им получать разреше-
ние на работу в такси, поясни-

ли «РГ» в «Яндекс.Такси». Эту 
идею поддерживают и в «Сити-
мобил». Готовы также агрега-
торы разделить ответствен-
ность в случае ДТП. 

Как ранее сообщила газета 
«Коммерсант», свои предложе-
ния крупнейшие агрегаторы на-
правили в Госдуму. 

Однако против включения 
самозанятых в число легальных 
перевозчиков выступают сами 
таксисты. Как ранее поясняли 
«РГ» в Международном евра-
з и й с к о м  ф о ру м е  « Та к с и » 
(МЕФТ), самозанятость предпо-
лагает наличие минимальных 
регулятивных требований к 
гражданину, а потому могут со-
здаваться дополнительные уг-
розы для пассажиров. 

С такой позицией согласен 
руководитель рабочей группы 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) «Защита прав ав-
томобилистов» Петр Шкума-
тов. Самозанятость — это нало-
говый статус, а юридически так-
систом является обычное физи-
ческое лицо, которое ни за что 
не отвечает и никаких прав пе-
ред агрегаторами не имеет, го-
ворит он. Вопросы безопасно-
сти, качества услуг отходят на 
второй план, считает эксперт. 
Допуск самозанятых в таксисты 
откроет путь в отрасль совсем 
уж случайным людям, говорит 
Шкуматов.  
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В МИРЕ

ВРАЧИ 
ПОЛЕТЕЛИ
Диана Ковалева

В Британии прошли первые ис-
пытания реактивного костюма 
для врачей «скорой помощи», 
который должен сделать про-
цесс спасения людей в трудно-
доступных местах проще и бы-
стрее. Если раньше, чтобы до-
браться до человека, попавше-
го в беду, например, в горах, ме-
дикам нужно было идти пеш-
ком полчаса, то в летающем ко-
стюме это время сократится до 
90 секунд, утверждают органи-
заторы испытаний. «Если идея 
воплотится в жизнь, то у летаю-
щего медика будет при себе ап-
течка с сильным обезболиваю-
щим для тех, кто пошел пешком 
и что-то себе сломал, а также 
дефибриллятор для тех, кто, 
возможно, перенес сердечный 
приступ», — цитирует BBC Энди 
Моусона, директора Воздуш-
ной службы «скорой помощи» 
Great North. По конструкции 
костюм немного напоминает 
тот, что носил Железный чело-
век в одноименном комиксе: 
шлем с очками, реактивный ра-
нец на спине и две небольшие 
«турбины»-перчатки, которые 
надеваются на руки. Мощность 
аппарата составляет 1050 ло-
шадиных сил, а максимальная 
скорость превышает 128 кило-
метров в час. Технически ко-
стюм способен достигать высо-
ты в 3657,6 метра, хотя в целях 
безопасности рекомендовано 
летать ниже.  

НЕ СКОТСКИЕ 
УСЛОВИЯ 
Марина Алешина

Министерство сельского хозяй-
ства ФРГ выступило с инициа-
тивой ввести налог на «благо-
получие животных». Ради их гу-
манного содержания  на фер-
мах предлагается установить 
пошлины на мясомолочную 
продукцию, сообщает портал  
экономических новостей. 

В ведомстве подсчитали, что 
потребителю надбавки обой-
дутся всего в 35,2 евро в год 
(23,8 евро — на мясо, 4,72 евро — 
на яйца и 6,5 евро — на молоко и 
молочные продукты). Зато аг-
рарии получат субсидии, кото-
рые позволят им расширить 
стойла для коров или закупить 
более просторные клетки для 
куриц- несушек. Ранее министр 
сельского хозяйства Юлия 
Клекнер подготовила еще один 
законопроект по «гуманизации 
животноводства». Он запреща-
ет фермерам убивать цыплят 
мужского пола после того, как 
они вылупляются из яиц. Каж-
дый год в Германии убивают 45 
миллионов птенцов, бесполез-
ных для отрасли. Это обычная 
практика и в других странах 
ЕС. В ведомстве хотят внедрить 
лазерные технологии, позволя-
ющие определять пол зароды-
шей еще в инкубаторе. Куда гу-
маннее не позволить малень-
ким петушкам появиться на 
свет, чем убивать новорожден-
ных, считают немцы. Правда, в 
этом случае себестоимость 
каждого яйца вырастет на два 
цента. 

В ЕC СВОЙ 
ПРОКУРОР
Ариадна Рокоссовская

В Евросоюзе появился свой ген-
прокурор, а в следующем году 
начнет работу и генеральная 
прокуратура. Новое ведомство 
займется, в частности, рассле-
дованием неправомерного ис-
пользования бюджетных 
средств ЕС, когда речь идет о 
суммах, превышающих 10 ты-
сяч евро, и трансграничных ма-
хинациях с НДС в масштабах от 
10 миллионов евро. Решение о 
создании в Люксембурге обще-
европейского следственного 
органа было принято в 2017 
году, когда стало понятно, что 
расследование таких престу-
плений нужно вывести из ком-
петенции отдельных стран—
членов ЕС. Год назад была одо-
брена кандидатура генерально-
го прокурора — им стала быв-
шая глава национального анти-
коррупционного управления 
Румынии Лаура Ковеши. Hу-
мынские власти отчаянно со-
противлялись ее назначению. 
По данным  радиостанции 
Deutsche Welle, на родине про-
тив Ковеши выдвигались обви-
нения в «коррупции, злоупо-
треблении служебными полно-
мочиями и предоставлении 
ложных сведений». Но эти об-
винения не помешали Ковеши 
принести присягу в качестве 
генпрокурора ЕС. По данным 
Еврокомиссии, которые приво-
дит Deutsche Welle, только в 
связи с трансграничными ма-
хинациями с НДС страны еди-
ной Европы теряют не менее 50 
миллиардов евро в год. 

КОНФЛИКТ В Нагорном 
Карабахе продолжаются 
тяжелые бои

Пушки 
не замолкают

Игорь Дунаевский

В непризнанной Нагорно-Карабахской республике 
(НКР) продолжаются тяжелые артиллерийские бои по 
всей линии соприкосновения, обе стороны конфликта 
несут потери и обвиняют друг друга в военных прово-
кациях. Официальный представитель МИД России Ма-
рия Захарова констатировала, что  Москва «видит мас-
штабную активизацию конфликта» в регионе из-за 
территориального спора между Азербайджаном и Ар-
менией, который не удается урегулировать более трех 
десятилетий. По ее словам, международное сообщест-
во демонстрирует сегодня редкое единство мнений, 
призывая стороны к прекращениию огня и диалогу.

Пресс-секретарь минобороны Армении Шушан 
Степанян заявила, что военные непризнанной респу-
блики уничтожили в небе над Степанакертом два 
азербайджанских беспилотника, а также огнеметную 
систему ТОС-1А. В ведомстве также сообщили об 
«уничтожении живой силы противника в большом 
количестве, вооружений, военной техники». Предста-
витель миноборо-
ны Армении Арц-
рун Ованнисян рас-
сказал, что воору-
женные силы Азер-
байджана «на се-
верной части ис-
пользуют разные 
виды вооружения, в 
том числе и дальне-
го действия, задей-
ствованы беспи-
лотники и артилле-
рия». «И у нас, и у 
противника есть 
потери», — добавил 
он. В Ереване зая-
вили о трех погибших мирных жителя города Марта-
керт в результате бомбежек противника.

Ранее поступили сообщения, что география стол-
кновений расширилась на другие участки границы 
двух стран и были зафиксированы боевые действия в 
районе армянского пограничного города Варденис. Но 
Ованнисян заявил, что в среду на границе «активные 
боевые действия не велись». Премьер Армении Никол 
Пашинян тем временем заявил, что в связи со сложив-
шейся военной ситуацией в Ереване рассматривают 
возможность признания независимости Нагорного 
Карабаха ради длительной стабильности в регионе.

Минобороны Азербайджана со своей стороны ин-
формировало о продолжении «напряженных боев» в 
Нагорном Карабахе «по всей линии фронта» в среду. В 
оборонном ведомстве рассказали, что «с целью воз-
вращения утраченных позиций армянская сторона 
сосредоточила дополнительные силы на Магадизском 
направлении» и «предприняла попытку перейти в на-
ступление». Азербайджанские войска проводили 
«контрнаступательную операцию», а также вывели из 
строя зенитно-ракетный комплекс (ЗРК) С-300 армян-
ской стороны на территории села Шушикенд. В Баку 
сообщили о многочисленных потерях противника.

Кроме того, по данным министерства, армянская 
артиллерия вела обстрелы города Тертер, расположен-
ного недалеко от линии соприкосновения в Карабахе. 
Генпрокуратура Азербайджана сообщила, что семь че-
ловек получили ранения, нанесен «значительный 
ущерб» гражданской инфраструктуре.

Международное сообщество призывает стороны 
начать диалог. Президент Франции Эмманюэль Ма-
крон отметил, что региональные кризисы, в том чи-
сле в Нагорном Карабахе, «нельзя урегулировать без 
России». Он рассказал о планах провести телефон-
ные переговоры с президентом России Владимиром 
Путиным, а также американским лидером Дональ-
дом Трампом для поиска путей деэскалации. Напом-
ним, Россия, США и Франция являются сопредседа-
телями Минской группы ОБСЕ по урегулированию 
конфликта в Нагорном Карабахе. 

COVID-19 Чехия и Словакия введут режим чрезвычайной ситуации

Быть иль не быть? 
Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

В 
среду парламентарии и 
правительства Чехии и 
Словакии дискутировали 

по вопросу введения режима 
чрезвычайной ситуации в своих 
странах. Речь, разумеется, шла 
об опасности, связанной с бур-
ным распространением ковид-
ной инфекции. Особенно тре-
вожное положение сложилось в 
Чехии, где рост числа инфици-
рованных давно вышел из-под 
контроля и был признан взрыв-
ным. Правительство страны те-
перь вынуждено принимать са-
мые непопулярные меры: на 
внеочередном заседании реше-
но восстановить с 5 октября ре-
жим чрезвычайной ситуации 
(ЧС), который действовал в 
стране с 12 марта по 17 мая.  
Срок действия ЧС — 30 суток.

Начали с того, что на посту 
министра здравоохранения 
«политназначенца» Адама Вой-
теха сменил профессиональный 
медик, недавний главный эпи-
демиолог Роман Прымула, кото-

рый и стал инициатором режи-
ма ЧС. Он и весной был сторон-
ником самых жестких мер, о 
чем, кстати, поведал тогда в 
большом интервью корреспон-
денту «РГ». Теперь пан Прыму-
ла снова бьет во все колокола. 
Чехия, по его словам, обогнала 
по темпам распространения ин-

фекции все остальные государ-
ства Европы, а число заражен-
ных может составить до восьми 
тысяч человек в день. Уже сей-
час этот показатель иногда пре-
вышает три тысячи человек — в 
марте за весь месяц их было 
меньше, а в июне число зара-
женных опустилось до пятнад-

цати в сутки. Возглавив мин-
здрав, новый министр сравнил 
страну с океанским лайнером, 
приближающимся к айсбергу. 

Правительство возобновило 
работу кризисного штаба. Сту-
дентов снова перевели на он-
лайн-обучение, часть школьни-
ков распустили по домам, а 
оставшихся обязали сидеть на 
уроках в масках. Эти самые ма-
ски, а также требование соблю-
дать соцдистанцию остаются 
по-прежнему самыми доступ-
ными и действенными мерами в 
борьбе с распространением ко-
ронавируса. Кроме того, види-
мо, вернутся к ограничениям по 
числу участников массовых ме-
роприятий, сократят время ра-
боты ресторанов и кафе. 

Медики, обратившись к ру-
ководству МВД с просьбой уже-
сточить контроль за ношением 
масок, нашли понимание у си-
ловиков. Только в Праге с нача-
ла сентября полиция зареги-
стрировала более пяти тысяч 
случаев нарушения правил но-
шения масок в общественном 
транспорте и закрытых поме-

щениях. Теперь от устных заме-
чаний полицейские перешли к 
денежным штрафам. Поговари-
вают о привлечении злостных 
нарушителей к более строгой 
административной ответствен-
ности. Что касается ограниче-
ний экономической деятель-
ности, то правительство, ско-
рее всего, на такие меры не 
пойдет. Об этом неоднократно 
заявлял премьер Андрей Ба-
биш. Экономика и без того не 
может оправиться от катастро-
фических последствий весен-
него кризиса. 

Из позитивных новостей сле-
дует вспомнить возобновление 
воздушного сообщения между 
Прагой и Москвой. Рейсы два 
раза в неделю будут выполнять 
самолеты «Аэрофлота» и «Чеш-
ских авиалиний». 

В Словакии во вторник тоже 
был установлен рекорд по чи-
слу новых носителей вируса: 
567 за сутки. Там после дебатов 
приняли решение ввести меры 
чрезвычайной ситуации. К та-
кому же решению пришли и в 
Праге. 

РЕЗОНАНС Теледебаты в США назвали «позором Америки»

«Да заткнись ты уже!»

Максим Макарычев

В 
США прошли теледе-
баты, которые уже 
признаны самыми 
скандальными в исто-
рии предвыборных 
кампаний в Америке. 
По оценке ведущих 
американских СМИ, 
ни одному из канди-

датов не удалось склонить на 
свою сторону колеблющуюся 
часть избирателей, а в проиг-
рыше из-за постоянных склок и 
обвинений оказался американ-
ский народ. «Это были худшие 
дебаты, которые я когда-либо 
видел. Это даже не было спо-
ром. Это было позором», — под-
вел итоги дебатов ветеран аме-
риканской тележурналистики 
Джейк Таппер.

И если целью действующего 
президента было добиться пе-
релома в избирательной кампа-
нии и ликвидировать отрыв от 
Байдена в соцопросах в целом 
по стране и в ключевых штатах, 
то ему не удалось сбить с толку 
оппонента. Байден больше все-
го опасался «непредсказуемо-
сти и эпатажа» со стороны чув-
ствующего себя как рыба в воде 
на подобных мероприятиях 
главы Белого дома. Трампу, ко-
торый в свое время вел свое те-
лешоу и снимался в Голливуде, 
не удалось повторить успех че-
тырехлетней давности, когда он 
буквально огорошил и привел в 
смятение своим напором на 
первых дебатах кандидата от 
демократов Хиллари Клинтон и 
заставил заговорить о себе как 
о реальном претенденте на по-
беду.

На этот раз выступление 
Трампа, отмечают наблюдате-
ли, было не просто неподготов-
ленным, а попросту небреж-
ным по отношению к миллио-

нам избирателей и немногочи-
сленным зрителям в универси-
тете Кливленда, втором по ве-
личине городе штата Огайо. 
74-летний президент выглядел 
сильно уставшим, сказались пе-
релеты по стране за две недели, 
в отличие от своего визави, ко-
торый внял рекомендациям эк-
спертов и отменил все предвы-
борные мероприятия в послед-
ние дни, сделав акцент на под-
готовке к дебатам. Хозяин Бело-
го дома часто хмурился, его 
лицо было напряжено, губы 
поджаты, часто, косым взгля-
дом, он смотрел на оппонента. 
Бывший вице-президент, нао-
борот, был раскован, часто улы-
бался и смеялся, даже когда 
Трамп оскорблял его. Несколь-
ко раз Байден смотрел прямо в 
камеру, обращаясь к зрителям, 
а не к Трампу. Байден также 
внял советам, что защита явля-
ется лучшим нападением, и ак-
тивно спорил с Трампом, пыта-
ясь перехватить у того инициа-
тиву. Он явно ожидал «кавале-
рийского наскока» со стороны 
оппонента, парировал любые 
нападки Трампа, шутил в ответ 
на выпады президента и встав-
лял обидные для того реплики, 
в частности, назвав главу Бело-
го дома «лжецом», «расистом» 
и «худшим президентом в исто-
рии Америки».

 В итоге теледебаты превра-
тились в «мальчишескую» сло-
весную перебранку двух пожи-
лых политиков, что можно уви-

деть из онлайн-трансляции, ко-
торая велась на сайте «РГ». Де-
баты переросли в хаос уже в 
первые минуты: президент 
Трамп неоднократно пытался 
поговорить по душам с Байде-
ном и модератором Крисом 
Уоллесом из Fox News, он на-
стойчиво прерывал почти каж-
дый ответ оппонента. В итоге 
раздраженный Байден повер-
нулся к Трампу и сказал: «Да 
заткнись ты уже, дружище!» 
Трамп проигнорировал оппо-
нента и продолжил говорить с 
Уоллесом. «Продолжай тявкать, 
приятель», — сказал Байден. 
Уоллесу, имеющему репутацию 
одного из лучших интервьюе-
ров Америки, требовалось вре-
мя, чтобы угомонить кандида-
тов. Порой это напоминало сце-
ну в детском саду, когда воспи-
татель пытается утихомирить 
непослушных детей, кивающих 
друг на друга из серии  «он пер-
вый начал».  Вот типичный 
фрагмент: «Я считаю, что стра-
не будет лучше, если мы позво-
лим обоим говорить с меньшим 
количеством перерывов. Я при-
зываю вас, сэр, сделать это», — 
сказал Уоллес Трампу. «Ну тог-
да и его призовите тоже», — па-
рировал президент. «Честно го-
воря, вы больше мешаете», — от-
ветил Уоллес. «Но и он делает 
много», — сказал Трамп. «Нет, 
меньше, чем вы», — заключил 
Уоллес, прежде чем перейти к 
следующему вопросу.

В итоге кандидаты не только 

не обсудили предметно и пол-
ноценно планировавшиеся 
шесть тем для дискуссии, начи-
ная от Верховного суда до чест-
ности выборов, а попросту не 
представили свои программы, 
скатившись до личных обвине-
ний и нападок. Американский 
избиратель так и не узнал глав-
ного: что собирается предло-
жить стране, сильно пострадав-
шей от безработицы, рекордно-
го спада в экономике, от коро-
навируса и многих других про-
блем каждый из двух полити-
ков, одному из которых сужде-
но стать главой государства на 
ближайшие четыре года. У Бай-
дена был шанс «унизить прези-
дента» — раскрутить тему неу-
платы миллиардером Трампом 
подоходного налога. Когда Бай-
ден сказал, что Трамп платит 
меньше федеральных налогов, 
чем школьные учителя, эта ин-
формация, которая могла стать 
мощным аргументом в его 
пользу, потонула в потоке вза-
имных оскорблений. А дока в 
вопросах финансов глава Бело-
го дома тут же выкрутился, ска-
зав, что заплатил «миллионы и 
миллионы» налоговых отчисле-
ний, добавил, что отчеты сей-
час проходят проверку в ин-
станциях и скоро вся Америка 
узнает, что он является «зако-
нопослушным налогоплатель-
щиком». Едва ли не треть ди-
скуссии была посвящена панде-
мии коронавируса и медицин-
ским проблемам. В принципе, 
Трамп снова не предложил ка-
кой-либо четкой стратегии и 
показал свою слабость в вопро-
се борьбы с COVID-19, в част-
ности, назвав «неэффектив-
ным» ношение масок, чем не 
преминул воспользоваться 
Байден, приведя противопо-
ложное этому мнение экспер-
тного сообщества.  К слову, чле-

ны семьи Трампа, находившие-
ся в зале без масок, демонстра-
тивно отказались взять лице-
вые покрытия, предложенные 
организаторами, и тем самым 
нарушили правила дистанци-
рования университета Клив-
ленда.

В целом, справедливо отме-
тил в интервью ВВС известный 
американский политтехнолог 
Рон Кристи, который работал в 
аппарате бывшего вице-прези-
дента Дика Чейни, оба кандида-
та должны были четко изло-
жить свои идеи, а они оказали 
«медвежью услугу» избирате-
лям. «В эти тревожные времена 
американский народ ждет нем-
ного большей вежливости от 
своих избранных или вскоро-
сти избранных должностных 
лиц. Оба должны сделать шаг 
назад, вернуться домой и заду-
маться», — заявил Кристи.

По прогнозам экспертов, и 
без того «просевший» рейтинг 
американского президента мо-
жет опуститься еще на несколь-
ко пунктов по итогам дискус-
сий. Следующие дебаты прой-
дут 7 октября между напарни-
ками кандидатов, вице-прези-
дентом Майком Пенсом и сена-
тором-демократом Камалой 
Харрис, которая, кстати, из-
вестна своими ораторскими на-
выками и легко может переиг-
рать республиканца.  Сами 
Трамп и Байден сойдутся еще 
два раза — 15 октября в Майами, 
Флорида, когда будут отвечать 
на вопросы только американ-
ских граждан, и 22 октября, 
когда вопросы в Нэшвилле, 
штат Теннесси, им будет зада-
вать исключительно модератор 
дискуссии. Выборы президента 
США состоятся 3 ноября. 

Трамп и Байден спорили и оскор-
бляли друг друга, не предложив при 
этом избирателям свежих идей.

В Праге с начала сентября полиция выявила более пяти тысяч нарушений 
масочного режима.

А К Ц Е Н Т

В итоге теледебаты превратились 
в «мальчишескую» словесную 
перебранку двух пожилых политиков

Обе стороны 
конфликта несут 
потери 
и обвиняют 
друг друга 
в военных 
провокациях 
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СКАНДАЛ Украинский 
политик поплатился 
за желание выполнить 
Минские соглашения

Мир не ко двору

Павел Дульман

На Украине произошло событие, символизм и значе-
ние которого сложно переоценить: президент Влади-
мир Зеленский под давлением националистов вывел из 
состава минской Трехсторонней контактной группы 
(ТКГ) 87-летнего Витольда Фокина. Того человека в 
украинской делегации, который призывал исполнять 
мирные соглашения так, как они написаны, и, похоже, 
единственного, кто их прочитал и понял.

Последний  председатель Совмина УССР и первый 
глава кабмина независимой Украины Витольд Фокин 
был введен в состав украинской делегации вместе со 
своим младшим товарищем Леонидом Кравчуком все-
го полтора месяца назад как символ стремления Зелен-
ского к миру. Но как только Фокин стал высказывать 
свое мнение о ситуации, полностью соответствующее 
договоренностям «Минска-2»,  он стал неугоден Зелен-
скому и его окружению. Для этого политику было до-
статочно заявить, что Минские соглашения нужно вы-
полнять в их политической части, в частности — прове-
сти на Донбассе амнистию. Он также отвергал тезис о 
«российской агрессии», сказав, что никаких фактиче-
ских и юридических доказательств этому нет и Россия 
выступает во внутриукраинском конфликте в статусе 
посредника для примирения враждующих сторон.

Вряд ли Фокин ожидал той волны словесных помо-
ев, которые на него вылили после сделанных им заяв-
лений. Площадной бранью в эфирах телеканалов и в 
соцсетях по нему проехали глава МВД Арсен Аваков, 
экс-президент Петр Порошенко и прочие члены не-
формальной «партии войны», к которым примкнул и 
глава президентского офиса Андрей Ермак. Под их дав-
лением Зеленский исключил слишком независимого 
миротворца из состава  переговорщиков. «Эта история 
четко показала, кто есть кто. Вы пытались забросать 
камнями меня, а попали во всех жителей Украины. Во 
всех, кто против войны», — прокомментировал Фокин.

На его место Зеленский предлагает ввести Маркия-
на Лубкивского — дипломата из призыва Ющенко, эта-
лонного бандеровца, ранее уличенного в причастно-
сти к наркотрафику. Это как нельзя лучше иллюстри-
рует цену заявлений Зеленского о стремлении к миру и 
«безальтернативности Минских соглашений». 
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ТОЛЬКО В «РГ» Главком Сухопутных войск Олег Салюков рассказал 
о новинках вооружений и техники, поступающих в войска

«Хризантема» для пехоты
Александр Степанов 

С
ухопутные войска 1 
октября отмечают 
свой профессиональ-
ный праздник. Само-
му многочисленному 
и  м о щ н о м у  в ид у 
войск Российской ар-
мии исполняется 470 
лет. 1 октября 1550 

года царь Иван IV Грозный издал 
постановление о создании регу-
лярного войска из числа избран-
ных служивых людей. Времена 
меняются. Под стать им развива-
ется военная стратегия и тактика. 

Но суть остается незыблемой: 
именно пехота ставит точку в лю-
бой войне или крупном воору-
женном конфликте. Штурм Рей-
хстага — самое убедительное 
тому доказательство. О том, чем 
готов ответить на современные 
вызовы самый древний и про-
славленный вид наших Воору-
женных сил, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал глав-
нокомандующий Сухопутными 
войсками генерал армии Олег 
Салюков. 

Олег Леонидович, сейчас, как 
мы видим, Российская армия 
интенсивно переоснащается. 
Пожалуй, нет такого вида и 
рода войск, куда бы в больших 
количествах не поступала но-
вая военная техника и воору-
жение. Понятно, что сухопут-
ные войска, как им и положено, 
— в авангарде этого процесса. 
Можете поделиться подробно-
стями?

ОЛЕГ САЛЮКОВ: Переоснащение идет 
достаточно интенсивно. В этом 
году в соединения и воинские ча-
сти Сухопутных войск поступает 
более 2500 новых основных 
образцов вооружения, военной и 
специальной техники.

Так, для войск ПВО Сухопут-
ных войск закупаются современ-
ные зенитные ракетные ком-
плексы «Бук-МЗ», которые зани-
мают лидирующие позиции в 
мире, а также новейшие перено-
сные зенитные ракетные ком-
плексы «Верба». В реактивные 
соединения поступают реактив-
ные системы залпового огня 
«Торнадо-С» с увеличенными ха-
рактеристиками по дальности, 
точности стрельбы и расширен-
ной номенклатурой реактивных 
снарядов повышенного могуще-
ства.

В артиллерийские подразде-
ления общевойсковых соедине-
ний поступают реактивные си-
стемы залпового огня «Торнадо-
Г» и самоходные гаубицы «Мста-
СМ», обладающие возможно-
стью автоматического наведе-
ния на цель. Противотанковые 
ракетные комплексы «Хризанте-
ма-СП» с уникальной способно-
стью пробивать броневую защи-
ту всех современных танков в 
любое время суток и в сложных 
метеорологических условиях на-
чали поступать в противотанко-
вые подразделения.

Для подразделений разведки 
закупаются комплексы с беспи-
лотными летательными аппара-
тами, комплексы разведки, 
управления и связи «Стрелец», 
защищенные автомобили «Тай-
фун-К». Подразделения связи пе-
реоснащаются на современные 
средства связи тактического зве-
на управления. Для танковых и 
мотострелковых подразделений 
закупаются современные танки 
Т-72Б3М, Т-80БВМ, боевые ма-
шины пехоты БМП-3 и броне-
транспортеры БТР-82А.

Кстати, о бронетранспорте-
рах и БМП. Эти рабочие ло-
шадки мотострелков давно 
превратились в грозное оружие, 
и уже доводилось слышать 
мнения, что их вооружение не-
плохо было бы еще усилить. 
Например, увеличить калибр 
пушек. Как вы к этому относи-
тесь? 

ОЛЕГ САЛЮКОВ: Сейчас парк боевых 
бронированных машин Сухо-
путных войск унифицирован по 
калибру автоматических пушек. 
Так, боевые машины пехоты 
БМП-2, БМП-2 с боевым отделе-
нием «Бережок», БМП-3 и броне-
транспортеры БТР-82А, БТР-
82АМ оснащены обитаемыми 
комплексами вооружения с 30-
мм автоматическими пушками. 
Применение такого калибра со-
здает достаточную плотность 
огня за счет высокого темпа 
стрельбы и большого боеком-
плекта.

Вместе с тем, чтобы повысить 
огневые возможности боевых 
машин пехоты, предполагается 
постепенный переход с калибра 
30 мм на 57 мм. Это будет проис-
ходить за счет оснащения пер-
спективных образцов с дистан-
ционно управляемыми боевыми 
модулями с 57-мм автоматиче-
ской пушкой. Установка таких 
боевых модулей в существую-
щих боевых машинах пехоты 
также прорабатывается.

В прошлом году успешно за-
вершены государственные ис-
пытания современных модерни-
зированных образцов бронетан-
кового вооружения. В том числе 

модернизированной боевой ма-
шины пехоты с боевым отделе-
нием «Бережок». Отличитель-
ной особенностью нового бое-
вого отделения «Бережок» явля-
ется наличие в его составе про-
тивотанкового ракетного ком-
плекса «Корнет» с боекомплек-
том в восемь ракет, из которых 
четыре готовы к пуску, а в допол-
нение к 30-мм автоматической 
пушке установлен автоматиче-
ский гранатомет. До конца теку-
щего года эти модернизирован-
ные образцы бронетанкового 
вооружения должны поступить 
в войска.

Сотни лет наступающую пе-
хоту прикрывала огнем поле-
вая артиллерия, она же защи-
щала ее при обороне. Появляет-
ся ли у вас в войсках что-то но-
вое помимо привычных нам по 
кинофильмам пушек и мино-
метов? Сообщалось, например, 
о проекте «Набросок». Что 
это такое? 

ОЛЕГ САЛЮКОВ: В рамках опытно-
конструкторских работ «Набро-
сок» в 2022 году завершается 
разработка целой линейки 
образцов высокомобильного ар-
тиллерийско-минометного воо-
ружения на различных типах 
шасси. Плановым периодом го-
сударственного оборонного за-
каза спланирована их закупка. 
Поступление в войска этих 
образцов будет проводиться по-
сле переподготовки расчетов ми-
нометных комплексов.

Новое минометное вооруже-
ние предусматривает решение 
боевых задач по поддержке ог-
нем пехоты с применением авто-
матизированных процессов по-
лучения информации по цели и 
наведения орудий, способно-
стью ведения огня с неподготов-
ленных огневых позиций, воз-
можностью действий в районах с 
трудными грунтами, а также в 
Арктическом регионе.

Ну и куда же пехоте без тан-
ков. Особенно в наступлении. 
Калибр их пушек тоже будете 
увеличивать?

ОЛЕГ САЛЮКОВ: В настоящее время 
современные отечественные 
танки Т-72Б3, Т-72Б3М, Т-
80БВМ, Т-90М оснащены 125-мм 
пушками и обеспечивают ис-
пользование широкой номенкла-
туры выстрелов. Это позволяет 
им успешно выполнять постав-
ленные задачи. Вместе с тем по-
вышение калибра танковых пу-
шек не исключается.

Буквально на наших глазах ро-
дился и убедительно доказал 
свою эффективность новый 
вид оружия — боевые и разведы-
вательные беспилотники. У 
мотострелков есть от них 
надежная защита?

ОЛЕГ САЛЮКОВ: Для войсковой про-
тивовоздушной обороны стра-
тегические и оперативные бес-
пилотные летательные аппара-

ты являются типовыми объек-
тами поражения. Существую-
щая эшелонированная система 
ПВО в целом обеспечивает 
борьбу с ними с требуемой эф-
фективностью.

Сейчас наиболее эффектив-
ным в борьбе с тактическими 
беспилотниками является ЗРК 
«Тор-М2». Вместе с тем стои-
мость зенитных управляемых 
ракет комплекса значительно 
превышает стоимость малораз-
мерных дронов. С учетом этого 
сейчас выполняются работы по 
созданию относительно дешевой 
малогабаритной ракеты для это-
го комплекса, а также завершает-
ся создание 57-мм зенитно-ар-
тиллерийского комплекса «Де-
ривация-ПВО». Кроме того, про-
водятся работы по адаптации зе-
нитного ракетно-пушечного 
комплекса «Панцирь-СМ» для 
применения в Сухопутных вой-
сках.

Необходимо отметить, что 

противодействие беспилотни-
кам является комплексной зада-
чей, которая решается совмест-
ными действиями сил и средств 
противовоздушной обороны, ра-
диоэлектронной борьбы. Также 
эти задачи решают ракетные 
войска и артиллерия, воздейст-
вуя по операторам беспилотных 
летательных аппаратов и пун-
ктам управления дронами. Кро-
ме того, есть и пассивные методы 
борьбы — соблюдение дисципли-
ны связи, тактическая маскиров-
ка.

А самим Сухопутным войскам 
есть что послать с передовой в 
ответ на атаку дронов про-
тивника? 

ОЛЕГ САЛЮКОВ: В современных 
условиях применение беспи-
лотных летательных аппаратов 
при ведении боевых действий 
постоянно растет. Не секрет, что 
спектр задач, решаемых с их по-
мощью, значительно увеличил-
ся, а современные беспилотни-
ки способны решать не только 
задачи воздушной разведки, но 
и другие, в том числе наносить 
огневое поражение противнику 
на поле боя.

В Сухопутных войсках проис-
ходит совершенствование систе-
мы применения беспилотников, 
расчеты с комплексами БПЛА 
уже действуют в интересах об-
щевойсковых подразделений в 

звене «рота — батальон» и, соот-
ветственно, появляются новые 
типы комплексов, в том числе 
«коптерного» типа, для решения 
задач в тактическом звене. 

А еще вы говорили, что подра-
зделения Сухопутных войск 
могут получить технику с ги-
бридными силовыми установ-
ками и электрической тран-
смиссией… 

ОЛЕГ САЛЮКОВ: Да, действительно, 
прорабатывается вопрос исполь-
зования в образцах вооружения 
гибридных силовых установок с 
электрическими трансмиссия-
ми с использованием накопите-
лей энергии высокой емкости. 
Уже получен определенный за-
дел в этом направлении. Практи-
ческая реализация применения 
этих технических решений по-
зволит на порядок увеличить ко-
личество энергии, циркулирую-
щей на борту машин, расширить 
возможности по компоновке 
образцов и обитаемости экипа-
жа, обеспечить применение воо-
ружения на других принципах 
действия.

Появление таких перспектив-
ных образцов позволит выпол-
нять поставленные задачи в раз-
личных условиях, адаптировать-
ся к динамике изменения внеш-
них факторов, а также значи-
тельно повысить автономность 
действий войск.  

Главком Сухопутных войск Олег Салюков уделяет большое внимание боевой подготовке на полигонах. 

А К Ц Е Н Т

В противотанковые подразделения 
начали поступать ракетные комплексы 
«Хризантема-СП» . Они способны проби-
вать броню всех современных танков 

А К Ц Е Н Т

Боевые расчеты с комплексами 
беспилотников уже действуют 
в интересах общевойсковых подразде-
лений в звене «рота — батальон»

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

АТАКА С РАЗГРУЗКОЙ
Технические новинки, о которых вы рассказываете, 
безусловно, впечатляют. Но исход любого сражения 
решают люди. Солдаты и офицеры. С чем и в чем они 
пойдут в бой? Насколько можно судить, их экипировка 
тоже серьезно меняется… 
Олег Салюков | Совершенно верно. В настоящее вре-

мя в рамках одной из научно-исследовательских ра-

бот, выполняемых по заказу Главного командования 

Сухопутных войск, формируется и обосновывается 

облик перспективной боевой экипировки военно-

служащих, в состав которой предусматривается вне-

дрение элементов, усиливающих физические воз-

можности военнослужащего, — это боевые и специ-

альные экзоскелеты, интеграция боевых и обеспечи-

вающих робототехнических комплексов, а также раз-

ведывательных и ударных беспилотников мини- и ма-

лого класса.

Такой подход позволит повысить ситуационную ос-

ведомленность военнослужащих в бою, обеспечить 

выполнение ими задач по предназначению с мини-

мальными физическими нагрузками и риском для 

жизни, а также будет способствовать развитию бое-

вой экипировки военнослужащих, учитывая совре-

менные тенденции развития образцов вооружения 

и технологий.

Практически за несколько последних лет возникло но-
вое по сути стратегическое направление — Арктика. Из-
вестно, что специально для действий в этом регионе 
разработан вариант зенитно-ракетного комплекса 
«Тор-М2», арктические подразделения перевооружены 
танками Т-80БВМ. А как будут передвигаться по тундре 
и болотам отделения и взводы мотострелков?
Олег Салюков | Для Арктики и других регионов, где 

преобладают грунты со слабой несущей способно-

стью, созданы и разрабатываются образцы вооруже-

ния, адаптированные для данных условий. Так, напри-

мер, на снабжение Вооруженных сил РФ приняты ар-

мейские снегоходы А1 и мотовездеходы (квадроци-

клы) АМ1, двухзвенный гусеничный транспортер-тя-

гач снегоболотоходный плавающий легкой категории 

по массе, а также семейство двухзвенных транспор-

теров-тягачей грузоподъемностью от 10 до 30 тонн. 

Двухзвенная компоновка за счет распределения мас-

сы, а также способа поворота (складывание звеньев) 

позволяет получить высокие показатели проходимо-

сти.

 МЧС Пик паводка Амура 
ожидается сегодня

Вода готова 
отступить

Тимофей Борисов

Амур разлился по всему Хабаровскому краю. Пик па-
водка ожидается сегодня в районе Комсомольска. Но 
на последующие за этим дни прогнозы спасателей зву-
чат осторожно-оптимистично. Основания для сдер-
жанного оптимизма есть — в Хабаровске вода уже пош-
ла на спад.

Пока же Комсомольск-на-Амуре готовится к встре-
че гребня паводка.

 «Уровень на утро составил 704 сантиметра. (+4 
сантиметра за сутки). Накануне рабочая группа оцени-
ла состояние за-
щитных сооруже-
ний, работу насо-
сных групп, кото-
рые расположены 
сразу в нескольких 
районах и откачи-
вают воду в Амур», 
— сообщили в пресс-
службе региональ-
ного главка МЧС.

Эти сантиметры 
пока не критичные, 
но и не безопасные. 
Для сравнения: не-
сколько лет назад вода поднималась и выше 840 санти-
метров. Так что нынешние 704 — далеко не рекорд. Но 
по нормам все, что выше отметок в 600, уже опасно. 
Пока спасатели вполне успешно справляются с напо-
ром стихии, создавая временные дамбы в низинных 
местах. Сейчас уже ясно, что повторения того рекор-
дного наводнения 2013-го не будет. Спасателям уда-
лось отстоять от затопления много домов частного сек-
тора. Но потери все равно есть, и немалые.

«Сейчас под влиянием стихии находятся 55 насе-
ленных пунктов в 8 муниципальных образованиях. В 
зоне подтопления находятся 39 жилых домов, более 
2800 земельных, приусадебных и дачных участков, а 
также 83 участка внутрипоселковых и межпоселковых 
дорог», — сообщили в пресс-службе МЧС.  

Администрация Комсомольска-на-Амуре заблагов-
ременно подготовила пункт временного размещения 
пострадавших от наводнения на базе общежития. Пока 
он пустует. Все надеются, что он и не пригодится. Но до 
сих пор на всей территории Хабаровского края и Ев-
рейской автономной области продолжает действовать 
режим чрезвычайной ситуации межрегионального 
уровня. Организован круглосуточный мониторинг 
уровней рек, налажено постоянное взаимодействие со 
всеми ведомствами и службами. 

По сообщению МЧС, работа по наполнению меш-
ков песком для возведения насыпных дамб и защитных 
сооружений не прекращается ни на минуту. Спасате-
лями Амурского спасцентра и волонтерами создан ре-
зерв почти в 12 тысяч мешков. Работу по откачке воды 
осуществляют 17  мощных насосов. 

МЧС организовало доставку предметов первой необходимости 
в отрезанные села. Эвакуироваться там никто не желает.

За сутки Амур 
в Комсомольске 
достиг отметки 
704 сантиметра. 
В МЧС надеются, 
что выше не будет
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СУД В Московской 
области вынесен первый 
приговор застройщику 
за обман дольщиков

Виртуальные 
квартиры

Наталья Козлова

На три года отправился в колонию-поселение застрой-
щик за обман людей. В Московской области вынесен 
первый приговор за мучения дольщиков. Мужчина 
признан виновным в причинении имущественного 
ущерба участникам долевого строительства.

То резонансное уголовное дело вело второе управ-
ление по расследованию особо важных дел СК России 
по Московской области.  Собранные доказательства 
признаны судом достаточными для приговора испол-
нительному дирек-
тору  ООО «Вита 
Реал Эстейт» Рина-
ту Шайдуллину. Вот 
что рассказала кор-
респонденту «РГ» 
старший помощник 
руководителя Глав-
ного следственного 
управления СК по 
Московской обла-
сти Ольга Врадий: 
«Следствием и су-
дом установлено, 
что Шайдуллин со-
вершил причинение имущественного ущерба путем 
обмана участников долевого строительства при строи-
тельстве многоквартирного дома, расположенного в 
деревне Удино Дмитровского района Московской об-
ласти». 

Эта история случилась в июне 2011 года. Следствие 
установило, что Шайдуллин фактически лишил гра-
ждан и денег, и прав на жилье. Кстати, до сего дня этот 
многоквартирный дом в эксплуатацию не введен, хотя 
прошло уже девять лет. В результате преступных дей-
ствий застройщика дольщикам был причинен ущерб 
на 131 миллион рублей. Потерпевшими признаны 65 
участников долевого строительства.

Ольга Врадий рассказала, что следователями прове-
ден колоссальный объем работы. Допрошены полторы 
сотни свидетелей, проведено не менее семи различных 
экспертиз: бухгалтерская, строительно-техническая, 
почерковедческая, оценочная. Объем уголовного дела 
— 36 томов. 

Следствие 
установило, что 
Шайдуллин фак-
тически лишил 
граждан и денег, 
и прав на жилье
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Урок географии
Тогда они начали пако-
стить мне исподтиш-
ка... Запретили всем де-

ревенским, у кого есть трактор, 
чистить, скажем, дорогу до на-
шего дома. Нам с мужем прихо-
дилось добираться пешком, по 
сугробам. Но я их угрозы все-
рьез не воспринимала. 

Борьба на выживание
А вот после поджога дома 

Жуковы испугались не на шут-
ку. Дом подпалили с четырех 
сторон, шансов выжить практи-
чески не было. По прослушке и 
записям с видеокамер опера-
тивники смогли установить че-
ловека, заправлявшего кани-
стры соляркой и бензином. Од-
нако у одного из полицейских 
тут же сожгли автомобиль, а на 
другого неизвестные написали 
донос и тем самым довели до 
инфаркта. Дело передали дру-
гим полицейским, и все вещдо-
ки и улики из него сразу пропа-
ли.

— Я говорю, Люда — это же на-
стоящие бандиты! — вспомина-
ет Вячеслав. — Давай продадим 

все и уедем от греха подальше к 
детям в город. Ну сколько нам 
этой жизни осталось? Давай до-
живем ее спокойно.

— А я тогда и впрямь поседе-
ла, вся на нервах, сон пропал, 
сильно сдала, — соглашается 
Жукова, махнув рукой. — Чуть 
не поддалась на уговоры. А по-
том думаю, а что я скажу учени-
кам, которых тридцать лет учу 
беречь природу, радоваться ка-
ждому листочку, здороваться с 
деревьями, потому что они жи-
вые? У моей мамы три родных 
брата на войне погибли — за Ро-
дину. А я каких-то браконьеров 
испугалась? Если Бог не допу-
стил, чтобы мы погибли, зна-
чит, он для чего-то оставил нас 
на этой земле. Значит, я нужна, 
чтобы спасти этот бор. Забила 
тревогу. Писала просьбы о по-
мощи во все инстанции. Дума-
ла, что чиновники обязательно 
разберутся. Наверху же знаю-
щие люди сидят. Наивная очень 
была.

Приезжали какие-то комис-
сии и молча уезжали, некото-
рые грозили неугомонной акти-
вистке пальчиком: зачем , мол, 
воду баламутите? Это же «са-
нитарные рубки, арендаторы 
просто выпиливают гнилые бе-
резы и осины».

Но Жукова не отступала и 
добилась приезда в бор незави-
симых экспертов. Специалисты 
департамента лесного хозяйст-
ва по Сибирскому федерально-

му округу подтвердили, что в 
бору заготавливают лучшие де-
ревья, а больные березы и оси-
ны даже не трогают.

А после такого поворота за-
щитнице леса объявили войну 
уже те структуры, задача кото-
рых этот лес охранять. В суде 
они попытались доказать, что 
половина ее дома стоит на зем-
лях лесного фонда и требовали 
выселить общественницу из де-
ревни. Начали настраивать 
против нее односельчан. Пуга-
ли их тем, что останутся без ра-
боты и без дров. Даже собирали 
подписи под заявлением о том, 
что Жукова «кошмарит малый 
бизнес». 

Кто в лесу воин?
После очередного материа-

ла «РГ» о беспределе в Екате-
рининском массовыми рубка-
ми лесов в Тарском районе все-
таки заинтересовались право-
охранительные органы. Было 
возбуждено одиннадцать уго-
ловных дел. Своего поста ли-
шился руководитель Тарского 
лесхоза. 

А к Жуковой приехали бан-
диты и передали от арендато-
ров послание: «Все, ты доигра-
лась, плохи твои дела».

Во что ввязалась, понимала 
Людмила Алексеевна. Схема 
уничтожения леса отлажива-
лась годами. Арендаторы Хо-
мюк и Перепелкин передавали 
лес в субаренду бригадам Рома-
на Калашникова. Вместо поло-
женных двухсот кубометров 
под топор шло в десять раз 
больше. После этого они сооб-
щали в полицию о том, что не-
известные срубили деревья на 
их участке. Заявлениям ход не 
давали. Они годами пылились в 
местном райотделе. А миллио-
ны текли рекой мимо бюджета в 
карманы дельцов. «Они не зна-
ли, куда эти деньги девать. В ма-
газине собакам покупали ту-
шенку, которая многим дере-
венским не по карману. Каждый 
год меняли машины. Одному из 
них прямо на барже привезли 
«Бентли». Так она и стояла у 
него в усадьбе для хвастовства 
и показа высоким гостям. Пото-
му что за ворота на таком авто-
мобиле не выедешь — все дороги  
разбиты лесовозами. Они чув-
ствовали себя здесь королями».

Трудно представить, что 
местные чиновники ничего не 
знали о том, что происходит в 
тайге. Скорее наоборот — по-
кровительствовали. Иначе их 
бездействие просто невозмож-
но объяснить. В Тарском райо-

не была отлажена целая систе-
ма по расхищению леса, кото-
рая годами работала беспере-
бойно. И вдруг... какая-то учил-
ка посмела встать у них на до-
роге.

В 2017 году усадьбу Жуко-
вой подожгли еще раз. Правоох-
ранители заявили, что не видят 
связи между поджогами и ее об-
щественной деятельностью. Од-
нако Общероссийский народ-
ный фронт расценил поджог 
как давление на активистку и 
обратился за помощью в МВД и 
Следственный комитет РФ.

Благодаря журналистам о 
ситуации в Омской области уз-
нал президент России. 

Только после этого ситуация 

развернулась в обратную сто-
рону. Уникальный уголок тайги 
удалось спасти. Ему вернули 
статус особо охраняемой при-
родной территории. Бригаду 
черных лесорубов задержали. 
Жукову взяли под государст-
венную охрану. Поджигателей 
поймали. Они признались, что 
пошли на преступление по при-
казу Романа Калашникова — 
субарендатора Хомюка и Пере-
пелкина. Возбудили еще ряд 
уголовных дел. Лесники объя-
вили о том, что расторгли дого-
воры с недобросовестными 
арендаторами.

Казалось бы, справедли-
вость восторжествовала. Но 
шум поутих, и лесные угодья 

вновь вернули... Анатолию Хо-
мюку. Правда, его подельник 
Перепелкин со страху отошел 
от дел и даже продал «Бентли». 
Лес в районе стали пилить с уд-
военной силой: и днем, и ночью.

— Президент далеко, ему от-
читались, что задача выполне-
на, а у нас тут Шайтан-тайга, — 
вздыхает Жукова. — Повязали 
простых исполнителей для от-
вода глаз и вновь принялись за 
свое. Но я закрывать глаза на 
происходящее не собиралась. 
Тем более что односельчане на-
чали меня поддерживать — ведь 

бор удалось отстоять. Мужики 
подходили, жали руки, благода-
рили. Говорят: «Мы здесь роди-
лись и ничего не смогли сде-
лать, а ты, хоть и приезжая, не 
побоялась этих бандитов. Мо-
жешь на нас рассчитывать». 

Управа на топоры 
Не сразу, но уголовное дело в 

отношении тарского арендато-
ра и его подельников все-таки 
было возбуждено. По статье 
260 УК РФ — незаконная рубка 
лесных насаждений, совершен-
ная в особо крупном размере 
группой лиц по предваритель-
ному сговору. В его основу 
впервые легла биометрическая 
экспертиза, разработанная мо-
лодым тюменским ученым Анд-
реем Николаевым. «Дактило-
скопия» кольцевого среза по-
зволяет без труда определить 
год и месяц заготовки деревьев 
и выяснить, были ли они боль-
ны. Она подтвердила, что под 
топор шли молодые и здоровые 
сосны.

— Раньше недобросовестные 
арендаторы леса уходили от на-
казания из-за недостатка улик 
и доказательств, — объясняет 
Жукова. — Маскировали неле-
гальные заготовки под санитар-
ные рубки. Теперь им это не 
сойдет с рук. Новый метод не 
оставляет никакого шанса за-
мести следы.

И хотя Главное управление 
лесного хозяйства отказалось 
предъявлять подсудимым иско-
вые требования о возмещении 
ущерба, судебная коллегия по 
уголовным делам Омского об-
ластного суда приговорила Ана-
толия Хомюка и его подельника 
Фугарова к реальному сроку. 
Им назначили наказание в виде 
года и шести месяцев лишения 
свободы в колонии общего ре-
жима. В пользу местного бюд-
жета с лесорубов взыскано со-
лидарно 6 миллионов 447 тысяч 
рублей. Так впервые в России 
арендаторы леса были пригово-
рены к реальному лишению 
свободы, взяты под стражу и от-
правлены в колонию. 

Теперь тюменскую биоме-
трическую методику будут 
применять и в других регионах. 
Впрочем, должностные лица, 
ответственные за лесное хозяй-
ство в Омской области, сохра-
нили свои посты и не понесли 
никакого наказания.

А Жукову как сопредседате-
ля регионального ОНФ и за-
щитницу леса на днях пригла-
сили выступить с лекцией в ом-
ской колонии. Той самой, где те-
перь отбывают наказание чер-
ные лесорубы. Ирония судьбы. 

Покидать Екатерининский 
бор не хочется. Красиво и уют-
но. Верхушки сосен на берегу 
Иртыша упираются прямо в 
небо. На пригорке блестят на 
солнце синие купола малень-
кой часовни. Вспоминаю слова 
учительницы Людмилы Жуко-
вой: «Обещание я выполнила. 
Хоть и не сразу... а часовню по-
ставила».  

Людмила Жукова: Спасибо 
«Российской газете» и всем журна-
листам, которые помогли мне отсто-
ять бор.

А К Ц Е Н Т  

После поджога дома Жуковы испугались 
не на шутку. Дом подпалили с четырех 
сторон, шансов выжить практически 
не было
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СЛЕДСТВИЕ Пойманы все 
сбежавшие из дагестанской 
колонии заключенные

Недолго бегали

Тимур Алиев, 
«Российская газета», 
Махачкала

Вчера сотрудники правоохра-
нительных органов задержали 
всех шестерых заключенных, 
сбежавших из колонии строгого 
режима в Дагестане.

Задержать беглецов удалось 
возле железной дороги у села 
Улан-Хол в Калмыкии. По дан-
ным оперативников, они наме-
ревались добраться до Астраха-
ни, затем в Казахстан и далее на 

родину двоих бежавших — в Тад-
жикистан. По словам источника 
«РГ» в силовых структурах, до 
Калмыкии беглецы доехали на 
автомобиле, который могли 
предоставить им сообщники. 
Оставив машину возле грани-
цы, дальше они направились 
своим ходом. Скорее всего, за-
ключенные пытались добраться 
до ближайшей кошары — вре-
менного жилища пастухов со 
стойлом для овец. После неболь-
шого отдыха и пополнения запа-
сов продовольствия следующим 
пунктом назначения, по имею-
щейся информации, должна 
была стать Астрахань. Почему 
преступники не разделились на 

группы, а решили продолжать 
путь все вместе — сейчас выя-
сняют следователи. 

Побег из колонии строгого 
режима, расположенной возле 
дагестанского поселка Шам-
хал-Термен, в ночь на 23 сентя-
бря совершили рецидивисты, 
осужденные за торговлю на-
ркотиками, контрабанду и 
убийство. Злоумышленники 
прорыли тоннель длиной около 
30 метров и высотой с челове-
ческий рост. Он был оснащен 
вентиляцией и освещением. 
Самостоятельно провернуть 
такую операцию им было бы не 
под силу. Поэтому оперативни-
ки начали поиск пособников 
среди сотрудников колонии и 
родственников осужденных. 

Первые результаты появи-
лись уже через несколько дней. 
Был задержан мастер произ-
водственного участка центра 
трудовой адаптации осужден-
ных колонии. Он курировал ра-
боты в производственном цехе, 
откуда был сделан подкоп. Опе-
ративники выяснили, что од-
ним из пособников был родст-
венник осужденного. Он мог 
приобрести на строительном 
рынке необходимые инстру-
менты, которые каким-то обра-
зом попали на территорию ис-
правительного учреждения.

Теперь за недельное пребы-
вание на воле беглецы получат 
дополнительный срок. По соот-
ветствующей статье УК РФ за 
побег из места лишения свобо-
ды, совершенный группой лиц 
по предварительному сговору 
или организованной группой, 
наказание составляет до пяти 
лет лишения свободы. 

Всех шестерых 
беглецов удалось 
задержать 
на территории 
Калмыкии

Татьяна Хорошилова

О
священие храма нача-
лось в семь утра. Уютная 
деревянная церковь, рас-

считанная на 200 прихожан, 
была полной.

Построить храм на шумной 
Верхней Масловке рядом со ста-
дионом было непростой зада-
чей. Храм расположился на 
семи ветрах, на маленьком пя-
тачке земли бывшего Союза ху-

дожников СССР, на оживлен-
ном перекрестке, где сливаются 
сразу четыре улицы.

С идеей построить в этом ме-
сте храм в честь Андрея Рублева 
еще в 2001 году обратилась к 
Патриарху Алексию II группа 
выдающихся русских художни-
ков.

Андрей Рублев, известный 
всему миру как автор шедевра 
древнерусского искусства, ико-
ны «Троица», в жизни был при-

мером истинного иноческого 
смирения.

Его незримое присутствие 
особенно важно в этом месте, 
известном как «Городок худож-
ников» на Масловке, которому 
в этом году исполняется 90 лет. 
Этот уникальный проект был 
задуман по инициативе Граба-
ря и Горького и, по замыслу со-
ветского руководства, должен 
был стать своего рода художе-
ственной коммуной, москов-
ским Монмартром, наподобие 
парижского. «Городок худож-
ников» — это архитектурный 
комплекс в виде огромного 
«корабля искусств», который 
должен был стать сосредоточе-
нием московской художествен-
ной среды. В этих домах с про-
сторными мастерскими, позво-
ляющими творить художникам 
и скульпторам, была сосредо-
точена невероятная творче-
ская сила. Едва ли не все основ-
ные произведения советского 
периода, хранящиеся в Третья-
ковке, созданы здесь, на Мас-
ловке.

Сегодня среди прихожан 
много художников, скульпто-
ров, представителей прослав-
ленных художественных дина-
стий, которые все эти годы, 
как могли, старались найти 
деньги на строительство, по-
скольку все храмы в рамках 
Программы строительства 
православных храмов в Мо-
скве строятся исключительно 
на пожертвования. Но без по-
мощи нескольких крупных 
благотворителей, которым по-
сле службы были вручены па-
триаршие грамоты, стройка 
была бы невозможна. 

Храм в честь Андрея Рублева построен на деньги жертвователей, в числе 
которых много мастеров из прилегающего «городка художников».
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АКЦИЯ Вчера 
завершилась 
кругосветная 
экспедиция 
яхты «Сибирь»

ШТОРМАМ 
НАЗЛО
Светлана Сибина, 
«Российская газета», Омск

Международный проект, приу-
роченный к 200-летию откры-
тия Антарктиды, завершен. 
Спустя пятнадцать месяцев по-
сле старта яхта «Сибирь» вер-
нулась в родную гавань. Моря-
ки повторили путь Беллинсгау-
зена и Лазарева на небольшом 
паруснике. Уникальную экспе-
дицию помог осуществить пре-
зидентский грант. Путешествие 
проходило под флагом «Россий-
ской газеты».

Вчера под звуки бравурного 
марша яхта причалила к Ом-
ской крепости. О трудностях, с 
которыми столкнулся экипаж, 
наверное, можно писать книгу. 

— Яхту не щадили шторма. А 
эпидемия COVID существенно 
осложнила наше возвращение, 
закрыв все порты. Маршрут и 
планы пришлось менять. Но мы 
прошли под российским фла-
гом более 30 тысяч морских 
миль. Посетили 16 государств. 
Обрели настоящих друзей. Из-
рядно похудели. Но осуществи-
ли свою мечту. Вернулись целы-
ми и невредимыми. Это сча-
стье! — поделился с «РГ» капи-
тан яхты «Сибирь» Сергей 
Щербаков. 

Специально, чтобы поздра-
вить отважных путешественни-
ков, в Омск приехал замести-
тель генерального директора 
«Российской газеты» Андрей 
Першин. 

ОБЩЕСТВО В Москве епископ Наро-Фоминский 
Парамон освятил храм в честь Андрея Рублева 

На семи ветрах

ЭКСПЕРИМЕНТ На двух 
ветках столичного метро 
поменялась оплата 
проезда

Не на пике 
дешевле 

Ангелина Зеленькова

На Таганско-Краснопресненской и Некрасовской ли-
ниях Московского метрополитена началась подготов-
ка к эксперименту по внедрению пониженных тари-
фов на проезд. Теперь при оплате поездок банковской 
картой общая стоимость поездок за день будет списы-
ваться на следующие сутки. В ближайшее время, когда 
стартует эксперимент, билетная система сама вычи-
слит наиболее выгодные условия для пассажира с мак-
симальной скидкой.

Напомню, проезд не в час пик на «фиолетовой» и 
«розовой» ветках, которые считаются самыми загру-
женными в московском метро, будет дешевле вдвое. В 
результате загруженность  поездов, по оценкам эк-
спертов, может уменьшиться до 10 процентов. Для по-
лучения скидки пассажирам нужно успеть войти в ме-
тро в непиковое время — с 5.30 до 7.15, а также с 8.45 
до 9.15. Покупать  специальные билеты не нужно. К 
примеру, если оплачивать по билету «Кошелек» карты 
«Тройка»,  сразу спишется не 40, а 20 рублей. По або-
нементным билетам «Тройки» будут начисляться бо-
нусные рубли на «Кошелек» раз в неделю. Пассажиры, 
которые для оплаты проезда используют банковскую 
карту, тоже смогут получить скидку. В частности, в 
дептрансе прорабатывается вопрос о снижении стои-
мости в выбранные часы до 22 рублей. Но чтобы эта 
система заработала, для начала необходимо изменить 
порядок списания средств с пластика. «С 29 сентября 
при оплате поездок банковской картой MasterCard 
или Visa на турникетах в метро общая стоимость за все 
поездки за день будет списываться на следующие сут-
ки после их совершения. Списание со счета карты 
MasterCard может произойти в течение нескольких 
дней одной суммой, сразу за все поездки. Для держате-
лей карт платежных систем МИР или UnionPay изме-
нений пока не будет — стоимость поездки спишется в 
день ее совершения», — рассказали в пресс-службе 
дептранса.

Такая система поможет сделать поездки для мо-
сквичей еще более выгодными. Пассажирам  не при-
дется задумываться, какой тариф подобрать. Билетная 
система сама посчитает все поездки, которые совер-
шил пассажир, и автоматически предложит оптималь-
ный тариф при использовании всех видов транспорта. 
Прежде всего на эксперимент отреагируют столичные 
жители, которые заинтересованы в экономии, уверен 
Михаил Блинкин, директор Института транспорта и 
транспортной политики НИУ «Высшая школа эконо-
мики». Но посмотреть, как повлияет он на «сдвиг» пи-
ковых часов, по его словам, будет можно только после 
освобождения города от коронавируса и возвращения 
пассажиров к обычному ритму жизни. «Проводить эк-
сперимент с пониженными тарифами необходимо, 
вреда от него никому не будет. По данным 2019 года, на 
«фиолетовой» ветке загрузка вагона в час пик доходи-
ла до 200 пассажиров, уменьшение этого числа хотя бы 
на 15—20 процентов уже будет отличным результатом 
— людям будет комфортнее и можно говорить о разум-
ной социальной дистанции», — говорит Блинкин. Сей-
час же проверить разгрузку пиковых часов сложно — 
многие москвичи перешли на удаленку. Но это не по-
мешает провести тестирование техники. 

Проезд на «фиолетовой» и «розовой» ветках подземки в опре-
деленные часы будет вдвое дешевле. 
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РАКУРС Москвичи помогут 
спроектировать новый 
район

ЗИЛ с ними

Сергей Жуков

Каким будет московский район ЗИЛ-Юг — самый боль-
шой из трех участков редевелопмента на месте бывше-
го автозавода, — решать в том числе и рядовым москви-
чам. Обсудить и докрутить «начинку» города будущего 
им предлагают на медиаплатформе Generation Zil. 

По словам авторов проекта, главная цель — создать 
комфортный для жизни, работы и отдыха район, в ко-
тором было бы приятно находиться семь дней в неделю 
и в любое время года. Южная часть бывшего ЗИЛа, ко-
торая и должна стать новой точкой притяжения, сосед-
ствует с большим транспортно-пересадочным узлом и 
проспектом Лихачева. По площади ЗИЛ-Юг сопоста-
вим с Тушинским аэродромом на северо-западе Мо-
сквы. Сейчас территория практически расчищена — 
рабочие демонтируют последние конструкции, до-
ставшиеся от заводских цехов, грузовые машины вы-
возят строительный мусор. К 2028 году тут планируют 
построить более миллиона квадратных метров жилья, 
коммерческой и общественной инфраструктуры. Ма-
стер-план развития всей территории, как ожидается, 
будет готов к концу нынешнего года — его сейчас вме-
сте с российскими урбанистами дорабатывает гол-
ландская компания KCAP. 

К «мозговому штурму» приглашают присоединить-
ся и горожан. «Мы живем в информационную эпоху, — 
отмечает основатель бюро Citymakers Петр Кудрявцев. 
— Поэтому сегодня невозможно сделать большой го-
родской проект, к какой бы сфере он ни относился, без 
широкого обсуждения с профессиональным сообщест-
вом и жителями города». Первая встреча запланирова-
на 1 октября. К онлайн-дискуссии с участием зарубеж-
ных экспертов могут присоединиться все желающие — 
нужно зарегистрироваться на generation-zil.com. 
Участники поговорят о будущем района и попытаются 
выяснить, какие общественные пространства ему нуж-
ны и чем их наполнить, чтобы квартал оставался акту-
альным для нескольких поколений его жителей. 
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МУЗЫКА В Нижнем 
Новгороде прошел 
фестиваль искусств 
«Стрелка»

Ярмарка оперы

Ирина Муравьева

Фестиваль «Стрелка» — молодой музыкальный проект, 
стартовавший в Нижнем Новгороде в прошлом году. 
Причем не в концертном зале, а в уникальной лан-
дшафтной точке города,  на знаменитой Стрелке — 
мысе, окруженном Волгой и Окой. 

Это знаковое место для горожан,  пронизанное 
энергией многовековой истории города, с живописной  
круговой панорамой и открыточными видами на  кра-
сный нижегородский Кремль, на монастыри и церкви,  
на знаменитый  «терем»  Нижегородской ярмарки и 
стеклянный футбольный дворец, наконец, на  уникаль-
ные  ажурные  пакгаузы Шухова, поражающие и сей-
час, спустя почти полтора века, своим совершенным 
синтезом архитектуры и инженерии. 

В шуховских пакгаузах и прошли в прошлом году  
первые концерты музыкального фестиваля «Стрелка». 
Этот «дебют» запомнился горожанам не только  боль-
шими гала мировых 
оперных звезд, но и 
погодным экстри-
мом:  косой дождь и 
ураганный ветер, 
сорвавший тент с  
металлических кон-
струкций и гнав-
ший его по Стрелке, 
как парашют.  

Между тем появ-
ление нового фести-
валя стало значи-
мым событием для 
города, во все вре-
мена позициониро-
вавшего себя не как 
музей под открытым небом, а как бурно развивающий-
ся  мегаполис, готовый осваивать не только новые тех-
нологии, но и новые культурные форматы.  

В таком разрезе видит свою задачу и худрук «Стрел-
ки» Алексей Трифонов, считающий, что  фестиваль 
должен «показать уникальное соединение классиче-
ского и современного искусства в постиндустриаль-
ном городе». 

–  Мой посыл в том, — говорит Трифонов, — чтобы 
привлечь новую активную  аудиторию к классической 
и современной музыке. Сначала мы сделали для города 
красивый праздник в виде оперных гала-концертов, а 
затем  будем постепенно приучать публику к более 
сложной для восприятия, но интересной музыке.

    По иронии судьбы,  и в этом году фестиваль 
«Стрелка»  попал в  экстремальные обстоятельства: 
мировая пандемия.  Летом фестиваль был отменен, но 
в сентябре город неожиданно приписал «Стрелку» к 
программе ЦИПРа. По погодным условиям провести 
концерты оупен-эйр  было невозможно, поэтому фе-
стиваль перенесли на сцену  Театра драмы им. М. Горь-
кого —  примечательного, кстати, тем, что на его откры-
тии  в 1896 году пел Федор Шаляпин.  

В  короткой фестивальной программе  выступили 
звезда пермской труппы Надежда Павлова (сопрано),  
особенно поразившая игривой, звучавшей с воздуш-
ной виртуозностью арией Людмилы из оперы Глинки 
«Руслан и Людмила»,   титульный бас из Музтеатра им. 
Станиславского и Немировича-Данченко Дмитрий 
Ульянов, выходивший в образах   разухабистого Варла-
ама из «Бориса Годунова» Мусоргского и мрачного, 
«монолитного»  короля  Филиппа из «Дона Карлоса» 
Верди.  В исполнении Дарьи Телятниковой (меццо-со-
прано) с эпическим трагизмом прозвучал из ложи бе-
нуара романс Полины из «Пиковой дамы» Чайковско-
го, а также ария моцартовского амура — Керубино.  

Репертуарные контуры двух вечеров были четко 
очерчены:  в первый вечер —  классическое  оперное 
гала с ариями Моцарта, Верди, Мусоргского, Чайков-
ского, во второй  —  музыка ХХ века, оммаж ко дню ро-
ждения Дмитрия Шостаковича: композитор и его 
ученики. Оркестр Нижегородской филармонии ис-

полнил Скерцо, написанное Шостаковичем в 15-лет-
нем возрасте, и его оригинальную партитуру «5 
фрагментов для оркестра» (1935 год) — эксперимен-
тальную композиторскую лабораторию, демонстри-
рующую различные варианты инструментальных ан-
самблей. Качественно исполнить эту партитуру в си-
туации, когда  оркестр полгода не встречался на сце-
не,  оказалось не просто даже с таким авторитетным 
специалистом по современной музыке, как маэстро 
Федор Леднев.  В Концерте для фортепиано с орке-
стром Галины Уствольской (1946) — сочинении, хотя 
и аскетичном по музыкальному языку,  но втягиваю-
щим в свое поле невероятным ритмическим напором 
и афористичностью мысли, солировала молодая пиа-
нистка Мария Андреева: звучание рояля было не-
сколько прямолинейным и  одномерным, упорно 
удерживаемым на предельном форте.  В Камерной 
симфонии № 4 Мечислава Вайнберга, написанной 
для кларнета и струнного оркестра,  всплески танце-
вальных ритмов и клезмерских мотивов гасли в рас-
падающейся оркестровой ткани, так и не собравшей-
ся в целостную форму.  

Но этот концерт только показал, насколько акту-
ально для музыкантов и публики Нижнего Новгорода 
осваивать  новый репертуар, развивать в городе орке-
стровое искусство, а в первую очередь, укомплекто-
вать музыкантов нормальными инструментами.  

Возможно,  новый фестиваль «Стрелка» сможет ак-
тивизировать музыкальный потенциал Нижнего Нов-
города. В городе есть и филармония,  и консерватория, 
и оперный театр, но нет той современной фестиваль-
ной платформы, которая способна быстро преодоле-
вать репертуарные и исполнительские разрывы, соби-
рать в афише актуальные мировые имена, коллективы, 
названия, развивать образовательные проекты.  

СОБЫТИЕ Открывается 42-й Московский кинофестиваль

Кино в шахматном порядке

Валерий Кичин 

С
е го д н я  в  М о с к в е 
стартуют два кино-
фестиваля: 42-й Мо-
сковский междуна-
родный и 5-й кино-
фестива ль  стран 
БРИКС. Центр собы-
тий —  «Октябрь» на 
Новом Арбате.

ММКФ открывается филь-
мом Михаила Локшина «Сере-
бряные коньки» в Театре мюзи-
кла (бывший кинотеатр «Рос-
сия», специально построенный 
для Московских кинофестива-
лей). Обычных толп, приветст-
вующих звезд на красной до-
рожке, не будет: год пандемии 
диктует спартанские условия.

Мы беседуем с програм-
мным директором ММКФ и ку-
ратором кинофестиваля БРИКС 
Кириллом Разлоговым.

Год вышел ненормальный. Ка-
ким будет фестиваль?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Он состоится, и 
это уже победа. Программа на 
90 процентов состоит из филь-
мов, о которых мы договори-
лись еще в апреле: эти фильмы 
отражают определенный этап 
мирового кино и его тенденции. 
Возникли и дополнения — карти-
ны из программы Каннского фе-
стиваля, из Венеции. Одна из 
каннских картин, которую я 
очень люблю, — «Гагарин». Ее 
сняли Жереми Труиль и Фанни 
Лиатар. Гагарин — квартал во 
Франции, первый камень кото-
рого был заложен Юрием Гага-
риным, а теперь он подлежит 
сносу. Герой фильма черноко-
жий Юрий хочет спасти этот 
квартал и стать космонавтом. С 
Венецианского фестиваля при-
шли фильмы «От смерти до 

смерти» Хилала Байдарова и 
«Новый порядок» Мишеля 
Франко. Другие венецианские 
картины, надеюсь, мы покажем 
на следующем фестивале в 
апреле — если, конечно, позво-
лит коронавирус.

Летом были отменены мно-
гие фестивали, их программы 
оказались «бесхозными» — вы 
подхватили эти фильмы? 

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Продюсеры не-
скольких картин нам сначала 
отказали — рассчитывали на 
другие фестивали, потом захо-
тели к нам вернуться, но у нас 
уже были конкурсные фильмы 
от этих стран. Впрочем, некото-
рые из этих картин будут пока-
заны в программе «Спектр».

Параллельные программы не 
слишком сократились?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Все как всегда: 
покажем около 180 фильмов. 
Уменьшилось количество мест 
— из-за рассадки зрителей в 
шахматном порядке. Но число 
сеансов сохранилось. Будут ав-
торские программы Петра Ше-
потинника, Стаса Тыркина, Ан-
дрея Плахова.

С зарубежными гостями в 
этом году плохо?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Для полетов от-
крыты только Великобритания, 
Турция, Швейцария, Казахстан 
и Танзания. Были у нас запутан-
ные, почти курьезные, хотя и 
драматичные ситуации. Напри-
мер, режиссер израильской 
картины имеет два гражданст-
ва: Израиля и Великобритании. 
Как израильтянин, он не нужда-
ется в визе в Россию, но оттуда 
не летают самолеты, и он дол-
жен был полететь в Лондон, за-
казать там российскую визу, 

дождаться ее оформления и 
прилететь уже из Великобрита-
нии. Но в Лондоне его бы поса-
дили на две недели на карантин, 
и он бы все равно к нам не 
успел. Так что пресс-конферен-
цию он даст дистанционно он-
лайн. Обидно также, что выле-
тел из программы хороший 
фильм, международная продук-
ция с участием Армении: учи-

тывая последние события, мы 
не можем его показывать — он 
тематически связан с «яблоком 
раздора» — Нагорным Караба-
хом.

Фестиваль станет более дело-
вым? Атрибутов шумного 
праздника будет поменьше?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Кроме кинопока-
зов и пресс-конференций, ника-
кой социальной жизни. Не бу-
дет даже приемов по случаю от-
крытия и закрытия фестиваля. 
Актеры пойдут по красной до-
рожке, но без публики и апло-
дисментов. Вечеринки если и 
будут — то по инициативе право-
обладателей. Но мне фестиваль 
дорог тем, что зрители смогут 
посмотреть фильмы.

Число фестивальных точек 
увеличилось?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Немного. Цере-
монии открытия и закрытия —  

в Театре мюзикла, большинст-
во показов — в мультиплексе 
«Октябрь» и Доме кино, но к 
кинозалам в Третьяковской га-
лерее и в Центре документаль-
ного кино добавился арт-центр 
«Гараж». Резко изменится ат-
мосфера фестиваля, обычно до-
вольно безалаберная, когда ак-
кредитованные журналисты и 
гости переходили за зала в зал, 

«дегустируя» то один, то дру-
гой фильм, — ничего этого не 
будет. Теперь места надо зака-
зывать заранее и занимать их 
перед сеансом. А общение и са-
модеятельность масс, вероят-
но, перейдут из фойе «Октя-
бря» в ближние кафе и рестора-
ны, где нет такого строгого ре-
жима. 

Публика жалуется на то-
тальную депрессивность фе-
стивальных программ. В год 
пандемии оптимизма не ста-
нет больше?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: По поводу опти-
мизма: вспомним о программе 
«Третий возраст» — фильмы о 
пожилых с пожилыми актера-
ми, грустные фильмы. Но в про-
тивовес придумана молодежная 
программа «Молодые и краси-
вые» — стараемся соблюдать ба-
ланс. Будут более легкие карти-
ны, будут комедии. Будет инте-

ресная программа Screenlife, 
собранная по инициативе пред-
седателя жюри Тимура Бекмам-
бетова.

Что интересного в программе 
ретроспектив?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: С ними тяжело: 
после ухода из жизни Владими-
ра Дмитриева и с частой сме-
ной директоров Госфильмофон-
да стали возникать проблемы. 
Но будет ретроспектива фран-
цузского режиссера Робера Эн-
рико. Из архивных находок — 
фильм Ильи Трауберга «Сын 
Монголии» 1936 года, который 
был запрещен и сохранился без 
звука; он будет показан с ре-
конструированной фонограм-
мой. Перед конкурсными кар-
тинами пойдут фрагменты 
фильмов Федерико Феллини в 
связи с его юбилеем, и в про-
грамме «Мастера» полностью 
покажем его реставрирован-
ную картину «Интервью». В 
марте отметил 80-летие Алек-
сандр Прошкин, и фестиваль 
покажет его новый фильм «На-
зад в степь к сарматам». Эта 
картина идет и в конкурсе фе-
стиваля стран БРИКС, который 
пройдет одновременно с ММКФ 
в «Октябре». Там по две карти-
ны на каждую страну: Китай, 
Бразилия, Индия, ЮАР и Рос-
сия, будет свое жюри. Есть 
очень интересные, даже по-сво-
ему сенсационные фильмы.

Просматривая афишу 
ММКФ, можно заметить яв-
ный перевес российского кино. 

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: В конкурсе 5 на-
ших фильмов из 13: «Блокад-
ный дневник» Андрея Зайцева, 
«Гипноз» Валерия Тодоровско-
го, «Дочь рыбака» — российско-
азербайджанский фильм Исма-

ила Сафарали, «Мелодия струн-
ного дерева» Ирины Евтеевой и 
«На дальних рубежах» Максима 
Дашкина. Кроме того, картины 
из Великобритании, Индии, 
Турции, Румынии, Бразилии, 
Израиля, Казахстана.

Что посоветуете не пропу-
стить?

КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Одну картину я 
уже назвал: «Гагарин». Мне нра-
вится англоязычный эпос поль-
ского режиссера Леха Маевско-
го «Долина богов». Очень хоро-
шие отзывы о казахской карти-
не Адильхана Ержанова «Чер-
ный, черный человек». Интере-
сна вся документальная про-
грамма, в частности фильм 
«Спасти Русский Север» — его 
автор Дж. Митчелл Джонсон бу-
дет членом жюри, и это единст-
венный американец, который 
прилетит на фестиваль, потому 
что женат на ростовчанке и жи-
вет в Ростове.  

Дебютный фильм Михаила Локшина 
«Серебряные коньки» перенесет нас 
в праздничный Петербург 1899 года.

А К Ц Е Н Т

Церемонии, приемы, тусовки — вся соци-
альная жизнь ММКФ будет сведена 
к минимуму. Но кинофестиваль дорог 
возможностью посмотреть фильмы!

Звезда Пермской оперы Надежда Павлова открыла фестиваль 
арией Констанцы из оперы «Похищение из Сераля» Моцарта.

«Стрелка» — это 
попытка соеди-
нить классичес-
кое и современ-
ное искусство в 
постиндустриаль-
ном городе 

КОМПЕТЕНТНО

Пять фильмов ММКФ — 
рекомендации «РГ»

«Блокадный дневник». Реж. Ан-

дрей Зайцев. Главный конкурс.

«Новый порядок». Реж. Ми-

шель Франко. Программа «8  

фильмов»

«Еще по одной». Реж. Томас Вин-

терберг. Программа «Фильмы, ко-

торых здесь не было».

«Уроки фарси». Реж. Вадим Пе-

рельман. Программа Специаль-

ных показов.

«Я хотел спрятаться». Реж. 

Джорджо Диритти. Программа 

«Эйфория наваждений».

Олег Карякин

Ф
естиваль «Золотая ма-
ска» после шестнадцати-
летнего перерыва до-

брался до столицы Татарстана. 
Открылся он гастролями «Ма-
стерской Петра Фоменко». Ка-
занской публике представили 
спектакль «Сон в летнюю ночь» 
— феерическая комедия оказа-
лась как нельзя более кстати для 
зрителей, приунывших за время 
театрального карантина.  

Московских гостей на своей 
сцене принял Русский Большой 
драмтеатр имени Василия Кача-
лова. Гастроли удачно совпали с 
разрешением заполнять теа-
тральные залы уже на 70 про-
центов. Но коррективы в афишу 
пандемия все-таки внесла. Как 
рассказала директор фестиваля 
Мария Ревякина, изначально 
планировали привезти четыре 
постановки. И показывать их 
кроме Казани, в Набережных 
Челнах, Буинске и селе Большая 
Атня. Но в итоге пришлось огра-
ничиться столицей Татарстана 
и сократить программу вдвое. 
Помимо «фоменок» свой спек-
такль привезет и Московский 
театр имени Пушкина. 

— Это две совершенно поляр-

ные работы разных режиссеров 
— «Сон в летнюю ночь» в поста-
новке Ивана Поповски и «До-
брый человек из Сезуана» 
Юрия Бутусова, с великолеп-
нейшими актерами, — рассказа-
ла Мария Ревякина. — Я очень их 

люблю и считаю, что они  не 
только дарят величайшее насла-
ждение, но и оставляют неверо-
ятную память, когда запомина-
ется все до мельчайших деталей.

«Мастерская Фоменко» прие-
хала звездным составом — тут и 

Карэн Бадалов, и Галина Тюнина, 
и Олег Нирян, и Кирилл Пирогов. 
По словам директора театра Анд-
рея Воробьева, для этой поста-
новки был выбран не романтиче-
ский и легкий перевод шекспи-
ровского «Сна в летнюю ночь» 

Татьяны Щепкиной-Куперник, а 
жесткий, рубленый текст Осии 
Сороки. Длится комедия почти 
три с половиной часа, но Воро-
бьев заверил, что зрители не за-
метят, как время пролетит. И он 
ничуть не преувеличил. 

Зрителям с первых до по-
следних минут скучать было не-
когда. Происходящее на сцене и 
вокруг нее затягивало и не отпу-
скало. Еще и занавес не откры-
ли, а где-то на задних рядах 
вдруг возник Филострат, напе-
вая, продефилировал в котур-
нах на высоченной платформе к 
подмосткам. То есть границы у 
сцены — условные. На протяже-
нии всего спектакля  герои 
«врывались» в пространство 
зала, то устраивая погони меж-
ду рядами, то внезапно появля-
ясь на балконах и перебрасыва-
ясь репликами. Буффонада и по-
чти акробатические трюки 
очень органично вплетались в 
ткань шекспировской комедии  
и играли роль не меньшую, чем 
диалоги с монологами.

Деметрий со словами «я не 
люблю тебя. Отстань, уйди…» 
вынужден тащить вцепившуюся 
мертвой хваткой Елену так, что 
зрители попадали со смеху. Вот 
же навязалась со своей любовью.

Эльф Робин в исполнении 
Амбарцума Кабаняна (он же в 
спектакле Филострат) впечат-
лял поистине нечеловеческой 
пластикой. Он вроде бы неви-
дим для простых смертных, но 
при этом в гуще событий и ма-
нипулирует  всеми. Тело персо-
нажа будто трансформируется 
на глазах у зрителей, перетекая 
из одного состояния в другое.

А вот экспромт с националь-
ным колоритом. Лизандр, объя-
сняясь с Еленой, вдруг восклица-
ет: «Мин син яратам!» В перево-
де с татарского — «я тебя лю-
блю». Публика, конечно, оцени-
ла все эти шекспировские воль-
ности и легкости. В конце кон-
цов, происходящее в спектакле 
— сон. И здесь возможно всякое…

Теперь в Казани ждут Театр 
имени Пушкина. Пятого-шесто-
го октября на сцене Татарского 
драмтеатра имени Камала — 
«Добрый человек из Сезуана». В 
роли главной героини Брехта — 
Александра Урсуляк.  

Буффонада и трюки имели в этой феерической комедии не меньшее значение, чем диалоги актеров. 

Все новости 
о «Золотой 
маске» 
читайте 
на сайте «РГ»
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ТЕАТР «Золотая маска» привезла в Казань «Сон в летнюю ночь»
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Общество с ограниченной ответственностью «Пенза Мол Ин-
вест» совместно с администрацией Мокшанского района Пензенс-
кой области информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Комплекс по промышленному выращиванию 
индейки в районе села Плёсс Мокшанского района Пензен-
ской области. Площадка откорма Н43», включая материалы 
оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Пен-
зенская область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс в рамках 
кадастрового участка номер 58:18:0930801:209.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ПензаМолИнвест», РФ, 
г. Пенза,ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — январь 
2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензенской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС можно с момента опубликования объявления по 
02.12.2020 г. по адресу организатора: РФ, Пензенская область, 
р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по фактическому адресу заказ-
чика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27.

Направить свои замечания и предложения можно в админис-
трацию Мокшанского района Пензенской области по адресу: РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1 в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, по электронной почте: mokshan_adm@sura.ru, в ад-
рес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, по электронной почте: a.ososkov@ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 02.12.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.11.2020 г. с 9.00 до 10.00 (местное время) по адресу РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ПензаМолИн-
вест» совместно с администрацией Мокшанского района Пензенс-
кой области информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Комплекс по промышленному выращиванию 
индейки в районе села Плёсс Мокшанского района Пензен-
ской области. Площадка подращивания Р23», включая мате-
риалы оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Пен-
зенская область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс в рамках 
кадастрового участка номер 58:18:0910701:141.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ПензаМолИнвест», РФ, 
г. Пенза, ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — январь 
2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензенской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС можно с момента опубликования объявления по 
02.12.2020 г. по адресу организатора: РФ, Пензенская область, 
р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по фактическому адресу заказ-
чика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27.

Направить свои замечания и предложения можно в админис-
трацию Мокшанского района Пензенской области по адресу: РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1 в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, по электронной почте: mokshan_adm@sura.ru, в ад-
рес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, по электронной почте: a.ososkov@ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 02.12.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.11.2020 г. с 15.00 до 16.00 (местное время) по адресу РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ПензаМолИн-
вест» совместно с администрацией Мокшанского района Пензенс-
кой области информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Комплекс по промышленному выращиванию 
индейки в районе села Плёсс Мокшанского района Пензен-
ской области. Площадка откорма Н45», включая материалы 
оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Пен-
зенская область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс в рамках 
кадастрового участка номер 58:18:0930801:216.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ПензаМолИнвест», РФ, 
г. Пенза, ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — январь 
2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензенской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС можно с момента опубликования объявления по 
02.12.2020 г. по адресу организатора: РФ, Пензенская область, 
р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по фактическому адресу заказ-
чика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27.

Направить свои замечания и предложения можно в админис-
трацию Мокшанского района Пензенской области по адресу: РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1 в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, по электронной почте: mokshan_adm@sura.ru, в ад-
рес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, по электронной почте: a.ososkov@ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 02.12.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.11.2020 г. с 11.00 до 12.00 (местное время) по адресу РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ПензаМолИн-
вест» совместно с администрацией Мокшанского района Пензенс-
кой области информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Комплекс по промышленному выращиванию 
индейки в районе села Плёсс Мокшанского района Пензен-
ской области. Площадка подращивания Р24», включая мате-
риалы оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Пен-
зенская область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс в рамках 
кадастрового участка номер 58:18:0910701:141.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ПензаМолИнвест», РФ, 
г. Пенза, ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — январь 
2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензенской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС можно с момента опубликования объявления по 
02.12.2020 г. по адресу организатора: РФ, Пензенская область, 
р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по фактическому адресу заказ-
чика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27.

Направить свои замечания и предложения можно в админис-
трацию Мокшанского района Пензенской области по адресу: РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1 в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, по электронной почте: mokshan_adm@sura.ru, в ад-
рес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, по электронной почте: a.ososkov@ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 02.12.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.11.2020 г. с 16.00 до 17.00 (местное время) по адресу РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ПензаМолИн-
вест» совместно с администрацией Мокшанского района Пензенс-
кой области информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Комплекс по промышленному выращиванию 
индейки в районе села Плёсс Мокшанского района Пензен-
ской области. Площадка откорма Н44», включая материалы 
оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Пен-
зенская область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс в рамках 
кадастрового участка номер 58:18:0930801:214.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ПензаМолИнвест», РФ, 
г. Пенза,ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — январь 
2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензенской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС можно с момента опубликования объявления по 
02.12.2020 г. по адресу организатора: РФ, Пензенская область, 
р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по фактическому адресу заказ-
чика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27.

Направить свои замечания и предложения можно в админис-
трацию Мокшанского района Пензенской области по адресу: РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1 в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, по электронной почте: mokshan_adm@sura.ru, в ад-
рес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, по электронной почте: a.ososkov@ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 02.12.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.11.2020 г. с 10.00 до 11.00 (местное время) по адресу РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ПензаМолИн-
вест» совместно с администрацией Мокшанского района Пензенс-
кой области информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Комплекс по промышленному выращиванию 
индейки в районе села Плёсс Мокшанского района Пензен-
ской области. Площадка ПХ-11», включая материалы оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Пен-
зенская область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс в рамках 
кадастрового участка номер 58:18:0930801:212.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ПензаМолИнвест», РФ, 
г. Пенза, ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — январь 
2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензенской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС можно с момента опубликования объявления по 
02.12.2020 г. по адресу организатора: РФ, Пензенская область, 
р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по фактическому адресу заказ-
чика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27.

Направить свои замечания и предложения можно в админис-
трацию Мокшанского района Пензенской области по адресу: РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1 в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, по электронной почте: mokshan_adm@sura.ru, в ад-
рес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, по электронной почте: a.ososkov@ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 02.12.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.11.2020 г. с 14.00 до 15.00 (местное время) по адресу РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ПензаМолИн-
вест» совместно с администрацией Мокшанского района Пензенс-
кой области информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Комплекс по промышленному выращиванию 
индейки в районе села Плёсс Мокшанского района Пензен-
ской области. Площадка ПХ-10», включая материалы оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Пен-
зенская область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс в рамках 
кадастрового участка номер 58:18:0910701:139.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ПензаМолИнвест», РФ, 
г. Пенза, ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — январь 
2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензенской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС можно с момента опубликования объявления по 
02.12.2020 г. по адресу организатора: РФ, Пензенская область, 
р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по фактическому адресу заказ-
чика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27.

Направить свои замечания и предложения можно в админис-
трацию Мокшанского района Пензенской области по адресу: РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1 в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, по электронной почте: mokshan_adm@sura.ru, в ад-
рес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, по электронной почте: a.ososkov@ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 02.12.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.11.2020 г. с 13.00 до 14.00 (местное время) по адресу РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «ПензаМол-
Инвест» совместно с администрацией Мокшанского района 
Пензенской области информирует о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической эксперти-
зы: проектная документация «Комплекс по промышленному 
выращиванию индейки в районе села Плёсс Мокшанского 
района Пензенской области. Площадка откорма Н46», вклю-
чая материалы оценки воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по промышленному выращиванию индейки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Пен-
зенская область, Мокшанский район, в районе с. Плёсс в рамках 
кадастрового участка номер 58:18:0930801:215.

Наименование и юридический адрес заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ПензаМолИнвест», РФ, 
г. Пенза, ул. Аустрина, д. 178.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2020 — январь 
2021 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мокшанского района Пензенской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС можно с момента опубликования объявления по 
02.12.2020 г. по адресу организатора: РФ, Пензенская область, 
р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1, по фактическому адресу заказ-
чика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27.

Направить свои замечания и предложения можно в админис-
трацию Мокшанского района Пензенской области по адресу: РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1 в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, по электронной почте: mokshan_adm@sura.ru, в ад-
рес заказчика: РФ, г. Пенза, ул. Московская, д. 27, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, по электронной почте: a.ososkov@ruskontraktor.com.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 02.12.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 02.11.2020 г. с 12.00 до 13.00 (местное время) по адресу РФ, 
Пензенская область, р.п. Мокшан, ул. Поцелуева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников об-

суждения документации, подлежащей государственной эколо-
гической экспертизе — материалов обоснования лицензии на 
осуществление деятельности в области использования атомной 
энергии, — эксплуатацию объекта «Комплекс переработки ЖРО 
с ХОРО Кольской АЭС» (далее — Материалы обоснования ли-
цензии), в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением о по-
рядке организации и проведения общественных слушаний по 
предварительному варианту материалов оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду, общественных слушаний об объектах государствен-
ной экологической экспертизы на территории муниципального 
образования город Полярные Зори с подведомственной терри-
торией, утвержденным решением Совета депутатов г. Полярные 
Зори Мурманской области от 12.08.2020 № 452, АО «Концерн 
Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и почтовый адреса: 
109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25; ИНН 7721632827, КПП 
772101001) сообщает следующее. 

В соответствии с постановлением администрации города По-
лярные Зори с подведомственной территорией от 29.09.2020 
№ 662 «Об организации и проведении общественных обсужде-
ний с использованием средств дистанционного взаимодействия 
по материалам обоснования лицензии на осуществление деятель-
ности в области использования атомной энергии — эксплуатацию 
объекта «Комплекс переработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС», 
опубликованном в газете «Городское время» от 01.10.2020 № 39 
(1223) и обнародованном на сайте www.pz-city.ru, общественные 
обсуждения в форме обсуждений с использованием средств дис-
танционного взаимодействия по Материалам обоснования ли-
цензии (далее — обсуждения) состоятся 02.11.2020 в 19 часов 30 
минут в здании Детской школы искусств г. Полярные Зори по ад-
ресу: Мурманская область, г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 18.

Органом, ответственным за организацию общественных слу-
шаний, является администрация г. Полярные Зори с подведомс-
твенной территорией (при содействии АО «Концерн Росэнерго-
атом»).

Название намечаемой деятельности — эксплуатация объекта 
«Комплекс переработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС».

Цель намечаемой деятельности: переработка жидких радио-
активных отходов (далее — РАО) с целью перевода их в безопас-
ное состояние; временное хранение кондиционированных РАО 
до передачи их национальному оператору.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципаль-
ное образование город Полярные Зори с подведомственной тер-
риторией Мурманской области. 

Материалы обоснования лицензии будут доступны для оз-
накомления с 02.10.2020 по 02.11.2020 включительно в сети 
Интернет на сайте www.pz-city.ru и в разделе «Общественные 
слушания» на сайте www.rosenergoatom.ru без ограничения по 
времени доступа.

Замечания и предложения общественности и всех заинтересо-
ванных лиц на Материалы обоснования лицензии могут быть на-
правлены по адресу: 184230, Мурманская обл., г. Полярные Зори, 
ул. Пушкина, д. 22. Управление информации и общественных свя-
зей филиала АО «Концерн Росэнергоатом» «Кольская атомная 
станция» на имя Нигоренко Виктории Юрьевны (NigorenkoVY@
kolnpp.rosenergoatom.ru) с 02.10.2020 по 02.11.2020.

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. №372. «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, Акционерное Общество «Кыштымский медеэлектролит-
ный завод» (АО «КМЭЗ») извещает о проведении обществен-
ных обсуждений окончательного варианта материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и проектной доку-
ментации реализации намечаемой деятельности по выводу из 
эксплуатации объекта размещения отходов (шламонакопителя) 
и рекультивации нарушенных земель АО «КМЭЗ».

Цель намечаемой деятельности: вывод из эксплуатации объ-
екта размещения отходов и рекультивация нарушенных земель 
АО «КМЭЗ».

Местоположение намечаемой деятельности: шламонакопи-
тель расположен на территории Кыштымского городского ок-
руга, на расстоянии 0,5 км к востоку от г. Кыштым Челябинской 
области.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное Общество 
«Кыштымский медеэлектролитный завод» (АО «КМЭЗ»), 
456870, Россия, Челябинская область, г. Кыштым, ул. Париж-
ской коммуны, д.2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 4 квартал 2019 — 4 квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний: Администрация Кыштымского городского округа совмест-
но с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС)и про-
ектной документации реализации намечаемой деятельности по 
выводу из эксплуатации объекта размещения отходов (шламо-
накопителя) и рекультивации нарушенных земель АО «КМЭЗ» 
состоятся 3 ноября 2020 года в 10.00 зале ДК «Металлургов».

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и проектной документацией по реализации намеча-
емой деятельности по выводу из эксплуатации объекта размеще-
ния отходов (шламонакопителя) и рекультивации нарушенных 
земель АО «КМЭЗ», представить свои замечания, предложения в 
письменном виде в журнале обращений в течение 30 дней с даты 
публикации настоящего сообщения по адресу: Челябинская обл., 
г. Кыштым, ул. Интернационала, д. 103 (ДК «Металлургов»), 
время работы: пн—сб с 8.00 до 15.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. Заказчик документации: АО «КМЭЗ», 456870, Россия, Че-

лябинская область, г.Кыштым, ул.Парижской коммуны, д. 2, 
тел. 8 (35151) 4-74-63, главный инженер — Сидоренко Алек-
сандр Юрьевич, заместитель главного инженера по экологи-
ческой безопасности и системам менеджмента — начальник 
 ОЭБиСМ — Ткачёва Галина Ярославовна.

2. Исполнитель: «ООО «НТЦ-Геотехнология», 624351, 
г. Качканар, ул.Первомайская, д. 20, оф.3. тел. 8 (351) 220-46-
99, главный инженер — Никачева Ксения Валитдяновна, на-
чальник отдела экологии — Темникова Мария Сергеевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

1 16:18:000000:1268 4407352
2 16:18:000000:1383 340 000
3 16:18:060401:271 10215
4 16:18:060401:291 265349
5 16:18:060401:379 250059
6 16:18:060401:387 194131
7 16:18:060401:394 199407
8 16:18:060401:396 28160
9 16:18:060401:399 15153

10 16:18:060401:408 5618282
11 16:18:060401:409 160009
12 16:18:140401:1991 127687
13 16:18:140401:2380 28000
14 16:18:140401:2721 15000
15 16:18:140401:2847 1305
16 16:18:140401:3085 496552
17 16:18:140401:3189 103063
18 16:18:140401:3191 5568
19 16:18:140401:3203 751463
20 16:18:140401:3210 972652
21 16:18:140401:4905 59 936
22 16:18:140401:4923 8005574
23 16:18:200201:181 143787

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

24 16:18:200201:194 6157
25 16:18:200201:202 3866
26 16:18:200201:493 20000
27 16:18:200201:507 10000
28 16:18:200201:520 1251
29 16:18:200201:521 3474
30 16:18:200201:525 4831
31 16:18:200201:526 1227
32 16:18:200201:529 487
33 16:18:200201:530 638
34 16:18:200201:531 805
35 16:18:200201:535 100000
36 16:18:200201:698 4132
37 16:18:200201:726 38842
38 16:18:200201:729 2266
39 16:18:200201:732 3156
40 16:18:200201:773 111708
41 16:18:200201:780 8902
42 16:18:200201:784 722988
43 16:18:200201:792 41923
44 16:18:200201:940 90000
45 16:18:200201:941 214182

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах ОЭЗ ППТ  

на территории Елабужского муниципального 
района Республики Татарстан  

и не сданных в аренду АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»:  
www.alabuga.ru; тел.: +7(85557) 59018

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Феде-
ральному закону от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утверждённого Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 
№ 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с админи-
страцией Муниципального образования Тазовского района 
Ямало-Ненецкого автономного округа уведомляют о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой деятельности 
по проектной документации: «Терминал сжиженного при-
родного газа и стабильного газового конденсата «Утренний». 
Внесение изменений и дополнений (2)», включая материалы 
ОВОС.

Местоположение объекта: Российская Федерация, Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, Тазовский район, Гыданс-
кий полуостров, восточный берег Обской губы.

Цель намечаемой деятельности: Строительство и экс-
плуатация объекта по проектной документации: «Терминал 
сжиженного природного газа и стабильного газового конден-
сата «Утренний». Внесение изменений и дополнений (2)». 

Заказчик: ФГУП «Гидрографическое предприятие», юри-
дический адрес: 190031, г. Санкт-Петербург, Московский пр., 
д. 12, тел. (812) 310-37-68.

Разработчик материалов проектной документации: 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, 
г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д.3, корп.2, тел. (812) 
680-07-00.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Департамент имущественных и земельных от-
ношений Администрации Тазовского района (адрес: 629350, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, п. Тазовский, ул. Поч-
товая, д.17, тел. 8 (34940) 2-15-87, тел/факс: 8 (34940) 2-28-
 16).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: август 2020 — ноябрь 2020.

Материалы ОВОС будут доступны для ознакомления 
с 03.10.2020: 

на официальном сайте Администрации Тазовско-
го района: https://tasu.ru/mestnoe-samoupravlenie/
munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/;

на официальном сайте Департамента имущественных 
и земельных отношений Администрации Тазовского района: 
https://dizoadm.ru/novosti/События/materialy-po-otsenke-
vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/;

на официальном сайте АО «МРТС»: http://мртс.рф/wp-
content/uploads/2020/09/2020_09_23.zip;

на официальном сайте ФГУП «Гидрографическое пред-
приятие»: http://www.hydro-state.ru/tehnicheskoe-zadanie-
utrenniy.html;

на официальном сайте АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ»: 
http://lenmor.ru/media/Documents/2020-09-23_OVOS_
GGE_2_etap_OO.zip.

Материалы ОВОС будут доступны для ознакомления 
на официальных сайтах в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

Форма и место предоставления замечаний и пред-
ложений: прием замечаний и предложений к Материалам 
ОВОС будет осуществляться в форме опросных листов, на-
правленных на адреса электронной почты dizo@tazovsky.
yanao.ru и lenmor@lenmor.ru в срок до 03.11.2020. 

Форма опросного листа размещена на официальных 
сайтах Администрации Тазовского района, Департамента 
имущественных и земельных отношений Администрации 
Тазовского района, АО «МРТС», ФГУП «Гидрографическое 
предприятие», АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ». 

Общественные обсуждения в формате видео-конфе-
ренц-связи на платформе Zoom состоятся: 30 октября 
2020 года в 15.00 местного времени.

Ссылка на конференцию: https://us04web.zoom.us/j/3602
900634?pwd=K09LMmFjaG1QWmhkK1lueGNzQkltQT09

Идентификатор конференции: 360 290 0634
Код доступа: 1SjqP4

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников 

оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), 
в соответствии с п. 4.3 Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденного прика-
зом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, и ст. 7 По-
ложения о порядке организации и проведения общественных 
слушаний по предварительному варианту материалов оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду, общественных слушаний об объектах 
государственной экологической экспертизы на территории му-
ниципального образования город Полярные Зори с подведомс-
твенной территорией, утвержденного решением Совета депу-
татов г. Полярные Зори Мурманской области от 12.08.2020 
№ 452, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридичес-
кий и почтовый адреса: 109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25; 
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

В соответствии с постановлением администрации города По-
лярные Зори с подведомственной территорией от 29.09.2020 № 
663 «Об организации и проведении общественных обсуждений 
с использованием средств дистанционного взаимодействия по 
предварительному варианту материалов оценки воздействия 
на окружающую среду эксплуатации объекта «Комплекс пе-
реработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС», опубликованном в 
газете «Городское время» от 01.10.2020 № 39 (1223) и обнаро-
дованном на сайте www.pz-city.ru, общественные обсуждения 
в форме обсуждений с использованием средств дистанцион-
ного взаимодействия по предварительному варианту матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду эксплуатации 
объекта «Комплекс переработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС» 
(далее — обсуждения) состоятся 02.11.2020 в 17 часов 30 минут 
в здании Детской школы искусств г. Полярные Зори по адресу: 
Мурманская область, г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 18.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является администрация г. Полярные Зори с под-
ведомственной территорией (при содействии АО «Концерн 
Росэнергоатом»).

Примерные сроки проведения ОВОС эксплуатации объекта 
«Комплекс переработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС»: с авгус-
та по октябрь 2020 г.

Название намечаемой деятельности — эксплуатация объек-
та «Комплекс переработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС».

Цель намечаемой деятельности: переработка жидких ра-
диоактивных отходов (далее — РАО) с целью перевода их в 
безопасное состояние; временное хранение кондиционирован-
ных РАО до передачи их национальному оператору.

Месторасположение намечаемой деятельности: муници-
пальное образование город Полярные Зори с подведомствен-
ной территорией Мурманской области. 

По итогам рассмотрения общественностью и всеми заинте-
ресованными лицами проекта технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду эксплуатации 
объекта «Комплекс переработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС» 
(далее — ТЗ) с 14.08.2020 по 14.09.2020 ТЗ было утверждено 
Заказчиком. На основании утвержденного ТЗ Заказчиком был 
разработан предварительный вариант материалов ОВОС.

Текст утвержденного ТЗ и предварительный вариант мате-
риалов ОВОС эксплуатации объекта «Комплекс переработки 
ЖРО с ХОРО Кольской АЭС» доступны для ознакомления с 
02.10.2020 по 04.12.2020 включительно в сети «Интернет» на 
сайте www.pz-city.ru и в разделе «Общественные слушания» на 
сайте www.rosenergoatom.ru без ограничения по времени до-
ступа.

Замечания и предложения общественности и всех заин-
тересованных лиц на предварительный вариант материалов 
ОВОС эксплуатации объекта «Комплекс переработки ЖРО 
с ХОРО Кольской АЭС» могут быть направлены по адресу: 
184230, Мурманская обл., г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 
22, Управление информации и общественных связей филиала 
АО «Концерн Росэнергоатом» «Кольская атомная станция» на 
имя Нигоренко Виктории Юрьевны (NigorenkoVY@kolnpp.
rosenergoatom.ru) с 02.10.2020 по 04.12.2020.

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕНДЕНЦИЯ Фармацевтический рынок надеется на рост благодаря
поступлениям в продажу антиковидных препаратов

Аптекам нездоровится
Светлана Ментюкова

В
ыпуск на фармацевтиче-
ский рынок вакцин и пре-
паратов для амбулаторно-

го лечения коронавируса может 
подстегнуть его рост. Все лето 
аптечные продажи либо снижа-
лись,  либо не росли после 
взрывного роста сразу после на-
чала пандемии. Эффект быстро 
сошел на нет, но участники рын-
ка рассчитывают на новый 
всплекс продаж после поступле-
ния в розницу антиковидных 
препаратов.

По данным DSM Group, за 
семь месяцев текущего года ем-
кость российского фармацев-
тического рынка достигла 800 
млрд рублей. Это на 12,3% 
выше аналогичного показателя 
2019 года. В штуках показатели 
скромнее — 2,94 млрд упако-

вок, что всего на 0,9% больше, 
чем годом ранее. Несмотря на 
хорошую динамику, аналитики 
отмечают, что «рынок продол-
жает ехать на мартовских пока-
зателях», когда только за одну 
неделю рост превысил 127%.

Скачок произошел практи-
чески сразу после того, как Все-
мирная организация здравоох-
ранения (ВОЗ) объявила нача-
л о  п а н д е м и и .  П о  д а н н ы м 
Alpharm, продажи противови-
русных препаратов в рознице 

взлетели на 232%, антисепти-
ков на 244% в денежном выра-
жении, по сравнению с 2019-м. 
Уже в апреле показатели рынка 
пришли в норму, а с мая рост 
рынка в денежном выражении 
не превышал 2%, в количест-
венном и вовсе начал падать.

Как отметили в DSM, сниже-
ние продаж в упаковках в це-
лом по рынку в июне составило 
9%, в июле — 13%. «Основной 
прирост рынка это, конечно 
же, март, если мы посмотрим 

без учета марта, то увидим, что 
рост даже в денежном выраже-
нии составил 6,2%, а в упаков-
ках показал минус 5,1%», — по-
ясняет директор отдела страте-
гических исследований DSM 
Group Юлия Нечаева.

Как отметил на XII Между-
народной конференции «Что 
происходит на фармацевтиче-
ском рынке?» президент ком-
пании «Синтез» Рустем Мура-
тов, CОVID-19 повлиял на при-
рост рынка с точки зрения во-
стребованности препаратов, 
которые ранее никто не поку-
пал, например, «Гидроксихло-
рохин», «Фавипиравир» или 
«Хлорохин». По данным DSM 
Group, в 2020 году средневзве-
шенная стоимость упаковки 
выросла относительно 2019-го 
на 11,4%.

Участники рынка ожидают 

сокращения больнично-госпи-
тального сегмента, для которо-
го в период пандемии делалась 
большая часть госзакупок. По 
словам Рустема Муратова, «по 
ряду продуктов, которые рань-
ше закупали госпитали, они 
или перестают, или сильно со-
кращают объемы закупок». Эк-
сперт связывает это с перера-
спределением бюджета в поль-
зу препаратов и медикаментов, 
в большей степени востребо-
ванных для лечения коронави-
руса. 

Позитивно повлиять на ры-
нок могут данные по госзакуп-
кам, которые в пандемию про-
изводились в особом порядке и 
пока не видны в общей стати-
стике. А также востребован-
ность препаратов от CОVID-19 
на рынке, что связано со стати-
стикой заболеваемости.  

Движение на обочине

Сейчас вдоль феде-
ральных трасс в России 
действует около 14 ты-

сяч объектов дорожного серви-
са — как правило, это только ав-
тозаправочные станции, пун-
кты питания и торговли. Но ча-
сто они размещаются в хаотич-
ном порядке, местами дроги пе-
ренасыщены такими объекта-
ми, а в других случаях, наобо-
рот, их не хватает, признают в 
Росавтодоре.

Чтобы исправить ситуацию, 
создание придорожных серви-
сов планируется ввести в орга-
низованное русло. На каких-то 
дорогах предполагается постро-
ить новые зоны сервисного об-
служивания. Участки, которые 
недостаточно обеспечены до-
рожным сервисом, необходимо 
определить с помощью регио-
нов. Такие проекты могут быть 
реализованы на основе государ-
ственно-частного партнерства 
или с условием льготного выде-
ления земельных участков ин-
весторам, которые смогут со-
здать качественный и комплек-
сный сервис, отметил Соколов-
ский. 

На других трассах объекты 
придорожной инфраструктуры 
будут переводиться в «кластер-

ный режим для доведения их до 
многофункциональных зон», — 
сказал представитель Росавто-
дора. То есть обычные автоза-
правки дополнят магазинами, 
кафе, зонами отдыха, детскими 
площадками.

Бизнес на местах старается 
создавать многофункциональ-
ные сервисные зоны самостоя-
тельно. Например, в Калинин-
градской области у поселка Тал-
паки в 50 километрах от Кали-
нинграда еще в 90-е годы мест-
ный предприниматель начал 
продавать дальнобойщикам, 
следующим в Калининград из 
«большой России», кофе и чебу-
реки. Через поселок проходят 
две из трех калининградских 
федеральных автодорог: А-229 
«Калининград — Черняховск — 
Нестеров — граница с Литовской 

Республикой» и А-216 «Гвар-
дейск — Неман — граница с Ли-
товской Республикой». На тра-
фике бизнес вырос. Сейчас че-
буречная превратилась в ог-
ромное кафе с модной открытой 
кухней и стала достопримеча-
тельностью региона. Здесь про-
должают обедать дальнобойщи-
ки, однако и туристы считают 
своим долгом попробовать тал-
пакские чебуреки.

Чего, по словам самих путе-
шественников, не хватает реги-
ону, так это придорожных рын-
ков, обозначенных специальны-
ми указателями. В этом году эк-
склав благодаря гостям из дру-
гих регионов пережил настоя-
щий туристический бум. Мно-
гие брали в аренду автомобили 
и передвигались по области са-
мостоятельно. «Вот если бы где-
то на съездах с дорог поставили 
пару-тройку палаток, предупре-
див о них заранее с помощью 
указателей, думаю, такие места 
пользовались бы популярно-
стью среди туристов», — полага-
ет петербуржец Александр, по-
сетивший Калининградскую об-
ласть.

На трассе Кемерово — Ново-
сибирск предприниматель Эду-
ард Даниленко открыл кафе де-
сять лет назад. «Вложив свобод-
ные деньги, через аукцион по-
лучили участок земли и постро-
или с нуля кафе-бар с банкет-
ным залом на 150 посадочных 
мест, — вспоминает он. — Это, к 
слову, избавляет нас от арен-
дной платы, которая для многих 
сегодня стала неподъемной. По-
варов  приглашали из числа жи-
тельниц близлежащих сел».

Востребованы придорожные 
сервисы и в Алтайском крае. По 
данным регионального мин-
транса, обеспеченность автодо-
рог края объектами общепита 
питания близка к нормативу, а 
заправочных станций даже 
вдвое больше нормы. Но дорож-
ные сервис-центры  размещены 
неравномерно. Большинство 
комплексов сконцентрировано 
вдоль федеральной трассы 
«Чуйский тракт» — основной ло-
гистической и туристической 
артерии региона. А на других 
дорогах такого разнообразия 
уже не встретишь, даже на феде-
ральной трассе А-349, соединя-
ющей Барнаул, Рубцовск и гра-
ницу с Казахстаном. Про регио-
нальные и межмуниципальные 
дороги и говорить не приходит-
ся. Например, отправляясь на 
машине из Барнаула на попу-
лярное озеро Яровое, придется 
поискать место, где можно по-
есть и что-то купить с собой в 
дорогу. К тому же большинство 
дорожных объектов предостав-
ляет отдельные услуги. В итоге 
заправляться приходится в од-
ном месте, обедать в другом, а 
для ночевки искать гостиницу. 
Из почти тысячи объектов в 
крае только 30 предлагают все в 
комплексе для автотуристов и 
дальнобойщиков. 

Урал по качеству дорожного 
сервиса и количеству серви-
сных зон можно считать  «креп-
кой серединой», говорят эк-
сперты. На территории Свер-
дловской области действует до 
1200 автостоянок, где водители 
могут передохнуть, поесть и за-
править автомобиль. Причем 
треть из  них — это именно мно-
гофункциональные комплексы 
с гостиницами, кафе и зонами 
отдыха. «С точки зрения даль-
нобойщика — все отлично. А вот 
с позиции автопутешественни-
ка, а их в этом году стало гора-
здо больше, — есть куда расти», 
— признает вице-президент ре-
гиональной ассоциации разви-
тия придорожного сервиса 
Сергей Ли.

Для цивилизованного разви-
тия придорожных сервисов сто-
ит разделить потоки грузового 
и легкового транспорта, счита-
ют эксперты.  Кроме того, пред-
стоит поработать и с законода-
тельством. В существующей 
нормативной базе развития 
придорожного сервиса много 
пробелов, указывают в Росавто-
доре. Например, отсутствуют 
как само понятие многофункци-
ональной зоны, так и стандарты 
качества услуг дорожного сер-
виса, не урегулировано примы-
кание местных дорог к основ-
ной трассе. Для устранения про-
белов минтранс и Росавтодор 
уже подготовили несколько ре-
дакций внесения изменений в 
закон об автомобильных доро-
гах. В Росавтодоре  также счита-
ют, что планы по развитию объ-
ектов придорожного сервиса 
стоит включить в нацпроект по 
туризму, который сейчас разра-
батывает Ростуризм.

К новой стратегии развития 
трасс перешла и госкомпания 
«Автодор», отметила генераль-
ный директор компании «Авто-
дор — Девелопмент» Анастасия 
Козлова. Вдоль дорог уже стро-
ятся многофункциональные 
сервисные площадки, которые 
ориентированы не только на об-
служивание транспортного по-
тока, но и на развитие террито-
рии. В итоге скоростная дорога 
становится точкой «раздачи ин-
новаций в регионе», чтобы 
местные жители также могли 
получать современные услуги, 
сказала она.

«Сами дорожники не решат 
вопрос развития туризма. Нуж-
на общая площадка с участием 
минтранса, Росавтодора, Росту-
ризма, регионов и инвесторов», 
— считает Соколовский. 

Подготовили Ульяна 
Вылегжанина, Евгений Гайва, 
Светлана Добрынина, Татьяна 
Кузнецова, Юлия Потапова

В современных придорожных зонах 
могут размещаться не только кафе, 
но даже торговые сети.

А К Ц Е Н Т

Современные многофункциональные 
придорожные комплексы уже 
появляются на российских дорогах, 
но расположены они неравномерно 

А К Ц Е Н Т

За семь месяцев текущего года емкость 
российского фармацевтического рынка 
достигла 800 млрд рублей

Добираться к красивым местам туристы хотят с комфортом, на многих 
трассах нужно открыть больше зон обслуживания автомобилей, торговли 
и отдыха.

АВТОРЫНОК Продажи 
люксовых марок выросли 
во время пандемии

Стресс-драйв

Светлана Ментюкова

С начала 2020 года россияне купили меньше Bentley, 
но увеличили покупки Rolls-Royce, Lamborghini и 
Ferrari. И хотя Bentley остается лидером люксового сег-
мента, его продажи с начала года снизились на 10%, 
тогда как доля остальных перечисленных марок выро-
сла на 4—5%. Это следует из данных исследования ана-
литической компании JATO Dynamics.

Бренды автомобилей класса «люкс» в 2020 году де-
монстрируют динамику лучше средней по рынку. «Сум-
марно за январь—август объем регистраций в сегменте 
снизился на 9% по сравнению с аналогичным периодом 
2019 года, тогда как в целом пассажирский рынок (без 
учета LCV) потерял 12%», — поясняет аналитик компа-
нии Сергей Баранов.

С января по ав-
густ 2020 года из 
топ-5 люксовых 
брендов авторынка 
сильнее всего упали 
продажи Maserati — 
минус 43%.

Первый всплеск 
продаж новых авто-
мобилей наблюдал-
ся в феврале (плюс 
72%) и в марте 
(5%): по итогам первого квартала года регистрации в 
люкс-сегменте выросли на 18%. В Москве, по его сло-
вам, рост был еще выше и составил 22%. «Скачок ва-
лютных курсов и неопределенность из-за пандемии не 
отпугнули клиентов люксовых брендов, а, наоборот, 
стали дополнительным драйвером продаж — даже для 
купе и кабриолетов в период низкого сезона», — гово-
рит Баранов.

После снятия карантина показатели вновь вышли в 
плюс: в летние месяцы люкс-сегмент показал рост на 
5%. «Мы фиксируем устойчивый спрос на люксовые ав-
томобили, он не снижался и в период карантина. Дефи-
цит новых автомобилей во всех сегментах, в том числе и 
люксовом, сохраняется, и сам факт нехватки некоторых 
моделей подогревает интерес покупателей», — отмечает 
операционный директор АГ «Авилон» Олег Шамба. 

При падении рынка всегда премиальный и люксо-
вый сегменты сокращаются меньше, чем массовый. 
«Богатые люди менее зависимы от экономической си-
туации. Ну, и в момент падения рубля выгодно поку-
пать авто, особенно тем, кто хранит сбережения в ва-
люте. Среди обеспеченных граждан таких существен-
но больше», — поясняет директор аналитического 
агентства «Автостат» Сергей Целиков.

По данным JATO Dynamics, почти 70% автомобилей 
люксового сегмента продается в Москве и в Московской 
области. На Санкт-Петербург вместе с областью прихо-
дится всего 10% продаж, еще 6,5% — на Краснодар.  

Почти 70% автомо-
билей люксового 
сегмента продает-
ся в Москве и в Мос-
ковской области

ПРОЕКТ Земские тренеры 
могут появиться в России

Село приходит 
в форму 

Ольга Игнатова

Председатель Комитета Госдумы по физической куль-
туре, спорту, туризму и делам молодежи Борис Пайкин 
предлагает включить в госпрограмму «Развитие физи-
ческой культуры и спорта» отдельную программу 
«Земский тренер», направленную на привлечение тре-
неров на работу в сельскую местность и малые города. 
Об этом депутат рассказал «РГ». Инициатива в бли-
жайшее время будет отправлена в Минспорт России.
По данным министерства, в спортивных секциях сей-
час занимаются более 9,8 млн детей и подростков, в 
том числе 3,1 млн в сельской местности. Но большин-
ство тренеров — 80,9% — работают в городах. В сель-
ских же секциях детей обучают всего 19% работников.

«В ряде регионов приняты свои программы по под-
держке спорта на селе, но этого явно недостаточно. 
Чтобы системно решить проблему доступности спорта 
для россиян, нужно масштабировать наработанный 
опыт на федеральный уровень», — считает депутат.
По мнению Пайкина, меры поддержки в рамках про-
граммы «Земский тренер» могут быть аналогичны 
тем, что реализуются в сфере здравоохранения и обра-
зования, где уже работают программы «Земский до-
ктор» и «Земский учитель». Прежде всего это стимули-
рующие единоразовые выплаты, а также создание со-
циальных, в первую очередь жилищных, условий.  

Сельских ребятишек будут обучать спорту профессиональные 
тренеры, если программа будет принята.
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Рыбной науке 
не досталось 
средств
от крабовых 
аукционов 

ДЕНЬГИ УШЛИ
НА БЕРЕГ
Татьяна Карабут

Финансирование рыбохозяйст-
венной науки на 2021 год за-
планировано в размере 4,48 
млрд рублей, что на 20% ниже 
объема 2020 года (5,56 млрд 
рублей), подсчитали во Всерос-
сийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ). 

Выделенных на 2021 год 
средств недостаточно даже для 
выполнения госзадания: по-
требность в финансировании 
составляет 6,57 млрд рублей. 
Таким образом, дефицит фи-
нансирования на 2021 год со-
ставляет 2,09 млрд рублей, го-
ворится в письме президента 
ВАРПЭ Германа Зверева в адрес 
заместителя председателя Гос-
думы Алексея Гордеева.

Это приведет к сокращению 
экспедиционных исследова-
ний, штата научных работни-
ков и не позволит в полном объ-
еме провести работы по опре-
делению научно обоснованного 
общего допустимого улова 
(ОДУ) водных биоресурсов, Бу-
дут остановлены приоритетные 
экспедиционные исследования 
в Мировом океане, Арктике и 
Антарктике, «что приведет к 
невозможности освоения вод-
ных биоресурсов в новых пер-
спективных районах и посте-
пенной утрате Россией статуса 
ведущей мировой рыболовной 
державы», считает Герман Зве-
рев. 

Он напоминает, что в страте-
гии развития рыбохозяйствен-
ного комплекса России до 2030 
года предусмотрено строитель-
ство трех крупнотоннажных и 

семи среднетоннажных науч-
но-исследовательских судов. 
Однако в федеральном бюдже-
те на 2020—2022 годы субсидии 
предусмотрены только для двух 
среднетоннажных судов. 

При этом по итогам аукцио-
нов по продаже долей квот вод-
ных биоресурсов в 2019—2020 
годах в бюджет поступило 
156,8 млрд рублей, в том числе 
от продажи права на добычу 
крабов 142,4 млрд рублей. 

«При обсуждении поправок 
в закон о рыболовстве в качест-
ве целей проведения крабовых 
аукционов называлось увели-
чение финансирования рыбо-
хозяйственной науки и рыбоох-
раны. Но этого не произошло», 
— указывает Герман Зверев. 

Проблема недофинансиро-
вания отраслевой науки дейст-
вительно существует, призна-
ют в Росрыболовстве. В ведом-
стве рассказали, что обраща-
лись с предложением увеличе-
ния бюджетных ассигнований к 
заместителю председателя пра-
вительства Виктории Абрам-
ченко в августе этого года. И 
это предложение было поддер-
жано, однако решения минфи-
на пока нет. 

В Росрыболовстве отмечают, 
что в отрасли проводится си-
стемная работа по оптимиза-
ции затрат на научные исследо-
вания. Так, в 2019 году рыбохо-
зяйственные научные учрежде-
ния были присоединены к Все-
российскому научно-исследо-
вательскому институту рыбно-
го хозяйства и океанографии. 
Это повысило эффективность 
эксплуатации научно-исследо-
вательских судов до 60% от об-
щего судового времени  против 
16% в предыдущие годы.

«Сокращение бюджета ста-
вит под угрозу будущее планов 
по проведению ресурсных ис-
следований для обеспечения 
рекомендаций объемов изъя-
тия водных биоресурсов», — 
считают в Росрыболовстве.

Заместитель секретаря Об-
щественной палаты России 
Владислав Гриб согласен, что 
рыбохозяйственной науке тре-
буется увеличение финансиро-
вания. «Это вложения не 
просто в науку, а в развитие ры-
боловной отрасли, повышение 
ее эффективности. Нельзя ста-
вить только задачи сегодняш-
него дня для отрасли — рыба и 
налоги. В противном случае мы 
получим и снижение улова, и 
снижение доходов. А главное — 
будет меньше рыбы на прилав-
ках, следовательно, будет выше 
ее цена», — считает он. 

Дефицит финанси-
рования рыбохо-
зяйственной 
науки на 2021 год 
составляет 
2,09 млрд рублей
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Полное фирменное наименование Общества: Публичное акционерное обще-
ство «Сбербанк России» (далее по тексту — Общество, ПАО Сбербанк).

Место нахождения Общества: Российская Федерация, город Москва.
Адрес Общества: Российская Федерация, 117997, город Москва, улица Вавилова, 

дом 19.
Вид общего собрания: годовое Общее собрание акционеров (далее по тексту 

— Собрание, Собрание акционеров).
Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в Собрании: 

конец операционного дня 31 августа 2020 года.
Дата проведения Собрания (дата окончания приема бюллетеней для голосова-

ния): — 25 сентября 2020 года.

Повестка дня Собрания
1. Об утверждении годового отчета за 2019 год
2. О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2019 год
3. О назначении аудиторской организации
4. Об избрании членов Наблюдательного совета
5. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтересованность
6. О внесении изменений в Устав.

Председатель Собрания: Игнатьев Сергей Михайлович — Председатель Наблю-
дательного совета Общества.

Секретарь Собрания: Метельский Евгений Михайлович — секретарь Наблюда-
тельного совета Общества.

Функции счетной комиссии Собрания в соответствии с пунктом 4 статьи 
97 Гражданского кодекса Российской Федерации и статьей 56 Федерального закона 
от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» выполнял регистратор ПАО 
Сбербанк — АО «СТАТУС» (далее по тексту — Регистратор):

Полное фирменное наименование Регистратора: Акционерное общество «Ре-
гистраторское общество «СТАТУС».

Место нахождения Регистратора: Россия, г. Москва.
Адрес Регистратора: Россия, 109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1.
Уполномоченные лица Регистратора (члены счетной комиссии): Миронова 

Людмила Михайловна, Погуляк Мария Владимировна, Матвеев Никита Сергеевич.

В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по состоянию на конец опе-
рационного дня 31 августа 2020 года включены акционеры, обладающие в совокуп-
ности 21 586 948 000 обыкновенных акций Общества.

На дату проведения Собрания (25 сентября 2020 года) получены бюллетени 
от 6292 акционеров (представителей акционеров), обладающих в совокупности 
14 614 333 153 размещенными голосующими акциями ПАО Сбербанк, что состав-
ляет 67,6999% от общего числа размещенных голосующих акций Общества, которы-
ми обладали лица, имевшие право голосовать по вопросам повестки дня Собрания. 

В соответствии с требованиями пункта 1 статьи 58 Федерального закона 
от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» годовое Общее собрание ак-
ционеров ПАО Сбербанк имело кворум, то есть было правомочно принимать реше-
ния по всем вопросам повестки дня. 

По первому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, опреде-

ленное с учетом требований пункта 4.24 Положения об общих собраниях акцио-
неров, утвержденного Банком России 16.11.2018 № 660-П (далее — Положение): 
21 586 948 000.

Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосова-
нии по данному вопросу повестки дня, — 14 614 333 153, что составило 67,6999% 
от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
В соответствии с пунктом 2 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большинс-
твом голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принимающих 
участие в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые не подсчи-
тывались при подведении итогов голосо-
вания в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основа-
ниям, предусмотренным Положением«За» «Против» «Воздержался»

14 591 905 772
 (99,8465%)

7 595 809
(0,0520%)

14 306 353
(0,0979%)

525 219
(0,0036%)

По первому вопросу повестки дня принято решение: 
утвердить годовой отчет ПАО Сбербанк за 2019 год.

По второму вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определен-

ное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.
Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосова-

нии по данному вопросу повестки дня, — 14 614 333 153, что составило 67,6999% 
от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
В соответствии с пунктом 2 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большинс-
твом голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принимающих 
участие в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

14 612 574 305
(99,9880%)

722 149
(0,0049%)

546 621
(0,0037%)

490 078
(0,0034%)

По второму вопросу повестки дня принято решение: 
1) утвердить следующее распределение чистой прибыли ПАО Сбербанк за 2019 год 

после налогообложения в размере 856 245 128 235,47 руб.: на выплату дивидендов 
направить 422 375 927 600,00 руб., прибыль в размере 433 869 200 635,47 руб. оста-
вить в составе нераспределенной прибыли ПАО Сбербанк;

2) выплатить дивиденды за 2019 год по обыкновенным акциям ПАО Сбербанк 
в размере 18,70 руб. на одну акцию, по привилегированным акциям ПАО Сбербанк 
— 18,70 руб. на одну акцию;

3) утвердить 5 октября 2020 года датой, на которую определяются лица, имеющие 
право на получение дивидендов за 2019 год.

По третьему вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определен-

ное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.
Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосова-

нии по данному вопросу повестки дня, — 14 614 333 153, что составило 67,6999% 
от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
В соответствии с пунктом 2 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большинс-
твом голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принимающих 
участие в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

14 466 128 960
(98,9859%)

144 220 665
(0,9868%)

3 146 687
(0,0215%)

836 841
(0,0058%)

По третьему вопросу повестки дня принято решение: 
назначить аудиторской организацией ПАО Сбербанк на 2020 год и 1-й квартал 

2021 года Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит».

По четвертому вопросу повестки дня
Количество кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
302 217 272 000.

Количество кумулятивных голосов, приходившихся на голосующие акции Обще-
ства, определенное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 302 217 272 000.

Количество кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в голосовании по данному вопросу повестки дня, — 204 600 664 134, что составило 
67,6999% от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право на го-
лосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
Количество кумулятивных голосов, которые не подсчитывались при подведе-

нии итогов голосования по данному вопросу в связи с признанием бюллетеней не-
действительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, — 
4 770 938 541, что составило 2,3318% от количества голосов, принадлежащих ли-
цам, принявшим участие в голосовании по данному вопросу.

Количество кумулятивных голосов, учтенных при подведении итогов голосования 
по данному вопросу, — 199 829 725 593, что составило 97,6682% от количества 
голосов, принадлежащих лицам, принявшим участие в голосовании по данному воп-
росу.

Голоса при кумулятивном голосовании распределились следующим образом: «ЗА» 
избрание членами Наблюдательного совета ПАО Сбербанк:

№ п/п Ф.И.О. кандидата

Количество
кумулятивных голо-
сов, отданных «За» 

кандидата

% от общего количест-
ва голосов, учитывае-
мых при принятии ре-

шения по данному 
вопросу

1. Ахо Эско Тапани 6 342 901 426 3,1002
2. Богуславский Леонид Борисович 6 402 942 587 3,1295
3. Греф Герман Оскарович 32 191 808 422 15,7340
4. Златкис Белла Ильинична 1 688 594 490 0,8253
5. Игнатьев Сергей Михайлович 30 905 575 341 15,1053
6. Ковальчук Михаил Валентинович 1 918 163 253 0,9375
7. Колычев Владимир Владимирович 30 567 235 929 14,9399
8. Кудрявцев Николай Николаевич 5 817 121 908 2,8432
9. Кулешов Александр Петрович 6 468 083 578 3,1613
10. Меликьян Геннадий Георгиевич 6 349 861 213 3,1035
11. Орешкин Максим Станиславович 31 169 432 464 15,2343
12. Силуанов Антон Германович 30 570 981 108 14,9418
13. Чернышенко Дмитрий Николаевич 1 688 935 490 0,8255
14. Уэллс Надя Кристина 7 707 893 448 3,7673

Против всех кандидатов проголосовало 2 672 098 0,0013
Воздержалось по всем кандидатам 37 522 838 0,0183

По четвертому вопросу повестки дня принято решение — 
избрать Наблюдательный совет в следующем составе:

1. Ахо 
Эско Тапани

старший советник East Office of Finnish Industries 
(независимый директор)

2. Богуславский
Леонид Борисович

основатель и генеральный партнер фондов RTP Global 
(независимый директор)

3. Греф
Герман Оскарович Президент, Председатель Правления ПАО Сбербанк 

4. Златкис
Белла Ильинична заместитель Председателя Правления ПАО Сбербанк

5. Игнатьев
Сергей Михайлович советник Председателя Банка России

6. Ковальчук 
Михаил Валентинович

президент Национального исследовательского центра «Курча-
товский институт» (независимый директор)

7. Колычев 
Владимир  Владимирович заместитель министра финансов Российской Федерации

8. Кудрявцев
Николай Николаевич

ректор Московского физико-технического института (нацио-
нального исследовательского университета) (независимый ди-
ректор)

9. Кулешов
Александр Петрович

ректор Сколковского института науки и технологий (независи-
мый директор)

10. Меликьян
Геннадий Георгиевич

заслуженный экономист Российской Федерации 
(независимый директор)

11. Орешкин
Максим Станиславович помощник Президента Российской Федерации

12. Силуанов 
Антон Германович министр финансов Российской Федерации

13. Чернышенко 
Дмитрий Николаевич

заместитель Председателя Правительства Российской Федера-
ции

14. Уэллс
Надя Кристина

независимый консультант по инвестициям и корпоративному 
управлению (независимый директор)

По пятому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, име-

ющих право на участие в Собрании, не заинтересованные в одобрении сделки: 
21 585 251 029.

Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, владельца-
ми которых являлись лица, не заинтересованные в одобрении сделки, определенное 
с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 585 251 029.

Количество голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в одобре-
нии сделки, принявшие участие в голосовании по данному вопросу повестки дня, 
— 14 612 642 382, что составило 67,6973% от числа голосов, которыми обладали 
лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
В соответствии с пунктом 4 статьи 83 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большинс-
твом голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принимающих 
участие в Собрании и не являющихся заинтересованными в ее совершении.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

14 561 293 549
(99,6486%)

19 334 807
(0,1323%)

31 203 800
(0,2136%)

810 226
(0,0055%)

По пятому вопросу повестки дня принято решение: 
в соответствии с пунктом 1 статьи 81, пунктами 3.1 и 4 статьи 83 Федерального 

закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» принять решение 
об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтересованность: 

Договор страхования
Стороны сделки: Страхователь — Публичное акционерное общество «Сбербанк 

России» (ПАО Сбербанк), Страховщик — Акционерное общество «Страховое обще-
ство газовой промышленности» (АО «СОГАЗ»).

Предмет сделки: Страховщик обязуется при наступлении любого из указанных 
в Договоре страхования страховых случаев выплатить в соответствии с Договором 
страхования страховое возмещение (в зависимости от ситуации) соответствующему 
Застрахованному и/или любому третьему лицу, имеющему право на такое возмеще-
ние.

Застрахованные:
1) любая Компания (Страхователь и/или любая Дочерняя компания Страховате-

ля); и/или 
2) любое Застрахованное лицо — это любое физическое лицо, которое (а) в лю-

бой момент до начала течения Периода страхования являлось; и/или (b) на момент 
начала течения Периода страхования является; и/или (с) в любой момент в течение 
периода страхования станет: 

а) Директором (членом Наблюдательного совета или совета директоров)/Долж-
ностным лицом (в том числе единоличным исполнительным органом, заместителем 
единоличного исполнительного органа, членом коллегиального исполнительного ор-
гана, старшим вице-президентом, вице-президентом, главным бухгалтером и т. д.)/
иным указанным в Договоре страхования Работником Компании; и/или 

б) иным определенным Договором страхования лицом. 
Выгодоприобретатели: в отношении страхования ответственности Компаний 

и Застрахованных лиц за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами 
— третьи лица, которые понесли соответствующие убытки; в отношении страхова-
ния любых расходов Компаний и Застрахованных лиц — Застрахованные Компании 
и лица.

Объекты страхования
Покрытие А: имущественные интересы Застрахованного лица, связанные с (1) обя-

занностью возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи 
с предъявленным иском; (2) несением и/или необходимостью несения любых расхо-
дов в связи с предъявленным иском.

Покрытие B: имущественные интересы любой Компании, связанные с возмещени-
ем такой Компанией любых убытков в связи с предъявленным иском Застрахован-
ному лицу.

Покрытие C: имущественные интересы любой Компании, связанные с (1) обя-
занностью возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи 
с предъявленным иском по ценным бумагам; (2) несением и/или необходимостью 
несения любых расходов в связи с предъявленным иском по ценным бумагам.

Страховые случаи 
Покрытие A: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение 

у любого Застрахованного лица обязанности возместить любые финансовые убытки, 
понесенные третьими лицами в связи с любым неверным действием Застрахованного 
лица и предъявление такому Застрахованному лицу любого иска в связи с указанны-
ми финансовыми убытками; (2) предъявление Застрахованному лицу любого иска, 
который может повлечь любые расходы такого Застрахованного лица или необходи-
мость несения таких расходов в связи с таким иском; 

Покрытие B: несение любой Компанией любых расходов/издержек исключитель-
но в связи с возмещением такой Компанией любых убытков любому Застрахованно-
му лицу и/или иному лицу в интересах любого Застрахованного лица в связи с лю-
бым иском, предъявленным любому Застрахованному лицу, и/или ответственностью 
любого Застрахованного лица за любые финансовые убытки, понесенные третьими 
лицами; 

Покрытие C: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у лю-
бой Компании обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные тре-
тьими лицами в связи с любым неверным действием Компании, и предъявление та-
кой Компании любого иска по ценным бумагам в связи с указанными финансовыми 
убытками; (2) предъявление любой Компании любого иска по ценным бумагам, ко-
торый может повлечь любые расходы такой Компании или необходимость несения 
таких расходов в связи с таким иском по ценным бумагам. 

Срок действия Договора страхования/Период страхования: 01.07.2020–30.06.2021 
с возможностью пролонгации на следующий период с 01.07.2021 по 30.06.2022 при 
сохранении существенных условий Договора страхования.

Цена сделки: размер страховой премии составляет 66 000 000 (Шестьдесят шесть 
миллионов) рублей за каждый период страхования. 

Страховая сумма 
В совокупности по всем страховым покрытиям и расширениям, за исключением 

расширения для независимых директоров, — 6 000 000 000 (Шесть миллиардов) руб-
лей. 

— Дополнительная страховая сумма для независимого директора — 30 000 000 
(Тридцать миллионов) рублей. Совокупная дополнительная страховая сумма для не-
зависимых директоров — 150 000 000 (Сто пятьдесят миллионов) рублей. 

Франшиза (по каждому страховому случаю) 
Покрытие А: не применяется. 
Покрытие В: 15 000 000 (Пятнадцать миллионов) рублей в отношении Исков, по-

данных в США или Канаде, 6 000 000 (Шесть миллионов) рублей в отношении Исков, 
поданных во всех остальных странах мира.

Покрытие С: 30 000 000 (Тридцать миллионов) рублей в отношении Исков, по-
данных в США или Канаде, 15 000 000 (Пятнадцать миллионов) рублей в отношении 
Исков, поданных во всех остальных странах мира. 

Бесплатный период обнаружения: 60 (Шестьдесят) календарных дней. 
Территория страхования: весь мир.
Иные существенные условия: соответствуют Договору страхования.
Лица, заинтересованные в сделке и основания, по которым они являются таковы-

ми: 
— члены Правления ПАО Сбербанк;
— единоличный исполнительный орган ПАО Сбербанк;
— члены Наблюдательного совета ПАО Сбербанк.
Указанные лица являются застрахованными лицами по Договору страхования.

По шестому вопросу повестки дня
Количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Количество голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определен-

ное с учетом требований пункта 4.24 Положения: 21 586 948 000.
Количество голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосова-

нии по данному вопросу повестки дня, — 14 614 333 153, что составило 67,6999% 
от количества голосов, которыми обладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
В соответствии с пунктом 4 статьи 49 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ 

«Об акционерных обществах» решение по данному вопросу принимается большинс-
твом в ¾ голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принима-
ющих участие в Собрании.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

Количество голосов от общего количества 
голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, отданных за каж-

дый из вариантов голосования

Количество голосов, которые
не подсчитывались при подведении 

итогов голосования в связи с признани-
ем бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям, предусмотренным 

Положением«За» «Против» «Воздержался»

14 539 152 007
(99,4856%)

4 176 338
(0,0286%)

69 871 323
(0,4781%)

1 133 485
(0,0077%)

По шестому вопросу повестки дня принято решение: 
утвердить Изменения № 1, вносимые в Устав ПАО Сбербанк. Поручить Президен-

ту, Председателю Правления ПАО Сбербанк подписать документы, необходимые для 
государственной регистрации Изменений № 1, вносимых в Устав ПАО Сбербанк.

Дата составления настоящего Отчета — 25 сентября 2020 года.

Председатель Собрания  С. М. Игнатьев 

Секретарь Собрания  Е. М. Метельский

ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО   
«СБЕРБАНК РОССИИ»

ОТЧЕТ
об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров 

по итогам 2019 года
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Мы должны освободить троих российских граждан из плена в Нигерии

Пираты XXI века 
Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам 

человека в России 

В 
руках пиратов на террито-
рии Нигерии находятся 
трое российских гра-

ждан — Алексей Перфильев, Ва-
лентин Нечай и Вячеслав Се-
чин, — захваченных на суднах 
«Джиблоо», «Рио Митонг» у бе-
регов Экваториальной Гвинеи.

Российские дипломаты и 
парламентарии предпринима-
ют огромные усилия по их осво-
бождению. Переговоры с вла-
стями Нигерии не прекращают-
ся ни на час. Однако пираты 
выдвигают все новые и новые 
ультиматумы, пытаясь извлечь 
из этого торга максимальную 
выгоду, будто речь идет не о лю-
дях, а о товаре. По сведениям, 
полученным от родственников, 
похищенным морякам угрожа-
ет смертельная опасность. Со-
держат их в совершенно непри-
емлемых условиях в каком-то 
пиратском палаточном лагере 
вблизи Лагоса. Будто и не XXI 
век на дворе… 

В борьбу за освобождение 
наших граждан из пиратского 
плена подключилась и я, как 
Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ. Обращаясь к свое-
му коллеге — Генеральному се-
кретарю национальной комис-
сии по правам человека Ниге-
рии Энтони Оджукву, я попро-

сила предпринять все необходи-
мые меры, направленные на со-
блюдение прав и свобод наших 
моряков, и оказать всё возмож-
ное содействие в возвращении 
их на родину. Другое мое хода-
тайство направлено Верховно-
му Комиссару ООН по правам 
человека Мишель Бачелет с 
просьбой о содействии в ско-
рейшем освобождении наших 
граждан.

Только за последние полтора 
года в Гвинейском заливе было 
похищено 27 российских моря-
ков. В мире по сути возник но-
вый очаг неопиратства. Благо-
даря настойчивым усилиям на-
ших дипломатов, скоординиро-
ванным действиям нигерий-
ских властей и представителей 
компаний — судовладельцев, 
удалось добиться освобожде-
ния 22 граждан России.

Однако искоренить пиратст-
во в мире пока не удается. Более 
того, оно стало срастаться с на-
бирающим силу международ-
ным терроризмом и приобре-
тать новые, еще более опасные 
формы: возникло всем ныне из-
вестное «воздушное пиратство». 
Связь между пиратством и тер-
роризмом стала вызывать осо-
бую озабоченность мирового 
сообщества после захвата пале-
стинскими боевиками круизно-
го лайнера «Ахилл Лауро» в 
1985 году. А в 1995 году гене-
ральный секретарь Междуна-

родной морской организации 
Уильям О’Нил направил всем 
членам этого объединения офи-
циальное предупреждение о ро-
сте угрозы морского пиратства 
в мире. Он потребовал от пред-
седателя Комитета по безопа-
сности на море и Международ-
ного комитета борьбы против 
пиратства усилить меры по пре-
дупреждению и подавлению ак-
тов пиратства и вооруженных 
ограблений судов.

Но, несмотря на это, начиная 
с конца XX века морское пират-
ство вновь расцвело в морях 
Восточной и Юго-Восточной 
Азии и Восточной Африки, где 
акты морского разбоя стали со-
вершаться разветвленными 
преступными организациями, 
занимающимися контрабандой 
оружия, наркотиков и другой 
криминальной деятельностью. 
Эти новоявленные члены «бере-
гового братства», как правило, 
действуют в небольших портах, 
которые получают долю от неза-
конной прибыли. Они особенно 
активизировались в 2008—2009 

годах в водах у берегов Африки, 
чаще всего — у побережья Сома-
ли. Практически регулярный за-
хват судов, принадлежащих де-
сяткам стран, привел к тому, что 
военно-морские флота крупней-
ших держав, включая Россию, 
вынуждены были ввести в этих 
водах патрулирование на посто-
янной основе. Эта миссия при-
несла свои результаты: ситуа-
ция с мореходством в районе 
Африканского Рога нормализо-
валась. Но возник новый очаг 
неопиратства в Гвинейском за-
ливе, о котором я рассказала 
вначале.

Казалось, что пиратство как 
явление было уничтожено к се-
редине XVIII века. «Удачи импе-
раторы, бродяги ста морей, кто 
в вице-губернаторы, а кто и на 
нок-рей…» Памятные с детства 
зачитанные томики Роберта Лу-
иса Стивенсона и Рафаэля Саба-
тини: одноногий Джон Сильвер, 
благородный капитан Блад, 
страшный Тич Черная Борода… 
Но и во времена, описанные в 
приключенческих романах, как 

всегда это бывает в реальной 
жизни, романтики было сильно 
поменьше, а вот крови и грязи — 
куда как побольше. Немногие 
пираты и флибустьеры стали ад-
миралами и уважаемыми чле-
нами палаты лордов одного 
островного королевства, ну а 
большинство закончили свой 
трудовой путь на реях фрегатов, 
где их живописно развесили, 
дабы воздействовать на поддан-
ных с низкой социальной ответ-
ственностью.

Однако почти исчезнув как 
явление и одна из форм «круп-
ного бизнеса», пиратство оста-
вило свои метастазы. В доволь-
но крупных размерах оно про-
цветало в Юго-Восточной Азии 
— кто же не слышал о знамени-
той мадам Вонг и ее банде, деся-
тилетиями орудовавшей в Юж-
но-Китайском море. А с середи-
ны 50-х годов XX века количест-
во пиратских нападений на тор-
говые суда стало исчисляться 
десятками. Я не могу отрешить-
ся от мысли, что этому способ-
ствовало то, что великие держа-
вы, занятые глобальным проти-
востоянием, попросту просмо-
трели развитие этого опасней-
шего явления. На словах все 
было правильно: растущий 
морской разбой строго пори-
цался. Женевская конвенция от 
29 апреля 1958 года определила 
пиратство в открытом море как 
«незаконный акт насилия и хи-

щения (грабежа) со стороны 
экипажа или пассажиров одно-
го корабля против другого, или 
лиц, или их имущества, находя-
щегося на борту…». Но спра-
виться с проблемой не удалось. 
Очень надеюсь, что в год 75-й 
годовщины со дня образования 
ООН международное сообщест-
во, мои коллеги-омбудсмены 
предпримут коллективные дей-
ствия, чтобы положить конец 

пиратству на планете Земля и 
поддержать глобальное сотруд-
ничество во имя самой гуман-
ной цели — спасения человече-
ских жизней. Именно это и ста-
нет ярким подтверждением 
принципа, заложенного в пре-
амбуле Устава ООН и гласяще-
го, что цель объединенных на-
ций состоит в том, чтобы «ут-
вердить веру в основные права 
человека, в достоинство и цен-

ность человеческой личности». 
В конце концов, для чего и для 
кого принимались нормы меж-
дународного морского права, 
закрепленные в статье 101 Кон-
венции ООН по морскому праву 
— «Определение пиратства»?! 
Верю, надеюсь, что мировое со-
общество услышит отчаянные 
просьбы родных и близких рос-
сийских пленников, и продол-
жаю бороться за их судьбу.  

РЕЛИГИЯ Митрополит Иларион: В Эфиопии убивают христиан. Русская Церковь не оставит 
их без поддержки

Страдающая церковь
Елена Яковлева

В 
Африке, южнее Саха-
ры, есть церковь, близ-
кая и братская Русской 
православной, это 
одна из древнейших в 
мире Эфиопская Цер-
ковь. Сегодня она пе-
реживает времена го-
нений на духовенство 

и верующих. Председатель Отде-
ла внешних церковных связей 
Московского Патриархата ми-
трополит Волоколамский Ила-
рион  рассказал об этом «РГ».   

Владыка, в последние месяцы 
приходят новые тревожные 
свидетельства: в Эфиопии на-
бирает обороты страшный 
процесс гонения на христиан. 
В августе прошлого года «РГ» 
писала о происходящем, в 
частности, следующее: «Де-
сятки тысяч христиан Эфи-
опской Церкви устроили про-
тесты в Аддис-Абебе и в шта-
те Амхара на севере Эфиопии. 
Это произошло после поджо-
гов храмов и нападений на 
христиан. Храмы разграбле-
ны и сожжены, а священники 
убиты». Насколько сегодняш-
няя ситуация отличается от 
прошлогодней?  Не образовы-
вается еще один очаг христиа-
нофобии в современном мире?  

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Сама тема го-
нений на христиан сегодня ста-
ла, увы, привычной. Регулярно 
мы получаем все новые свиде-
тельства. Уже много лет у всех на 
слуху Ближний Восток — Сирия и 
Ирак. А сейчас на наших глазах 
одним из очагов гонений стано-
вится Африка южнее Сахары. Об 
этом говорил Святейший Патри-
арх Кирилл в своем слове на от-
крытии II Бакинского саммита 
религиозных лидеров мира в но-
ябре прошлого года. 

Эпицентром гонений стала 
Нигерия, там сегодня происхо-
дит настоящий геноцид христи-
анского населения. Теперь по-
добным местом становится и 
Эфиопия, где жестоким пресле-
дованиям подвергается древняя 
и самая многочисленная на кон-
тиненте Эфиопская Церковь.  

Нападения на храмы в этой 
стране периодически случались 
и ранее — агрессорами, как пра-
вило, выступали сомалийские 
боевики-исламисты. Но то, что 
раньше напоминало скорее на-
беги, сейчас приняло характер 
систематических гонений. В 
Эфиопии сжигают храмы и дома 
христиан. Убивают священников 
и мирян. Людей хватают прямо 
на улицах, истязают, калечат, от-
рубают правую руку, чтобы че-
ловек не мог совершать крестное 
знамение. Но отпускают немно-
гих — чаще сразу забивают на-
смерть. Жертвами становятся 
люди без различия возраста, 
пола или национальности — для 
расправы достаточно, чтобы на 
человеке увидели крест или зна-
ли, что он ходит в храм. И, что 
еще страшнее, теперь это творят 
вовсе не пришлые террористы. 

А кто? Почему эти жуткие 
злодеяния  происходят именно 
в Эфиопии? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Сегодня эти 
злодеяния творят активисты ра-
дикальных националистических 
движений народа оромо — одного 
из крупнейших эфиопских этно-
сов. Эфиопия — многонациональ-
ная страна, всего в ней прожива-
ет несколько десятков различ-
ных народов, но самые многочи-
сленные — амхара, тиграи и упо-
мянутые оромо. Именно они тра-
диционно играли ведущую роль 
в истории этой страны. Амхара и 
тиграи — это семитские народы, 
исконно принадлежащие к Эфи-
опской Церкви. Оромо — народ 
хамитского происхождения, 
примерно половина которого 
также верующие Эфиопской 
Церкви, а другая часть — мусуль-
мане. Однако в последнее время 
в результате активной работы за-
падных миссионеров среди оро-
мо стало появляться все больше 
протестантов — адептов разных 
харизматических течений. 

Нынешние события имеют 
несколько причин как внутри 
страны, так и в более глобальном 
контексте. Эфиопия — одна из 
древнейших христианских стран 
мира, сердце христианской Аф-
рики — находится в окружении 
охваченных конфликтами госу-
дарств, некоторые из ее соседей 
являются центрами деятельнос-
ти или финансирования терро-
ристических группировок анти-
христианской направленности. 
Это Сомали, где господствует 
группировка«Аш-Шабаб» (за-
прещена в России — Прим. ред.), 
периодически атакующая сосед-
нюю Кению. Это Йемен, часть ко-
торого контролирует «Аль-Каи-
да» (организация запрещена в 
России. — Прим. ред.). Организа-
ция «Братья-мусульмане» (за-
прещена в России. — Прим. ред.), 
деятельность которой в Египте в 
значительной степени пресече-
на, активно действует у самых 
эфиопских границ. Нельзя забы-
вать, что в непосредственной 
близости находится и Саудов-
ская Аравия с почти неограни-
ченными финансовыми ресурса-
ми, которые часто направляются 
на утверждение ее влияния в со-
седних странах. Кроме того, че-
рез Эфиопию постоянно устрем-
ляются в Европу потоки бежен-
цев из воюющих стран Эквато-
риальной Африки, 

Центральноафриканской Ре-
спублики, Демократической Ре-
спублики Конго и других. То есть 
существует много путей для про-
никновения в страну разного 
рода экстремистов. Эфиопы ста-
новятся их жертвами как на сво-
ей земле, так и за ее пределами. 
Помните, как весь мир потрясли 
кадры жестокой расправы терро-
ристов ИГИЛ над 30 эфиопскими 
христианами в апреле 2015 года 
на берегу Средиземного моря в 
Ливии? 

Отмечу, что именно Африка 
южнее Сахары имеет все шансы 
в будущем стать первым по чи-
слу христиан регионом планеты. 
Статистика свидетельствует, что 
при сохранении существующей 
тенденции уже через 25—30 лет 
количество африканских хри-
стиан может превысить их число 
в Европе и Латинской Америке 
вместе взятых. А Эфиопская Цер-

ковь — третья по величине хри-
стианская община мира и самая 
крупная в Африке, общее число 
ее верующих более 65 миллио-
нов человек, это примерно 2/3 
населения Эфиопии. 

В то же время Африка лидиру-
ет по запасам полезных ископае-
мых, необходимых для инду-
стрии современных высоких тех-
нологий. За них ведется ожесто-
ченная борьба, которую выгодно 
маскировать под конфликты на 
религиозной и иной почве. Не-
сколько лет назад в Эфиопии 
пришло к власти новое прави-
тельство во главе с премьер-ми-
нистром Абием Ахмедом Али. За 
короткий срок ему удалось до-
биться позитивных изменений. 
Самое заметное — заключение 
мирного договора с соседней 
Эритреей, что положило конец 
более чем 20-летнему конфликту 
между двумя государствами. За 
это А.А. Али был удостоен Нобе-
левской премии мира. Эфиопия 
начала играть активную роль в 
международной политической 

жизни. И это не по нраву тем, кто 
привык рассматривать Африку 
лишь в качестве своей колонии и 
источника дешевого сырья. 

 Этнический и религиозный 
факторы используются для 
дестабилизации внутренней 
ситуации?  

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Да. Сначала 
были обострены имеющие место 
противоречия между амхара и 
тыграями, с одной стороны, и 
оромо — с другой. Оромо стали 
требовать политических пере-
мен и выступать против амхара и 
тыграев,  произошел межэтниче-
ский конфликт. По стране прока-
тилась серия протестных акций 
оромо. Но что характерно, почти 
сразу же эти протестующие на-
чали громить храмы Эфиопской 
Церкви и творить те зверства, о 
которых я упомянул. Незадолго 
до этого были закуплены и розда-
ны погромщикам десятки тысяч 
новых мачете — основных орудий 
убийств в Африке. 

Поводом для агрессии послу-
жили провокации (сейчас это 
уже доказано). Крупнейшая из 
них случилась в конце июня это-
го года: в Аддис-Абебе был убит 
известный музыкант и активист 
движения оромо Хачалу Хундес-
са. И экстремистски настроен-
ные представители этого народа 
стали устраивать погромы, обви-
няя в случившемся другие этни-
ческие группы. 

Но при чем здесь Церковь и 
христиане? Почему они ста-
ли объектами атак? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Параллельно 
был учрежден церковный рас-
кол — несколько человек объяви-

ли о создании так называемого 
«Ортодоксального движения на-
рода оромо», представляемого 
как некая альтернатива Эфиоп-
ской Церкви. Это хоть и малочи-
сленное движение раскольников 
сыграло свою роль в распростра-
нении конфликта. В ходе нынеш-
них событий среди христиан-
ской части оромо стала распро-
страняться агитация, убеждаю-
щая их в том, что Эфиопская 
Церковь якобы является им 
исторически чуждой, что это 
Церковь враждебных им амхара 
и тиграев и тому подобное. 

Так было в прошлом 2019 
году. А в нынешнем оромские 
радикалы стали убивать не 
только амхара и тиграев, но и 
своих же соплеменников, даже 
под страхом смерти не желаю-
щих отрекаться от Церкви, к ко-
торой столетиями принадлежа-
ли их предки. Конфликт, переве-
денный в религиозную пло-
скость, вышел из-под контроля. 
Но может быть, это и нужно 
было его организаторам? Мо-

жет, цель и заключается в том, 
чтобы Эфиопию охватил хаос, 
она превратилась в подобие Со-
мали и была уничтожена как 
крупнейшее христианское госу-
дарство региона? 

 Имеются ли данные о количе-
стве жертв? 

МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: По тем сведе-
ниям, которыми располагает 
Эфиопская Церковь, с лета 2019 
года сожжены и уничтожены де-
сятки храмов и сотни домов 
христиан Эфиопской Церкви. 
Убиты несколько тысяч чело-
век. Тысячи на всю жизнь оста-
лись инвалидами. Не менее 12 
000 человек стали внутренними 
беженцами. В основном это вар-
варство происходит в малень-
ких городах и сельской местно-
сти. Но были такие случаи и в 
столице страны Аддис-Абебе. 

 Насколько мировое сообщест-
во осведомлено о происходящей 
трагедии? Кто может про-
тивостоять и противосто-
ит гонениям? 

 МИТРОПОЛИТ ИЛАРИОН: Как правило, 
гонения на христиан, какими бы 
жестокими они ни были, не сразу 
привлекают внимание средств 
массовой информации. Это же 
мы видим и в случае с Эфиопией. 
Тема замалчивается и для мно-
гих остается неизвестной. 

В то же время сами эфиопы 
научены горьким опытом обще-
ния с западным миром и не 
слишком склонны ожидать от 
него поддержки. В XVI—XX   ве-
ках   страна неоднократно испы-
тывала беды, которые ей несли 
португальские, французские, 
британские и итальянские ин-

тервенты, колонизаторы и мис-
сионеры. От рук европейских за-
х в ат ч и к о в  м у ч е н и ч е с к у ю 
смерть приняли многие эфиоп-
ские архипастыри, священники, 
монахи и миряне. Захватчики 
стремились обратить эфиопов в 
рабство и завоевать их землю. 
Последняя такая попытка была 
совершена фашистским режи-
мом Муссолини. Эфиопия вы-
стояла, она является единствен-
ным государством в Африке, ни-
когда не бывшим колонией. И 
эта историческая память сильна 
в эфиопском народе. 

Эфиопские христиане откры-
то демонстрируют симпатии к 
России и Русской Православной 
Церкви. Это имело место и в 
прежние годы, но теперь прояви-
лось с новой силой. В сознании 
эфиопов утвердилось представ-
ление о нашей стране как о глав-
ной сегодня в мире защитнице 
притесняемых христиан. Спо-
собствовали этому и активизи-
ровавшиеся в последние не-
сколько лет контакты между Мо-
сковским Патриархатом и Эфи-
опской Церковью. По приглаше-
нию Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла в 2018 году 
Россию посетил Патриарх Эфи-
опский Абуна Матфий, тогда же 
была образована Комиссия по 
диалогу между Русской Право-
славной Церковью и Эфиопской 
Церковью. Осенью прошлого 
года в рамках деятельности этой 
Комиссии Аддис-Абебу посети-
ла делегация церковных и свет-
ских СМИ из России. В разных 
регионах страны делегацию 
встречали толпы людей, держав-
ших в руках российские флаги и 
транспаранты с портретами Пу-
тина и Патриарха Кирилла и над-
писями «Спасибо Путину, спа-
сибо Патриарху Кириллу!». 

В декабре 2019 года Святей-
ший Патриарх Кирилл первым из 
мировых духовных лидеров воз-
высил свой голос в поддержку 
эфиопских христиан. Его Свя-
тейшество направил премьер-
министру А.А. Али письмо с вы-
ражением обеспокоенности тре-
вожным развитием ситуации и 
просьбой защитить Эфиопскую 
Церковь от гонений.  

Мы находимся в постоянном 
контакте с нашими собратьями 
из Эфиопской Церкви. Сегодня 
самое важное — прорыв инфор-
мационной блокады, донесение 
правды об их страданиях до ши-
рокой общественности.

 Кроме того, те эфиопские 
христиане, которые были выну-
ждены бежать из своих домов и 
стали внутренними переселен-
цами, нуждаются в практиче-
ской помощи. Им необходимы 
элементарные продукты, одежда 
и предметы гигиены. Особенно 
остра эта проблема сейчас, когда 
к их бедствиям добавилась угро-
за стать жертвами новой корона-
вирусной инфекции. 

Русская Православная Цер-
ковь не оставит своих эфиопских 
братьев без поддержки. Особен-
но в таких драматических обсто-
ятельствах, которые они пережи-
вают сегодня.  

Полностью материал читайте 
на сайте «РГ»

Татьяна Москалькова: Надеюсь, что мировое сообщество услышит просьбы родных и близких российских 
пленников, и продолжаю бороться за их судьбу.

А К Ц Е Н Т

Людей хватают прямо на улицах, 
истязают, калечат, отрубают правую 
руку, чтобы человек не мог совершать 
крестное знамение

А К Ц Е Н Т

Только за последние полтора года 
в Гвинейском заливе было похищено 
27 российских моряков
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Сгоревший храм канонической Эфиопской церкви. 

Христиан Эфиопской Церкви преследуют и дома.
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БАСКЕТБОЛ Наставник 
краснодарского клуба 
Евгений Пашутин 
о планах на сезон

Сила Кубани

Илья Соболев, Илья Трисвятский

Вчера во втором по значимости баскетбольном клуб-
ном турнире континента, Еврокубке, стартовали две 
российские команды. Матчи, в которых краснодар-
ский «Локомотив-Кубань» принимал бельгийский 
«Антверп», а казанский УНИКС на выезде встречался с 
итальянской «Уманой Рейер», завершились уже позд-
но вечером.

В преддверии первой игры главный тренер «Локо» 
Евгений Пашутин рассказал «РГ» о том, какие цели по-
ставлены перед краснодарцами на предстоящий сезон.

В каком состоянии, физическом и психологическом, 
подошла команда к Еврокубку? Что можете сказать 
по противникам из группы?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Состояние может и не самое оптималь-
ное, но достаточное, чтобы играть и побеждать. Что ка-
сается соперников — слабых нет, все коллективы само-
бытные, все опасные — имеют и хороших снайперов, и 
больших под кольцом. Все хорошо двигают мяч, играют 
успешно в европейских чемпионатах. Проходных игр 
не будет, настраиваться нужно максимально на каждый 
матч. Нам нужно будет с первых минут навязывать 
свою игру, оказывать давление на снайперов, чтобы все 
их броски были с сопротивлением, не дать им легких 
мячей. Залог успеха — контроль игры, борьба на подбо-
рах, жесткая защита и умное нападение.  

Какие цели перед 
вами поставило 
руководство клу-
ба на новый сезон 
в Единой лиге и 
Еврокубке, и ка-
кие задачи перед 
собой и перед ко-
мандой ставите 
лично вы?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Наше 
руководство в лице 
президента Андрея 
Владимировича Ве-
дищева ставит сами 
высокие цели, он 
максималист, и мы разделяем эту позицию. Как спор-
тсмены мы играем, чтобы побеждать. Понимаем ответ-
ственность и сложность задачи, будем идти к цели шаг 
за шагом, от матча к матчу. Будем подкреплять амбиции 
своей игрой — бороться за победу в каждом конкретном 
матче.   

Вы уже обозначили в приоритете ставку на доморо-
щенную молодежь. Но как правильно совместить та-
кую стратегию с достижением результата?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Ребята будут получать игровое время в 
каждом матче, и, уверен, принесут пользу. Они нам 
очень нужны, учитывая количество матчей. Лидерам 
нужна поддержка, чтобы не было усталости из-за пере-
летов, переездов, чтобы команда могла держать необхо-
димый ритм все 40 минут. Важно, чтобы молодежь чет-
ко выполняла требования и работала в защите. Они мо-
лодые, готовы приносить энергию, эмоции. Это важно. 

Правильно ли поступил Захар Ведищев, отправившись 
в Штаты на учебу, чтобы играть в сильнейшем сту-
денческом чемпионате мира «NCAA Division 1» за 
Университет «Юта Стэйт»?  

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Это новый вызов в его карьере. Уверен, 
что он достигнет высоких результатов. Он готов и физи-
чески, и ментально, что доказал и в сборной до 19 лет на 
чемпионате мира, и своей уверенной игрой в «Локо», 
где он стал игроком основного состава. Поэтому жела-
ем ему достичь поставленных целей. 

Насколько дискомфортным для вас как для главного 
тренера стал вынужденный отъезд домой в США одно-
го из лидеров команды  Джонни О’Брайнта?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Увы…Он замечательный человек и вы-
сочайшего класса игрок. Могу ему пожелать только 
успешного продолжения карьеры. 

Если оставить за скобками клубы так называемой 
«большой пятерки», куда кроме вашего «Локо» входят 
ЦСКА, БК «Химки», УНИКС, «Зенит», то кто из дру-
гих соперников по Единой лиге является наиболее неу-
добным, непредсказуемым? Первые матчи сезона, 
в частности, победа «Пармы» над ЦСКА, удивили?

ЕВГЕНИЙ ПАШУТИН: Слабых соперников нет, у каждого клу-
ба есть хорошие исполнители, хороший подбор игро-
ков. Все мотивированны, все харизматичны. Поэтому 
вопрос в нас самих — нужно готовиться к каждому мат-
чу и показывать высокий уровень концентрации и 
класс в защите и в нападении без оглядки на то, пред-
ставляет ли соперник верхнюю или нижнюю часть тур-
нирной таблицы.  

В Еврокубке сла-
бых соперников 
нет: все коллекти-
вы опасные — 
имеют хороших 
снайперов и боль-
ших под кольцом

По мнению Евгения Пашутина, залоги успеха — контроль игры, 
борьба на подборах, жесткая защита и умное нападение.

ТОЛЬКО В «РГ» Трехкратный обладатель Кубка Стэнли Сергей Брылин — о российских героях 
финальной серии плей-офф НХЛ

Бьем семеркой 
Максим Домчев

Т
рехкратный обладатель 
Кубка Стэнли Сергей 
Брылин признал законо-

мерность победы клуба «Тампа-
Бэй Лайтнинг» в завершившем-
ся сезоне Национальной хок-
кейной лиги. Вспомнил о том, 
как сам первый раз в карьере 
выиграл этот трофей, а также 
рассказал, как складывается его 
тренерская карьера в фарм-клу-
бе «Нью-Джерси» за океаном.

«Тампа-Бэй» завоевала Кубок 
Стэнли, выиграв в шести 
матчах у «Далласа». Эта по-
беда закономерна?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: «Тампа-Бэй» заво-
евала Кубок Стэнли по праву. 
Эта команда в финале против 
«Далласа» была сильнее. Важ-
ную роль в таких длинных сери-

ях играет глубина состава, и с 
этим у «молний» не было про-
блем. «Далласу» оказалось не-
просто заменить травмирован-
ных. По игре скажу, что «Тампа» 
выглядела сильнее соперника 
даже в тех двух матчах, в кото-
рых потерпела поражения.

Нынешний финал стал рекор-
дным по количеству участво-
вавших в нем российских хок-
кеистов — семь человек: четы-
ре в «Тампе» и трое в «Далла-
се». Что скажете об их игре?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Здорово, что столь-
ко хоккеистов из России было в 
финале, и почти все они при 
этом играли ключевые роли в ко-
мандах. Два российских вратаря 
выступали друг против друга. 
Нечасто бывает, когда россий-
ским игрокам так доверяют тре-
неры и они играют на ведущих 

позициях. Порой приходится чи-
тать высказывания тех наших 
игроков, кто не смог заиграть в 
НХЛ, что тренеры в них не вери-
ли. Нынешний финал лишнее 
подтверждение тому, что па-
спорт тут не имеет никакого зна-
чения. И тренеры не враги самим 
себе, чтобы не давать играть тем, 
кто лучше готов. Понятно, что 
для «Тампы» Никита Кучеров, 
Андрей Василевский и Михаил 
Сергачев — ключевые фигуры, от 
игры которых зависит очень 
многое. В последнем матче на 
лед вышел и Александр Волков. С 
другой стороны, все говорили в 
последнее время о феномене Ан-
тона Худобина. Если честно, по-
началу я не слишком вниматель-
но следил за «Далласом» в плей-
офф. Для меня стало откровени-
ем, сколько шайб забросил Де-
нис Гурьянов, а вот Радулов нем-

ного потерялся в финальной се-
рии. От него ожидали большего. 
Не знаю, может быть, травма ка-
кая-то ему мешала.

Никита Кучеров стал луч-
шим бомбардиром плей-офф. 
Он играл в более командную 
игру, почти не позволял себе 
срывов на льду. Согласны?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Кучеров повзро-
слел, ему пригодился опыт 
прошлого сезона, когда из-за 
удаления он был дисквалифици-
рован и потом пропустил игру. 
Но подобное с ним случалось и 
раньше, например, в серии про-
тив «Нью-Джерси». Он игрок не-
уступчивый и иногда действует 
на грани фола. Ему надо сдержи-
вать свои эмоции. На этот раз 
один такой момент был и в се-
рии против «Нью-Йорк Айлен-
дерс», когда он ударил соперни-
ка по ноге сзади клюшкой… Но в 
финале было видно, что он тер-
пел, хотя его били, старались вы-
вести из себя. А Никита полно-
стью сконцентрировался на 
игре и показал прекрасный ре-
зультат — 34 очка, став лучшим 
бомбардиром плей-офф. Тем бо-
лее на него легла роль лидера из-
за травмы капитана Стивена 
Стэмкоса. И именно тройка, в 
которой играл Кучеров, и сдела-
ла этот результат на протяже-
нии всего плей-офф. Стоит так-
же отметить и менеджмент ко-
манды, который заметно обно-
вил состав, пригласив ролевых 
игроков, взяв нескольких за-
щитников, от которых некото-
рые клубы уже отказались.

Можно ли назвать вратаря 
Антона Худобина главным 
открытием сезона?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Всю карьеру Худо-
бин был вторым номером в ко-
мандах, в которых играл. В 
плей-офф он заменил травми-
рованного первого вратаря ко-
манды и смог довести «Даллас» 
до финала. Безусловно, он от-
крытие и главный сюрприз. 
Честно говоря, я видел матчи 
«Далласа» против «Колорадо» 
и был уверен, что «Вегасу» эта 
команда точно проиграет. И их 
победа стала сюрпризом.

Вы как игрок завоевывали 
 Кубок Стэнли трижды — 
больше из российских игро-
ков не выигрывал пока 
никто.

С Е Р Г Е Й  Б Р Ы Л И Н :  Первый Кубок 
Стэнли я выиграл в 21 год. По 
большому счету даже и не по-
нимал, что со мной происхо-
дит. Тот сезон, кстати, чем-то 
был похож на этот — из-за лока-
ута он получился коротким. Я 
выиграл в первый же год, как 
приехал, а Кучеров и его ко-
манда уже несколько лет явля-
ются топами в лиге, они играли 
в финале, набирали больше 
всех очков в сезоне. Терпели и 
неудачи. Для них эта победа — 
рубеж, к которому они шли 
долгое время. Вот когда мы с 
«Нью-Джерси» выигрывали во 
второй и третий раз, то у меня 
были совсем другие ощущения 
по сравнению с первой побе-
дой. Тогда я понимал, насколь-
ко это тяжело.

Вы ассистент главного тре-
нера в фарм-клубе «Нью-
Джерси» — «Бингемтоне». 
Как вам работается, быстро 
ли удалось перестроиться?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Поначалу было не-
просто переключиться с мышле-
ния игрока на образ мыслей тре-
нера. На адаптацию ушло какое-
то время. Но сейчас все нормаль-
но. Стараемся поднять молодых 
игроков до уровня НХЛ. Работа 
интересная, особенно в послед-
ние годы, когда появилось много 
талантливых ребят. И мне кажет-
ся, что будущее у «Нью-Джерси» 
будет хорошим и он поборется в 
плей-офф за Кубок Стэнли.

За карьеру у вас было немало 
тренеров, у которых было 
чему поучиться.

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Согласен. Сейчас 
жалею, что не записывал тогда 
что-то важное. Сейчас стараюсь 
вспоминать все то, чему учили. 
Хоккей меняется, но все фунда-
ментальные основы остались 
прежними.

Хотелось бы поработать в 
НХЛ?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Конечно. Вопрос 
не совсем ко мне. Стараюсь и де-
лаю свою работу, руководству 
клуба виднее. Понимаю, что ра-
бота тренером в клубе НХЛ не-
простая, но ничего сверхъесте-
ственного в ней не вижу. Нужно 
получить шанс и попробовать, 
тогда уже будет понятно, могу я 
или нет.

Стали бы рассматривать ва-
риант работы тренером в 
клубе КХЛ?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Зависит от разных 
факторов. Конечно, было бы ин-
тересно сделать в карьере шаг 
вперед. Но сейчас, в такое вре-
мя, тяжело принимать судьбо-
носные решения. Но если посту-
пит конкретное предложение, 
то почему бы и нет.  В составе «Тампы» сразу четверо россиян стали обладателями Кубка Стэнли.

А К Ц Е Н Т

Нечасто бывает, когда россиянам 
так доверяют тренеры и они играют 
на ведущих позициях 

ПРИЗ 

Дзюба признан
лучшим 
игроком
прошлого 
сезона

ОТМЕТИЛИ
АРТЕМА
Сергей Литвинов

Нападающий «Зенита» Артем 
Дзюба признан лучшим футбо-
листом прошлого сезона по 
версии исполкома РФС. 

Дзюба сыграл одну из реша-
ющих ролей в завоевании пи-
терским клубом чемпионского 
титула и триумфа в Кубке Рос-
сии, в финале которого против 
«Химок» именно его гол принес 
«сине-бело-голубым» победу. В 
чемпионате же Артем провел 
28 встреч и забил 17 мячей, 
разделив первое место в списке 
лучших бомбардиров с одно-
клубником Сердаром Азмуном.  

Логично, что лучшей ко-
мандой прошлого сезона был 
признан «Зенит», а тренером — 
Сергей Семак. При этом спе-
циалисте питерцы дважды под-
ряд завоевали «золото».  В но-
минации «Надежда», приз за 
которую получает сильнейший 
молодой игрок до 21 года, по-
бедил голкипер «Краснодара» 
Матвей Сафонов. Награду за 
вклад в развитие футбола по-
лучил бывший нападающий 
сборной СССР, «Ростсельма-
ша» и ростовского СКА, чем-
пион Европы-1960 Виктор По-
недельник. 

Исполком также утвердил 
список 33 лучших игроков се-
зона. Наибольшее представи-
тельство в нем у «Зенита» — 10 
человек (Вячеслав Караваев, 
Бранислав Иванович, Ярослав 
Ракицкий, Юрий Жирков, Дуг-
лас Сантос, Малком, Вильмар 
Барриос, Магомед Оздоев, Сер-
дар Азмун и Дзюба). 

Восемью футболистами 
представлены серебряный и 
бронзовый призеры прошлого 
сезона — «Локомотив» (Алексей 
Миранчук, Дмитрий Баринов, 
Гжегож Крыховяк, Жоау Ма-
риу) и «Краснодар» (Сафонов, 
Сергей Петров, Урош Спаич, 
Вандерсон). 

Также в «список 33» попали: 
Георгий Джикия, Айртон, Са-
муэль Жиго, Зелимхан Бакаев, 
Роман Зобнин (все — «Спар-
так»), Игорь Акинфеев, Марио 
Фернандес, Никола Влашич 
(все — ЦСКА), Матиас Норманн, 
Алексей Ионов, Эльдор Шому-
родов (все — «Ростов»), Эрик 
Бикфалви («Урал»), Евгений 
Луценко («Арсенал»), Антон 
Шунин («Динамо»), Андрей Се-
менов («Ахмат»).  

ФУТБОЛ Аргентинец обратился к болельщикам «Барселоны»

Месси извинился
Артур Нанян 

Л
идер «Барселоны» 
Лионель Месси при-
нес извинения бо-
лельщикам клуба за 
все скандалы, кото-
рые окружали «си-
не-гранатовых» в 
последние месяцы. 
Прежде всего, ар-

гентинец имеет в виду историю 
с его несостоявшимся уходом из 
команды. 

На протяжении нескольких 
недель Месси тщетно пытался 
добиться от руководства «Барсе-
лоны» согласия на расторжение 
контракта. Он даже отказывался 
тренироваться, участвовать в 
матчах, но после долгих перего-
воров все же вернулся. Тогда Ли-
онель объяснил изменение сво-
ей позиции тем, что не хочет су-
диться с родным клубом. При 
этом шестикратный обладатель 
«Золотого мяча» дал ясно по-
нять: он намерен сменить обста-
новку летом следующего года. 

Ну а теперь Месси решил на-
прямую обратиться к болель-
щикам. По словам аргентинца, 
всем стоит забыть эту историю 
с сорванным трансфером и сос-
редоточиться на целях коман-
ды. Лионель также подчеркнул, 
что он всегда хотел для клуба 
лучшего.

— После стольких разногла-
сий хотелось бы положить ко-
нец всему этому. Мы должны со-
хранять единство и понимать, 
что лучшее — впереди. Я несу от-
ветственность за свои ошибки. 
Если я их допустил, то это было 
только ради того, чтобы «Барсе-
лона» стала лучше. Сочетание 
страсти с воодушевлением и мо-
тивации — единственный ключ к 
достижению целей. Мы должны 
быть вместе и двигаться в одном 
направлении. Хотел бы обра-
титься к фанатам: если когда-
либо кто-то из вас был раздра-
жен тем, что я говорил или де-
лал, оставьте все сомнения. Я 
всегда хотел для клуба лучшего, 
— приводит слова Месси изда-
ние Diario Sport. 

Надо отметить, что Лионель 
критиковал руководство «Бар-
селоны» не только в связи с со-
рванным переходом в другую 
команду. Аргентинец остался 
недоволен тем, как клуб рас-
стался с его лучшим другом — 
форвардом сборной Уругвая, 
третьим бомбардиром в исто-
рии «сине-гранатовых» Луисом 
Суаресом, который в итоге 
ушел в «Атлетико». К слову, пре-
зидент мадридского клуба про-
комментировал возможность 
приглашения Месси в стан «ма-
трасников».

— В жизни, если ты чего-то хо-
чешь... Если Месси хочет играть с 
Суаресом, я скажу ему то же са-
мое, что написано на конфетах: 
«Пускай он найдет приют в Рожде-
ство». Если надеяться, то все воз-
можно, — сказал Энрике Сересо. 

Тем временем забавным эпи-
зодом запомнился матч Кубка 
английской лиги между «Тот-
тенхэмом» и «Челси». 

При счете 0:1 в пользу гостей 
на 77-й минуте полузащитник 
«шпор» Эрик Дайер неожидан-
но покинул поле, хотя не был за-
менен. За ним в раздевалку по-
бежал главный тренер «Тоттен-
хэма» Жозе Моуринью. Вскоре 
англичанин выбежал из поме-
щения, после чего к полю вер-
нулся и Моуринью.

— То, что случилось с Эриком 

Дайером, ненормально, я дол-
жен по-своему похвалить его. 
Нужно ввести запрет на участие 
игроков в двух матчах за 48 ча-
сов на таком уровне. То, что про-
изошло, неестественно. Ему 
пришлось убежать, без вариан-
тов. Может быть, это нормаль-
но, когда ты полностью обезво-
жен, а это был именно тот слу-
чай. Мне пришлось надавить на 
него, чтобы он вернулся, но он 
отличный пример для всех. Если 
руководству лиги наплевать на 
игроков, то мне нет, — признал-
ся Моуринью.

Сам матч завершился побе-
дой «Тоттенхэма» в серии пе-
нальти. Лондонцы вышли в чет-
вертьфинал Кубка английской 
лиги. 

Между тем стало известно, 
что чемпионат Италии может 

быть приостановлен. Заместить 
министра здравоохранения 
страны Сандра Дзампа, куриру-
ющая департамент по вопросам 
COVID-19, призвала решиться 
на такой шаг из-за 14 положи-
тельных случаев заболевания 
коронавирусом в «Дженоа».

Уже в субботу 3 октября 
«Дженоа» предстоит встре-
титься с «Торино». Сообщает-
ся, что лига намерена соблю-
дать правила УЕФА, по которым 
от клуба требуется наличие 13 
футболистов (включая одного 
вратаря) с отрицательными ре-
зультатами тестов на коронави-
рус. Стоит также вопрос о пере-
носе игры на более поздний 
срок.  

В первой игре сезона Месси забил 
мяч и помог «Барселоне» разгро-
мить соперника со счетом 4:0.

А К Ц Е Н Т

Месси призвал всех забыть историю 
с его несостоявшимся уходом 
из «Барселоны», но при этом он все равно 
собирается покинуть клуб в 2021 году
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Кстати

В розыгрыше Еврокубка-2020/2021 принимают участие 24 

команды из 13 стран. Из-за досрочного завершения прош-

лого сезона по причине пандемии восемь команд, пробив-

шихся в 1/4 финала, гарантировали себе участие в нынеш-

нем турнире. Остальные отбирались через национальные 

лиги. Все команды разбиты на четыре группы, в которых 

сыграют друг с другом по двухкруговой системе. По четыре 

лучших команд из групп выйдут в раунд топ-16. На этом эта-

пе клубы будут распределены по четырем квартетам, где 

каждая команда снова проведет по два матча. 

По итогам топ-16 в 1/4 финала выйдут по две лучших коман-

ды из каждой группы. В плей-офф все серии будут идти до 

двух побед.
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